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Егор АРЕФЬЕВ,  
Антонина ВЕТКИНА

Деятели шоу-бизнеса 
смеха ради стерли 
грань между веселым 
вымыслом и реальностью. 
За что и поплатились.

Владимир Маркони, сценарист «Ве-
чернего Урганта» и ведущий юмористи-
ческого youtube-проекта Comment Out, 
мельком прокомментировал развод коми-
ка Харламова и актрисы Асмус в Инста-
граме: «Все шоу!»

Харламов  
и Асмус уже 
не разводятся. 
Но это  
не точно

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Газета нашего города ★ Тюмень
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Ирина ГОЛЛАЙ  
(«КП» - Челябинск»)

В сентябре челябинец 
Толик Юртеев пойдет в 
первый класс, а пока за-
крыт детсад, ходит с мамой 
на работу. Магазин, куда 
она устроилась, стоит на 
островке посреди пруда. 
Попасть на берег можно 
только по мосту. Рядом с 
ним и играл 6-летний Толя.

- Я ехала по мосту, и 
взгляд зацепился за маль-
чика. Он стоял на краю 
понтона и смотрел в воду. 

И вдруг упал вниз, - вспоми-
нает Наталья Голубенко, 
сотрудница Росгвардии.

Мальчик с головой ушел 
под воду. Плавать Толя не 
умеет. Наталья выскочила 
из машины, прямо в форме 

и обуви доплыла до того 
места, где мальчик был се-
кунды назад, и вытащила 
его на берег. Толик быстро 
пришел в себя и попросил 
отвести его к маме.

В дивизии по охране 
важных государственных 
объектов Росгвардии, где 
служит сержант Голубенко, 
может, и не узнали бы о ее 
заплыве, но выдал промок-
ший пропуск. Печати раз-
мыла вода, пришлось объ-
ясняться, как так вышло. 
Ее обещают представить 
к награде. 

Сержант Росгвардии 
спасла тонущего мальчика

Эксперты 
рассказали 

об этом 
«Комсомолке».

6 885 000

Пятница
26 июня № 70 (27144) 2020 год
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После парада Владимир Путин отдельно поблагодарил гостевые трибуны, 
на которых в основном сидели ветераны Великой Отечественной. 

В первую очередь для них и был этот парад Победы. 
На фото слева - главком Сухопутными войсками (командующий 

парадом) Олег Салюков и министр обороны Сергей Шойгу.

ТУРИЗМ
Что надо знать 
о получении 
медпомощи 
на курортах 
России этим летом 

ЗВЕЗДЫ
Михаил Ефремов купил 
всем детям квартиры, 
машины: как многодетный 
отец смог обеспечить 
наследников 

НАУКА
Ученые 
объяснили, 
почему все 
люди видят 
одинаковые сны  

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

 ■ ОБЪЯСНЯЛКА «КП»

Нина ЦВЕТКОВА

Власти дали 
разъяснения 
по повторной 
помощи на детей 
от 0 до 16 лет. 

В июле российским семьям, 
где есть дети до 16 лет, будут 
повторно перечислены 10 тысяч 
рублей на каждого ребенка. Это 
предложил Владимир Путин 
во время своего обращения 23 
июня. «Президентские» выплаты 
положены почти на 28 млн детей 
в стране. На эти цели из бюд-
жета выделено более четверти 
триллиона рублей.   

Пенсионный фонд, который яв-
ляется оператором выплат, отве-
тил на главные вопросы.

КТО И КОГДА ПОЛУЧИТ 
ВЫПЛАТУ?

- Родители, усыновители, опе-
куны и попечители детей от 0 до 
16 лет. Выплаты начнутся в июле.

А ПОЛОЖЕНА ЛИ 
ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ВЫПЛАТА 
НА РЕБЕНКА ДО 3 ЛЕТ?

- Да. Ежемесячная выплата 5 
тысяч рублей на детей до трех 
лет сохраняется.  

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ 
ЗА ДЕНЬГАМИ?

- Все семьи, кто уже получал 
ежемесячную выплату на детей 
до трех лет или единовремен-
ную выплату на детей от 3 до 
16 лет, в июле получат 10 ты-
сяч рублей автоматически. 
Обращаться за ними никуда 
не надо. Их переведут на те 
же реквизиты, что заявители 
указывали ранее.   

Те, кто в апреле - июне не 
получал по каким-то причи-
нам положенных пособий, 
должны написать обраще-

ние в Пенсионный фонд до 
30 сентября 2020 года. По-
сле этого им будут переведены 
как предыдущие выплаты, так и 
июльская. 

СКОЛЬКО СЕМЕЙ 
УЖЕ ПОЛУЧИЛИ 
ЕДИНОВРЕМЕННУЮ 
ВЫПЛАТУ?

- В июне 10 тысяч рублей на 
детей от 3 до 16 лет получили 
14,8 млн семей на 21 млн детей. 
Ежемесячные выплаты на детей 
от 0 до 3 лет предоставлены 4,1 
млн семей на 4,4 млн детей.

Елена ОДИНЦОВА

Это интересный нюанс: со-
гласно заявлению президента 
(во время пояснения с выплата-
ми в 10 000 на детей - см. выше), 
самозанятым, то есть идти рабо-
тать, теперь можно будет стать 
с 16 лет.

Некоторые сделали из этого 
вывод: мол, пусть современная 
молодежь привыкает - в эти годы 
надо уже самим на хлеб зараба-
тывать, а не на шее у родителей 
сидеть или ждать пособий от госу-
дарства. У такого подхода много 
сторонников. Часто ссылаются на 
опыт Запада, где молодежь рано, 
как правило, сразу после школы, 
покидает отчий дом и начинает 
самостоятельную жизнь.

Немало и аргументов против. 
Большинство у нас сейчас за-
канчивает школу к 17 годам. А с 
базовым образованием в объеме 
9 классов даже к станку не пу-
стят - нужны знания и квалифика-
ция. Кроме того, и совершенно-
летие у нас наступает в 18 лет, а 
не в 16. Поэтому во многих слу-
чаях за нарушения работающих 
тинейджеров ответственность 
придется нести родителям.

- Давайте посмотрим на опыт 

Запада, - прокомментировал «КП» 
ситуацию проректор Финансо-
вого университета Александр 
Сафонов. - Самая массовая без-
работица там характерна именно 
для молодежи. Поэтому те, кто 
говорит, что молодежь нынче 
раньше созревает, слабо пред-
ставляют себе положение дел 
на современном рынке труда. 
Сейчас развитие идет по друго-
му пути - молодежь должна при-
обретать знания и образование. 
Занятость в юном возрасте - вы-
нужденная мера, когда родители 
не могут прокормить подросших 
детей.

- А зачем тогда становить-
ся самозанятыми в 16 лет?

- Но ведь есть ситуации, когда 
молодому человеку надо подрабо-
тать во время учебы. И тут статус 
самозанятого может помочь, по-
скольку позволяет официально 
выйти на рынок труда, оформить 
отношения с налоговой службой. 
Это хорошо в плане формирова-
ния у молодых людей социально 
ответственного поведения. Но, 
повторюсь, сейчас нужно стиму-
лировать молодежь на то, чтобы 
она училась, а не работала: рабо-
тающие подростки - это не то, что 
вытянет нашу экономику. 

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Должно ли государство 
поддерживать 
деньгами 16-летних

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
в обращении к россиянам 
накануне парада Победы 
рассказал об экономике, 
поддержке российских 
семей и бизнеса. 

В ЧАСТНОСТИ: 
Президент поблагодарил меди-

ков и объявил о продлении вы-
плат им и всем соцработникам, 
участвующим в борьбе с вирусом, 
еще на 2 месяца.

Путин вернулся и к теме лече-
ния детей с тяжелыми и редкими 
болезнями: 

- Надо определить надежный, 
постоянный источник финанси-
рования, - заявил Путин. - Хочу 
предложить: с 1 января будущего 
года изменить ставку налога на 
доходы физических лиц с 13% 
до 15% для тех, кто зарабатывает 
свыше 5 миллионов рублей в год.

Это даст бюджету 60 милли-
ардов рублей, средства будут 
«окрашены» (то есть ни на что 
другое их потратить будет нель-
зя) и пойдут на лечение детей с 
тяжелыми, редкими болезнями.

ДРУГИЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ
✔ В июле выплату по 10 тысяч 

рублей на ребенка до 16 лет по-
вторят (подробности - см. ниже).

✔ С 1 июля на территории 
появится режим самозанятых, 
который можно будет оформить 
и 16-летним.

✔ Льготную ипотеку под 
6,5% распространят на новое 
жилье стоимостью до 6 млн ру-
блей, а в крупных городах - до 
12 млн.

✔ Семьи, где оба родителя по-
теряли работу, продолжат по-
лучать по 3 тысячи рублей на 
ребенка и повышенное посо-
бие по безработице и в июле, и 
в августе.

Путин предложил 
еще раз выдать новое 
пособие на детей. 
И ввести налог на богатых
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В июне выплаты получили почти 15 миллионов семей.

Как получить президентские 
10 тысяч рублей в июле 
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Ксения КОНЮХОВА

В рейтинг вошли 
100 высших 
учебных 
заведений, 
38 из них 
представляют 
Москву, 
13 - Питер. 

Приемная кампа-
ния в вузах началась. 
Чтобы помочь абиту-
риентам выбрать под-
ходящий университет, 
журнал Forbes составил 
собственный рейтинг 
российских вузов. Всего 
в него вошли 100 уни-
верситетов, из кото-
рых 38 - московские и 
еще 13 представляют 
Санкт-Петербург.

На первом месте ока-
залась столичная Выс-
шая школа экономики. 
По сравнению с про-
шлым годом Вышка 
поднялась на 8 пози-
ций и обогнала МГУ 
имени Ломоносова, 
который расположил-
ся на второй строчке 
рейтинга. Третье ме-
сто занял Московский 

физико-технический 
институт (см. таблицу).

Ну а прошлогодние 
лидеры - НИТУ МИ-
СИС и МГИМО - те-
перь упали на 16-е и 
11-е места соответ-
ственно. Эксперты 
объясняют это изме-
нениями в методике 
расчета баллов.

Специалисты Forbes 
оценивают универси-
теты, опираясь на мо-
ниторинг эффектив-
ности вузов, который 
ежегодно составляет 

Министерство высшего 
образования и науки. К 
этому Forbes добавляет 
свои оценки по зарпла-
там преподавателей, 
числу иностранных 
преподавателей и сту-
дентов, соотношению 
педагогов и студентов, 
а также наличию зару-
бежных стажировок и 
совместных программ 
с иностранными ву-
зами. Учитывается в 
рейтинге и средний 
балл ЕГЭ абитуриен-
тов, зачисленных на 

первый курс, а также 
репутация вуза у рабо-
тодателей. Наконец, 
эксперты учитывают 
«фактор Forbes» - в 
прошлом году этот по-
казатель отражал чис-
ло выпускников вуза, 
которые вошли в од-
ноименный рейтинг. В 
этом году составители 
решили отказаться от 
этой идеи и использо-
вали вместо этого по-
зиции вузов в между-
народном рейтинге 
QS (рейтинг лучших 
университетов миро-
вого значения по вер-
сии британской кон-
салтинговой компании 
Quacquarelli Symonds 
(QS).

Как вам парад 
24 июня?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- Испытал гордость за Россию. Все моменты были так по-
даны, что заставляли все воспринимать стоя. Когда в Москве 
проходили парадные расчеты других стран, чувствовалось 
их уважение к нам. И то, что азербайджанцы с армянами 
шли рядом, тоже о многом говорит. 

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток:
- Скажу сразу, чего не хватило. Если проводим парад в 

честь 75-летия первого Парада Победы, надо было вспом-
нить, как бросали германские знамена к подножию Мав-
золея. Но в целом картина получилась убедительная. Она 
заставляла повторить строчки старой армейской песни: 
«Ведь если  враг рискнет проверить нашу силу, его мы на-
всегда отучим проверять».

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Парад всегда бодрит. В моем окружении среди мужиков-

дачников больше всего обсуждают девушек - вот это войска! 
Я за то, чтобы разоружения не было  - пусть такие будут 
всегда. Еще индийцы и китайцы очень старались. Чем боль-
ше будут ходить на парадах, тем меньше будут хотеть друг 
с другом воевать…

Дмитрий ДИБРОВ, телеведущий:
- Мы посадили детей перед телевизором, и они смотрели 

не отрываясь. Прелесть парада в том, что он нравится всем 
в любые времена.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в запасе:
- Я много парадов видел, меня удивить сложно. Огорчило, 

что парад прошел не 9 Мая. Но мы не могли его не провести. 
И то, что присутствовали расчеты 13 стран, это важно. Все 
эти страны понимают, кто победил в войне.

Андрей КАБАНОВ, президент фонда 
«Город без наркотиков»:

- Удалось создать атмосферу. Много показали ветеранов. 
Хорошие лица. И салют четкий. Мне понравились боеголов-
ки, «Ярсы» и «Искандеры». Когда я вижу такое вооружение, 
поспокойнее становится на душе.

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 885 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Минин и Пожарский на Красной 
площади видели много 
парадов. Им есть с чем 

сравнить. Парады 24 июня 
были самыми грандиозными - 
что в 1945-м, что в 2020-м...

Главные темы дня и другие новости
78,06
+ 38 коп.

40,07
- 7,1%

Начинайте утро с нами и будете 
в курсе всех событий! Программа 

«Взрослые люди» по будням 
в 8.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

69,47 
+ 63 коп.

FM.KP.
RU

Картина дня: общество

 ■ ПОДСЧЕТ

Лучшие российские 
вузы по версии Forbes

 По версии Forbes.

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/К
ом

со
м

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да
Место в рейтинге, название вуза Итоговый балл
1. Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики» (Москва) 68,072
2. Московский государственный университет 
имени М. В. Ломоносова (Москва) 67,553
3. Московский физико-технический институт 
(национальный исследовательский университет) 
(Московская область) 53,044
4. Уральский федеральный университет имени первого 
Президента России Б. Н. Ельцина (Свердловская область) 50,485
5. Национальный исследовательский ядерный 
университет «МИФИ» (Москва) 47,776
6. Московский государственный технический 
университет имени Н. Э. Баумана (национальный 
исследовательский университет) (Москва) 47,067
7. Национальный исследовательский Томский 
политехнический университет (Томская область) 45,468
8. Санкт-Петербургский национальный исследовательский 
университет информационных технологий, 
механики и оптики (Санкт-Петербург) 45,19
9. Российская академия народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ (Москва) 44,981
10. Российская экономическая школа (Москва) 43,93 

ТОП-10 ЛУЧШИХ ВУЗОВ СТРАНЫ-2020

Елена КРИВЯКИНА 

Сейчас пациентам 
нередко после выписки 
приходится принимать 
менее эффективные 
препараты.

- Все мы неоднократно стал-
кивались с ситуациями, когда в 
больницах нас лечили одними ле-
карствами, а при выписке назна-
чали аналоги уже других произво-
дителей, которые могли не давать 
такого положительного эффекта 
для выздоровления,  - обратился 
во время совещания к членам 
правительства премьер Михаил 
Мишустин.

Глава правительства сообщил, 
что подпишет постановление, кото-
рое даст возможность пациентам 
амбулаторно лечиться теми же пре-
паратами, которые дали эффект во 
время лечения в больнице.

Принять подобное решение пра-
вительство в частности много раз 
просили родители тяжелобольных 
детей. При попадании в больницы 
маленьким пациентам станови-
лось лучше, а дома, без нужных 
лекарств, у детей начинались при-
ступы. После этого ребенка прихо-
дилось снова везти в стационар. И 
так по кругу.

О хирурге, 
который провел операцию 

онлайн > стр. 7.

Для лечения на дому 
назначат те же лекарства, 
что и в больницах
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Роман ГОЛОВАНОВ

Размышлениями 
по этому поводу 
поделился с «КП» 
известный политолог 
Георгий БОВТ.

РАСИЗМ И ДУРНЫЕ 
МЫСЛИ

- Георгий Георгиевич, 150 
лет назад Америка завозила 
негров из Африки. А сейчас 
наш бизнес завозит черно-
рабочих из Средней Азии. 
Не повторим ли мы ошибки 
США? Не дойдет у нас до 
беспорядков?

- Давайте разберемся. Не-
гры, которые вос-
стают в Америке, 
имеют социаль-
ные пособия. И 
это обеспечивает 
им минимальный 
уровень суще-
ствования. Здесь 
же гастарбайтеры 
озабочены тем, 
что зарабатывают 
себе на жизнь. И 
отсылают еще деньги на ро-
дину. Им нужно вкалывать. 
И это отвлекает во многом 
от дурных мыслей. Они по-
нимают: будут плохо себя 
вести, им закроют въезд и 
их семьям останется поби-
раться.

- Но многие приезжие по-
лучают гражданство и оста-
ются здесь.

- Да, получив граждан-
ство, они получают и рав-
ные с нами права. У нас 
нет тех традиций расизма, 
которые есть в Америке. 
Это когда черные и белые 
по-разному предстают пе-
ред законом, иначе полу-
чают помощь в больнице, 
не могут себе купить жилье 
в каком-то районе. У нас с 
советских времен эта про-
блема была решена.

Но у нас есть жесткость 
полиции по отношению к 
приезжим. Бывают 
и проявления на-
ционализма. В ответ 
на это тоже может 
вспыхнуть массовое 
возмущение и даже 
беспорядки. Но все-
таки это далеко не тот 
расизм, который есть 
в Штатах. 

ГАСТАРБАЙТЕРСКИЕ 
ГЕТТО

- Социологи говорят, 
что дети мигрантов, 
родившиеся в России, 
будут сравнивать себя 
уже не с мальчиком из 
Душанбе, а с русским 
мальчиком из Мос квы. 
Какая квартира, где 

работают родители, какой 
телефон ему купили. Может 
это быть точкой столкнове-
ния?

- Дело не в богатстве, а в 
равных возможностях. Если 
мальчик, который родил-
ся от предков из Душанбе, 
увидит, что его не приняли 
в институт только потому, 
что он другой националь-
ности, то да, это проблема. 
Но пока эти люди довольно 
хорошо приспосабливают-
ся. Они поддерживают друг 
друга общинами. Быстро 
достигают приличного бла-
госостояния. И за счет на-
циональной солидарности 

помогают своим 
так, как русские 
не всегда помо-
гают друг другу. 
Так что еще не-
известно, кто ко-
го будет дискри-
минировать. У 
нас войти в иной 
бизнес славянам 
бывает сложнее, 
чем людям другой 

национальности.
- У нас «мигрантские гет-

то» могут появиться? В США 
приезжающим дают карту, 
где фломастером обведены 
«черные районы», куда лучше 
не ходить.

- Могут. Этот процесс 
идет, но он еще не достиг 
такой остроты. В Америке 
за созданием гетто стоит 
целая политика. Она на-
чалась в начале ХХ века. 
Перемещения между этими 
районами, покупка недви-
жимости были затруднены. 
Считайте, негров сгоняли в 
их местечки. У нас нет такой 
сегрегации. У нас сложнее 
возникнуть гетто. Хотя по-
нятно, что в районах с более 
дешевым жильем условия 
заведомо худшие. Там при-
езжие будут накалять кри-
минальную обстановку. Но 
нацменьшинства могут от-

туда выбраться и переехать 
в более престижный район. 
Это не запрещено. А в Аме-
рике это было фактически 
табуировано.

- Могут «белые» и «чер-
ные» школы возникнуть?

- У нас это происходит 
скорее по имущественно-
му признаку, чем по нацио-
нальному. У нас есть бед-
ные районы, где в школах 
больший процент нацмень-
шинств. У их родителей 
выше рождаемость. Есть 
богатые районы, где дети 
благополучнее. Но у нас 
человек из другого района 
может поступить в хорошую 
школу. А в Америке совсем 
даже нет. До сих пор не мо-
жет! У нас это устроено де-
мократичнее.

- Говорят, когда в школу 
поступают узбеки, киргизы, 
они объединяются и шпыня-
ют русских ребят. Это мина 
замедленного действия?

- Если они будут чувство-
вать несправедливость, то 
могут вспыхнуть. Но если 
они будут видеть возможно-
сти для роста, поступления 
в институт, получения рабо-
ты, чего им воевать? 

РЕЦЕПТ СПАСЕНИЯ
- Дайте инструкцию. Как 

нам не скатиться к погромам 
«как в Америке».

- Первое. Надо создать 
преимущества для корен-
ного населения, чтобы они 
получали работу. Нужно 
ввести минимальную по-
часовую оплату труда, что-
бы нельзя было нанимать 
мигрантов за гроши. Тогда 
гастарбайтеры будут нани-
маться только туда, куда не 
хотят идти местные.

Второе. Должна быть 
облегчена система пере-
движения наших работяг 
по стране. Надо создавать 
универсальную общефеде-
ральную медстраховку. Еще 

у нас все привязаны к сво-
им квартирам, которые они 
приватизировали. И никуда 
не хотят ехать от них. У нас 
выше доля собственников 
жилья по сравнению с Аме-
рикой. Там аренда жилья 
считается нормой. А у нас 
приватизированных квар-
тир 80%! Надо создавать ры-
нок съемного комфортного 
жилья, чтобы работник из 
Рязани мог легко приехать 
в Москву. И так же легко 
переехать в Краснодар.

Третье. Регулируемая ми-
грация. Прежде всего по 
квалификации. Нам нужно 
определить, сколько нуж-
но дворников, грузчиков. И 
кто нам нужен для квалифи-
цированных работ. Строй-
ка - это уже квалифициро-
ванные работы. Дорожные 
работы. Там повышаются 
зарплаты за счет введения 
минимальной почасовой 
оплаты. А сейчас как? Тад-
жик стоит копейки, а еще 
у него из зарплаты можно 
что-то отобрать. В итоге чи-
новникам и бизнесменам 
легче завести 10 таджиков, 
чем маяться с одним рус-
ским умником, который 
будет права качать.

Четвертое. Отремонти-
ровать наш «плавильный 
котел». Пока он работает 
коряво. Не переваривает 
приезжих в единую рос-
сийскую нацию. Приток 
порядка 10 миллионов ми-
грантов - это уже для России 
критично. Должны быть об-
разование, интеграция. Не 

надо заигрывать с их 
общинным национа-
лизмом. Не надо уми-
ляться тому, что они 
такие, пусть не учат 
русский язык. Стан-
дарты русского языка 
очень важны! Иначе 
мы получим страшную 
мину из мигрантских 
анклавов.

ЕСТЬ МНЕНИЕ
Олег КАШИН:
Бросьте «цифровой 
ГУЛАГ» на войну 
с нелегалами

- Олег, най-
ти киргизского 
Джорджа Флойда 
будет несложно. 
Свинтят русские 
полицейские 
наркоторговца 
или насильника 
из мигрантов. 
Видео закинут 
через интернет, 
и соберется тол-
па. Это реально?

- Рано или позд-
но так будет. И ответственно думающие о 
будущем чиновники давно бы прекратили 
паспортизацию мигрантов. Тем более их 
эксплуатацию на объектах народного хозяй-
ства. И нам или нашим детям еще предстоит 
расплачиваться за эту безответственность 
в сытые нулевые, когда Россия сделалась 
новым полигоном не мультикультурности 
даже, а буквально - экспансии.

- Что, отнимать у мигрантов уже по-
лученные российские паспорта?

- Если фантазировать, ревизию паспорти-
зации нужно провести. В отличие от СССР, 
где была мера наказания - лишение советско-
го гражданства, сегодня гражданство России 
неотчуждаемо. Его не могут отобрать. Но 
есть лазейка. Когда паспорт выдан неза-
конно. Думаю, если мы найдем паспортиста, 
который выдал документ двум тысячам не 
умеющим говорить по-русски выходцам из 
Ферганской долины, то нет проблемы эти 
две тысячи паспортов отобрать. И в сосед-
нем паспортном столе - еще две тысячи...

- Сейчас как останавливать поток 
мигрантов?

- В идеале, конечно, вводить визовый ре-
жим со Средней Азией. Ничего страшного в 
этом нет. Да, можно быть союзниками, торго-
вать, но не делать этого неконтролируемого 
людского потока, когда четверть республики 
почему-то берет и перемещается в Москву.

- Как их тут отслеживать?
- Россия сейчас тратит огромные ресурсы 

на создание искусственного интеллекта. Сто-
ронники Никиты Михалкова это называют 
«цифровой ГУЛАГ». Пусть этот искусствен-
ный интеллект и проверяет паспорта. Не 
был ли он куплен, говорит ли по-русски его 
обладатель.

Журналист Олег Кашин - о том, 
какой видится Россия из Англии. 

Слушайте по будням в 21.00 (мск) 
на Радио «КП» (fm.kp.ru)
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Пока гастарбайтеры в нашей стране слишком заняты 
зарабатыванием денег. Им не до бунтов.
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Георгий Бовт.

Могут ли мигранты в России 
устроить «черные 
погромы», как в США?

Экспертное 
мнение 

политолога 
в программе 

«Бовт знает» каждый 
четверг в 17.00 (мск) 

на Радио «КП» 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ За первое полугодие 2019 года 2,4 млн иностранцев 
заявили, что прибыли в Россию ради работы. 
По данным статистики Пограничной службы ФСБ.

Согласно Росстату, общее число прибывших 
в Россию иностранных граждан составило 
4,9 млн человек в 2018 году, 
а число выбывших - 4,8 млн. Статистика ФСБ в разы больше - 32,6 млн человек 

приезжали в Россию, а выезжали 32 млн человек, 
следует из бюллетеня «Численность и миграция 
населения РФ» за 2018 год.
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ОТКУДА В РОССИЮ 
С ЦЕЛЬЮ РАБОТЫ
ПРИБЫЛО БОЛЬШЕ 
ВСЕГО ИНОСТРАНЦЕВ За первое полугодие 2019 года (тыс. чел.)

1. Узбекистан 918
2. Таджикистан 524
3. Киргизия 265
4. Украина 165
5. Казахстан 105

1. Китай 50,3
2. Германия 10,8
3. Турция 10,2
4. Италия 9,5
5. Сербия 6,8

БЕЗ УЧЕТА СТРАН СНГ

По данным пресс-службы ФСБ.

Острая тема

FM.KP.
RU
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Алексей ОСИПОВ

Как и любой имевший 
доступ к государственной 
тайне, Болтон должен 
был согласовать текст с 
соответствующими ве-
домствами, но не сделал 
этого. Издатели разосла-
ли текст книги ведущим 
мировым СМИ, и в ре-
зультате американскому 
мин юсту теперь придется 
предпринимать шаги уже 
постфактум. Госсекретарь 
Майк Помпео уже заявил, 
что такое право у мини-
стерства есть, так как по-
явление информации, 
опубликованной Болто-
ном, «представляет угро-
зу и наносит вред США».

Разумеется, главным ге-
роем книги «Комната, в 
которой это произошло: 
мемуары Белого дома» яв-
ляется нынешний прези-
дент США. Сам Трамп на 
публикацию отреагировал 
в своем Твиттере: «Пока 
я не уволил Болтона, он 
говорил обо мне в печати 
только хорошее. Обижен-
ный скучный дурак, ко-
торый хотел только одно-
го - развязать войну. Он 
ничего не понимал, под-
вергался всеобщему остра-
кизму. И я с радостью его 
уволил».

Болтон работал с Трам-
пом в качестве советника 
по вопросам националь-
ной безопасности с апре-
ля 2018 по сентябрь 2019 
года. И своего увольне-
ния шефу не простил. В 
интервью телеканалу ABC 
Болтон сказал: «Надеюсь, 
история запомнит Трам-
па как президента, про-
бывшего на своем посту 
лишь один срок, который 
не вогнал страну в штопор, 
из которого невозможно 
выбраться. Один срок мы 
переживем, а вот два меня 
беспокоят».

На 700 страницах своей 
книги Болтон упоминает 
Трампа более тысячи раз. 

Публикуем некоторые от-
рывки из этих мемуаров, 
касающиеся отношений 
с Россией.

О ПОВЕДЕНИИ
 ТРАМПА

«Он задним числом ме-
няет свое мнение о людях, 
видит заговор под каждым 
камнем и до сих пор фан-
тастически несведущ в 
управлении своей адми-
нистрацией... Его прин-
ципиально неприемлемое 
поведение подрывает ле-
гитимность института пре-
зидентства.

Как-то Трамп сказал: 
«У меня есть НАТО, у ме-
ня есть Великобритания. 
Суматоха, короче. А еще 
есть Путин. Честно гово-
ря, с Путиным, наверное, 
будет разобраться легче 
всего? Кто должен про все 
это думать?» Хороший во-
прос... У Трампа нет ни-
какой стратегии в между-
народной политике, нет 
даже непоследовательной, 
но единой траектории».

О ПУТИНЕ
«Путин поразил меня 

тем, что он полностью 
все понимает, остава-
ясь всегда спокойным 
и уверенным в себе. Он 
полностью осведомлен 
о приоритетах Москвы в 
сфере национальной без-
опасности. Я не хотел бы 
оставлять Трампа с ним 
наедине в одной комнате. 
Трамп никогда публично, 
по крайней мере при мне, 
не давал оценку Путину. 
Возможно, он боялся, что 
я узнаю его истинное от-
ношение к Путину».

ОБ УКРАИНЕ
«Путин озвучил жест-

кую линию по отноше-
нию к Украине, когда мы 
обсуждали политические 
и военные аспекты кон-
фликта... Путин наотрез 
отказался обсуждать при-
надлежность Крыма, огра-
ничившись фразой о том, 
что этот вопрос сегодня 
является частью историче-
ской реальности. Затем он 
рассказал, что в 2014 году 
получил от Обамы ясные 
заверения о том, что ес-
ли Россия не пойдет да-
лее аннексии Крыма, то 
конфронтацию с Украи-
ной можно уладить. Но по 
чему-то Обама передумал. 
И мы оказались в нынеш-
ней ситуации».

О СКРИПАЛЯХ
«Трамп вообще возра-

жал против санкций (из-
за Скрипалей. - Ред.). Он 
окончательно утвердил их 
перед саммитом в Хель-
синки, но отложил объяв-
ление о них до окончания 

саммита. Когда саммит в 
Хельсинки завершился, 
госдеп объявил о санк-
циях, поскольку нового 
решения не требовалось. 
Трамп  хотел отменить 
их. Спустя часы немного 
успокоился, но все еще 
считал, что США были 
слишком жестки. Он да-
же попросил госсекретаря 
Майка Помпео позвонить 
(главе МИД РФ Сергею 
Лаврову. - Ред.) и сказать, 
что «какой-то бюрократ» 
опубликовал санкции».

О ВЫБОРАХ
«Трамп и я обсуждали, 

как реагировать на воз-
можные вмешательства 
России в американские 
выборы, особенно в свете 
публикации текста докла-
да (спецпрокурора. - Ред.) 
Мюллера... Он говорил, 
что если бы российское 
вмешательство в 2016-м 
представляло хоть малей-
шую опасность, то Обама 
должен был подойти к это-
му куда более серьезно».
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Джон Болтон 
сильно осерчал 

на президента США 
и не пощадил его 
в своих мемуарах.

Трамп пытается держать удар, называя Болтона 
«обиженным скучным дураком». Но последствия 

выхода книги могут быть для него грустными.
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Экс-советник президента США Джон БОЛТОН:

Трамп фантастически 
несведущ в управлении

Что еще пишут о Трампе его 
бывшие соратники? Читайте 
отрывки из мемуаров на сайте

- Время для публикации мемуаров бывший советник по нац-
безопасности выбрал идеально. В ноябре в США выборы, оба 
главных кандидата начинают агиткампании, и тут такой подарок: 
влиятельный чиновник, пусть и с приставкой «экс», называет 
президента-республиканца некомпетентным, да еще и открыто 
обещает голосовать за его главного конкурента - демократа 
Джо Байдена. А если посмотреть непредвзято, сам Болтон 
предстает не в лучшем виде. Он занимал важнейшую должность 
свыше года, но так и не смог преуспеть (с точки зрения США) 
ни на одном из фронтов. В Венесуэле по-прежнему у власти 
антиамериканский президент Мадуро. Иран продолжает неза-
висимую политику на Ближнем Востоке. С Турцией отношения 
ухудшились. С Трампом Болтон откровенно не сработался. 
Например, президент считал саммит с Ким Чен Ыном своим 
историческим достижением, тогда как советник, наоборот, был 
уверен: КНДР обманула США и продолжает создавать ядер-
ное оружие. А у президента-магната есть специфичная черта: 
если сотрудник с ним в чем-то не соглашается, его увольняют. 
Болтон этого не понял. За что и поплатился..

 ■ ИТОГО

Ярослав ЛЕВИН, политолог, эксперт по США:

Это внутриамериканские 
разборки

Недавний близкий со-
ратник американского 
лидера отомстил ему за 
свое увольнение из адми-
нистрации и выпустил в 
свет мемуары, в которых 
смешал хозяина Белого 
дома с грязью. Эксперты 
уже назвали эту книгу 
«ножом в спину» Трампу 
накануне президентских 
выборов. 

За океаном
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Работающие 
россияне 
в возрасте 65+ 
могут оформить 
электронные 
больничные

 ■ ВАШИ ПРАВА

Такой порядок продолжит 
действовать в регионах, 
где сохраняется самоизоляция 
для старшего поколения.

Граждане 65 лет и старше, соблюдающие 
режим самоизоляции из-за коронавируса, 
могут оформить электронные больничные, 
если не перешли на удаленную работу и не 
находятся в отпуске. Такие изменения во 
временные правила оформления листков 
нетрудоспособности и назначения выплат 
по ним утвердило правительство России.
 Речь идет о людях старшего возраста, кото-
рые работают и живут в местностях, где про-
должает действовать режим ограничений по 
решению руководителей регионов. «Такие 
граждане могут оформлять электронные 
больничные сроком действия с 15 июня до 
официального окончания режима самоизо-
ляции в конкретном регионе», - поясняют в 
правительстве РФ.

Больничные будут оплачиваться за счет 
средств Фонда социального страхова-
ния (ФСС РФ). Деньги поступят работни-
ку напрямую за весь период бюллетеня в 
течение 7 календарных дней после оформ-
ления больничного. При этом гражданам 
не понадобится самостоятельно собирать 
какие-либо дополнительные документы - 
все необходимые данные для начисления 
выплат в ФСС РФ передают работодатели 
в электронном виде.

Расчет пособия по временной нетрудоспо-
собности в связи с карантином проходит по 
общим правилам. При стаже более восьми 
лет дни, проведенные на больничном, опла-
чиваются в 100-процентном размере. Для 
расчета берется заработок за предыдущие 
два года. Максимальный размер пособия за 
один месяц в 2020 году может составить 
69 961,65 руб. При этом минимальный раз-
мер пособий по временной нетрудоспособ-
ности в месяц не может быть ниже МРОТ, 
то есть 12130 рублей. Соответственно, 
пособие  зависит от заработка работника,  
полученного в расчетном периоде, и коли-
чества дней, в течение которых действовали 
ограничения в конкретном регионе. Чтобы 
проверить размер пособия по временной 
нетрудоспособности, который полагается 
именно вам, можно зайти в личный кабинет 
получателя услуг Фонда на сайте Фонда 
социального страхования (https://lk.fss.ru/
recipient). Для входа в личный кабинет до-
статочно ввести такой же логин и пароль, 
который вы используете для авторизации 
на портале государственных услуг.

После оформления электронного больнич-
ного необходимо строго соблюдать режим 
изоляции, не покидать места пребывания 
(дом, квартира).

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

Елена АРАКЕЛЯН

Некоторым жильцам 
могут сделать
перерасчет, 
если они отсутствуют больше 
пяти дней.

Летом многие надолго уезжают из 
своих городских квартир. В отпуска 
или на дачу. А в этом году тем более: 
из-за пандемии некоторые сбежали 
из города еще весной. И часто воз-
никает вопрос: а как быть с платой 
за ЖКХ? Рассказываем, что при-
дется оплачивать в любом случае, 
а на чем можно сэкономить.

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ ТРАТЫ
Есть услуги, которые оплачива-

ются независимо от того, живет 
кто-то в квартире или нет. Вот их 
перечень:

✓ отопление;
✓ содержание и ремонт жилья, 

включая общедомовые услуги 
(это, например, свет, который го-
рит на лестничных клетках);

✓ капремонт (для собственников 
жилья);

✓ телефон, коллективная антенна, 
радиоточка (если последние у вас не 
отключены за ненадобностью).

- Эти услуги оказываются либо всем 
жильцам, либо никому. Поэтому и 
нет возможности для перерасчета в 
индивидуальном порядке, - поясняет 
адвокат по жилищным делам Светлана 
Жмурко. - В случае с отоплением, в 
частности, надо иметь в виду, что 
оно оплачивается исходя из площа-
ди квартиры, а не количества про-
живающих.

ПРОБЛЕМЫ 
С УЧЕТОМ

С перерасчетом не все просто. До 
2017 года была система, когда мож-
но было принести в управляющую 
компанию документы, подтверждаю-
щие ваше отсутствие, и плату за часть 
коммунальных услуг пересчитывали. 
Сейчас все усложнилось.

Самый простой случай - услуги, на 
которые у вас установлены счетчики. 
Если в квартире никто не включает 
свет и не льет воду, приборы учета 
это зафиксируют, никаких дополни-
тельных заявлений подавать не надо.

А теперь внимание! Если счетчиков 
нет, перерасчет вам сделают только в 
том случае, если не имеется техниче-

ской возможности их установить. До-
пустим, счетчики нельзя поставить, 
не проведя сначала капитальный 
ремонт коммуникаций (например, 
трубы слишком ржавые). Или раз-
водка в доме сделана таким образом, 
что приборы учета не смогут работать 
правильно (см. «Есть вопрос»).

Ситуация вовсе не гипотетическая: 
в России немало старого жилого 
фонда. Но если у вас новый дом без 
всяких технических проблем, един-
ственная возможность не оплачивать 
лишнего в пустой квартире - поста-
вить счетчики.

Все это касается таких услуг:
✓ холодное и горячее водоснаб-

жение;
✓ водоотведение (канализация - 

плата рассчитывается исходя из по-
казаний счетчиков холодной и го-
рячей воды);

✓ газоснабжение.
Теоретически сюда же относится и 

электричество, но на него еще с со-
ветских времен у всех стоят счетчики.

Личные деньги

ЕСТЬ ВОПРОС

Как доказать, 
что счетчики 
ставить нельзя?

Надо обратиться в управляющую ком-
панию, которая обслуживает дом. Вам 
должны составить акт обследования на 
предмет наличия (отсутствия) техниче-
ской возможности установки приборов 
учета.

На самом деле этот документ нужен 
не только для того, чтобы сэкономить на 
«коммуналке» при пустой квартире. Если 
у вас нет счетчиков воды, вы, по общему 
правилу, за нее платите со штрафными 
повышающими коэффициентами. А если 
доказано, что счетчики на воду устано-
вить нельзя, плата будет меньше, без 
штрафных коэффициентов.

Если получилось доказать, что счетчи-
ки - не ваш случай, пишите коммуналь-
щикам заявление на перерасчет.

- Вы имеете на это право, если не 
живете в квартире более 5 дней, - 
поясняет Светлана Жмурко.

К заявлению, как и в прежние вре-
мена, надо приложить документы, под-
тверждающие факт вашего отсутствия. 
Например, справку из садоводческого 
товарищества, что вы находились на 
даче. Или железнодорожные билеты  - 
если вы уезжали в другой город.

Плату пересчитают пропорциональ-
но числу полных календарных дней, в 
которые вы отсутствовали в квартире. 
Перерасчет должны сделать в течение 
5 дней, но учтут корректировку, ког-
да будут вам выставлять платежку 
за следующий месяц.
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Разбираемся 
в законах и своих 
правах в разделе 

«Экономика» 
на сайте

Бесплатная 
юридическая 

консультация в прямом 
эфире - «Народный 

адвокат» с Леонидом 
Ольшанским по субботам 

в 16.00 (мск) на Радио «КП»

Уехал в отпуск - плати 
за «коммуналку» меньше

FM.KP.
RU

СКАЗАНО
«От региона к региону уровень средних 

заработных плат очень разный. Если 
мне память не изменяет, 47 с неболь-
шим тысяч рублей - средняя зарплата 
по России, куда входит и Москва. Если 
47 тысяч умножить на 12 месяцев - это 
много? Это мало».

(Вице-премьер РФ 
Татьяна ГОЛИКОВА - 

в передаче «Познер» на Первом канале.) Вл
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Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Врач, которого не пустили 
в больницу из-за карантина, 
провел уникальную 
онлайн-операцию 
четырехмесячному крохе, 
будучи за тысячу километров.

«Юрий Андреевич, разворачивай-
тесь, больницу закрыли на 14-днев-
ный карантин из-за коронавиру-
са…» - звонок от кемеровских коллег 
иркутский хирург Юрий Козлов по-
лучил, когда до столицы Кузбасса 
оставалось всего километров 200. В 
Кемерово он мчал на своей машине 
спасать четырехмесячного младенца. 
Мальчик появился на свет со слож-
нейшим пороком трахеи - помочь 
могла только операция.

«СИТУАЦИЯ КАЗАЛАСЬ 
БЕЗВЫХОДНОЙ»

- Этот малыш не мог самостоятель-
но дышать и был на аппарате искус-
ственной вентиляции легких, - рас-
сказал «КП» один из лучших в мире 

специалистов в области детской эндо-
хирургии Юрий Козлов. - У ребенка 
с рождения очень редкая патология. 
Еще когда плод находился в утробе 
матери, его пищевод настолько рас-
ширился, что начал сдавливать тра-
хею. Требовалась ювелирная опера-
ция. Надо было расширить трахею и 
восстановить ее проходимость.

Подобные вмешательства дела-
ют лишь в клиниках американского 
Бостона, голландского Утрехта… и 
в Ивано-Матренинской больнице 
Иркутска. Юрий Козлов работает 
именно там.

- Ситуация казалась безвыходной, - 
вспоминает Юрий Козлов. - В ке-
меровскую больницу к мальчику не 
попасть, и в Иркутск его не вывезти... 
Пока я ехал домой, всю дорогу думал, 
как помочь малышу.

Хирург решил провести операцию, 
но руководить ею… на расстоянии. 
При помощи техники телементорин-
га. Ее суть в том, что врач-эксперт 
может находиться с пациентом в раз-
ных городах или даже странах. Он, 
как дирижер, руководит действиями 
хирурга, который находится на опе-

рации. Такое бывает крайне редко 
и понятно почему - ошибка стоит 
слишком дорого.

«ГОРЖУСЬ КОЛЛЕГАМИ!»
- Я был в своем кабинете, который 

оборудован у меня прямо в квартире, 
и в прямом эфире получал на экран 
компьютера видеоизображение из 
операционной, - говорит Юрий Коз-
лов. - Направлял коллег, говорил и 
показывал, что делать. И за 3,5 часа 
нам удалось создать в трахее малыша 
тот самый просвет, который позволил 
ему дышать!

Сейчас кроха уже пошел на поправ-
ку, правда, какое-то время еще будет 
дышать с помощью аппарата ИВЛ. 

Резко переводить его на самостоятель-
ное дыхание врачи не рискуют. Но, 
главное, уже сейчас ясно, что мальчик 
будет расти здоровым.

Операцию в Кемерове проводила 
хирург Евгения Полуконова. Говорит, 
чувствовала себя как никогда ком-
фортно:

- Поддержка таких опытных коллег, 
как Юрий Козлов, - это невероятно 
важно.

Доволен новым для себя опытом 
остался и Юрий Козлов:

- Я горжусь кемеровскими хирурга-
ми! Они удачно провели одну из самых 
сложных операций в детской хирургии. 
А у меня сбылась мечта: я всегда хотел 
помогать таким образом коллегам.
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Хирург спас жизнь 
малышу на удаленке

Ирина ИЛЬИНА

Рассказываем, что будет 
сделано в нынешнем 
году для очистки 
водоемов в некоторых 
регионах.

10-летний Леван с грустью приходит 
на берег высыхающего пруда на окраи-
не Карабулака, что в Ингушетии. Леван 
по опыту деда и отца знает, что здесь 
можно было купаться и рыбачить. Тут по-
падались и толстолобик, и карп, и даже 
сазан. Жили черепахи и лягушки. Теперь 
утки и гуси облетают пруд стороной - на 
его месте почти везде высохшая земля. 
Местные рыболовы уже не устраивают на 
пруду соревнований по рыбалке. Фауна 
в этих местах раньше была настолько 
богатой, что встречались даже красно-
книжные орланы и беркуты.

Сейчас идет восстановление пру-
да, его экологическая реабилита-
ция, предусмотренная федеральным 
проектом «Сохранение уникальных 
водных объектов». Специалисты уже 
приступили к очистке озерного дна. Рабо-
ты пройдут на площади 14,3 га. Предпо-
лагается, что водоем будет освобожден 

от 142 кубометров ила. Для реализации 
проекта выделено 103 млн рублей. 

Федеральный проект «Сохранение уни-
кальных водных объектов» реализуется по 
линии Росводресурсов. И он уже выпол-
нен на 37,7%. Всего до конца 2020 года 
на реализацию более 70 мероприятий в 
45 субъектах России федеральным бюд-
жетом предусмотрены средства в объеме 
1 млрд 623 млн рублей.

На Угличском и Рыбинском водохранили-
щах в Ярославской области в 2020 году 
также запланированы работы по очист-
ке акваторий водохранилищ от мусора 
и древесного хлама. Значительно чище 
станет рядом с 22 деревнями и селами: 
Семенково, Якутино, Котово, Илино, Воз-
движенское, Васильево, Красное, Судо-
верфь, Кривец, Федорково, Бобарино, 
Брейтово и т. д.

- В этом году пандемия влияет на выпол-
нение показателей, каждый регион ведет 
работы в индивидуальном режиме, по опре-
деленным правилам допуска строительных 
и подрядных организаций,  - отметил ру-
ководитель Росводресурсов Дмитрий 
Кириллов.  - У Росводресурсов закон-
трактовано почти 80% работ, подрядчики 
приступили к их выполнению. Поэтому мы 
остаемся в графике.

Работы проекта «Сохранение уни-
кальных водных объектов» будут 
проводиться в субъектах страны до 
2024 года. В результате условия прожи-
вания улучшатся для 4,8 млн россиян, про-
живающих вблизи водоемов. Повысится 
пропускная способность водных объектов, 
их способность к самоочищению и воспро-
изводству компонентов экосистем. Реки 
и озера, которые находятся в проекте, 
избавят от мелководий, очистят от мусора.

 ■ СПРАВКА «КП»

Федеральный проект «Сохранение 
уникальных водных объектов» - один из 
11 федеральных проектов националь-
ного проекта «Экология». Реализуется 
с 2019 по 2024 год. Целью проекта 
является сохранение уникальных вод-
ных объектов за счет восстановления 
и экологической реабилитации, рас-
чистки участков русел рек, очистки 
от мусора берегов и прибрежной ак-
ватории озер и рек. Реализация феде-
рального проекта позволит улучшить 
экологическую обстановку и создать 
комфортные условия проживания для 
населения за счет улучшения состояния 
водных экосистем.

Как 
Росводресурсы 
сохраняют 
уникальные 
водные объекты

АКТУАЛЬНО

 ■ КОНКРЕТНО

КАКИЕ РЕКИ И ОЗЕРА 
ЯВЛЯЮТСЯ УНИКАЛЬНЫМИ?

• Если водоем находится на терри-
тории, включенной в реестр объектов 
культурного наследия народов России, 
или является непосредственным объ-
ектом международного соглашения.

• Если используется для питьевого и 
хозяйственно-бытового водоснабжения 
населения.

• Если является средой обитания 
ценных видов рыб, эндемичных рас-
тений и животных.

• Если активно используется населе-
нием в рекреационных целях.

ДО ПОСЛЕОзеро на окраине Карабулака 
почти высохло...

Власти Ингушетии начали работу по восстановлению.

Юрий Козлов, как дирижер, руководил операцией 
своей коллеги. Вместе они спасли ребенка.

                Заражены
В мире  9 556 998  +37 516
В России  613 994  +7113

Умерли
В мире  485 596   +1637
В России  8605 +92

Выздоровели
В мире  5 196 615  +26 848
В России  375 164 +6342

Данные на 25 июня 2020 г.

за сутки за сутки за суткиЧел.

По данным https://www.worldometers.info и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА
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Алексей КОСЕНЧУК

На участке каждому 
вручат индивидуальный 
пакет с бюллетенем  
и средствами защиты.

Подготовка к общероссий-
скому голосованию по по-
правкам в Конституцию РФ 
завершается в Тюменской 
области. 22 июня стартова-
ло досрочное голосование в 
труднодоступных и отдален-
ных местностях, в первый 
день свой голос отдали 206 
граждан. В региональном из-
биркоме надеются, что этот 
процесс пройдет активно.

МАССОВЫЙ ОБЗВОН
На территории региона сей-

час работают почти 1,1 тыся-
чи избирательных комиссий, 
причем график их работы не 
менялся. В будни они трудят-
ся с 16 до 20 часов, в выход-
ные и праздничные дни - с 
10 до 14 часов. Помогают и 
волонтеры: с 15 июня более 
400 добровольцев обзванива-
ют участников голосования и 
запрашивают информацию о 
том, где они смогут проголо-
совать - дома или на участке. 
Если участники выбирают 
первый вариант, волонтеры 
спрашивают, когда и в какое 
время к ним лучше прийти.

- Фактически такие звонки 
должны получить все земля-
ки, особенно в возрасте 65 лет 

и старше, - рассказывает гла-
ва Тюменской избирательной 
комиссии Игорь Халин. - Это 
та аудитория, которая всегда 
активно голосует и выражает 
свою гражданскую позицию. 
В Тюменской области таких 
людей более 200 тысяч.

В полноценном режиме 
участки для голосования бу-
дут работать с 25 июня по  
30 июня, с 8 утра до 20 вечера. 
Параллельно с этим члены из-
бирательной комиссии, как и 
волонтеры, будут обзванивать 
участников, чтобы исключить 
контакт с ними и донести важ-
ную информацию.

- Информацию о голосова-
нии на дому можно передавать 
через социальных работни-
ков, соседей, друзей, знако-
мых. Здесь нет ограничений. 
Главное, чтобы информация 
дошла до участковой избира-
тельной комиссии. Мы долж-
ны дойти до каждого участни-
ка голосования, - подчеркнул 
Игорь Халин.

МЕРЫ ЗАЩИТЫ
Чтобы снизить риски за-

ражения коронавирусом, в 
Тюменской области органи-
зовано голосование на дому 
и закуплены индивидуальные 
средства защиты. На всё про 
всё из регионального бюджета 
было выделено более 100 млн 
рублей.

Само голосование пройдет с 
соблюдением всех норм и пра-

вил: никто не будет заходить 
ни в квартиры, ни в частные 
дома. По словам Игоря Ха-
лина, весь процесс пройдет 
на лестничных площадках, в 
подъезде и во дворах, то есть 
члены избирательной комис-
сии и волонтеры не будут за-
ходить в жилое помещение.

Более того, для каждого 
участника голосования сфор-
мирован закрытый индивиду-
альный пакет. В нем находятся 
маска, перчатки, ручка, выпис- 
ка из реестра с уже вписанными 
паспортными данными участ-
ника голосования и бюллетень 

для голосования. Участнику 
останется только расписаться 
за получение пакета.

Члены комиссии будут на-
ходиться на социальной дис-
танции 1,5 - 2 метра от людей. 
Паспорт или какой-то другой 
документ, удостоверяющий 
личность, в руки передавать 
нельзя. Участник голосования 
(который находится в маске) 
должен открыть документ и 
показать фотографию. Чтобы 

удостовериться в личности го-
лосующего, члены комиссии 
попросят чуть-чуть приспус-
тить маску и расписаться за 
получение бюллетеня. После 
того как человек поставит в 
нем отметку, он должен опус-
тить его в переносной ящик.

- Процедура не очень бы-
страя. Однако мы ориентиро-
ваны на то, чтобы сохранить 
жизнь и здоровье наших земля-
ков, - подчеркнул Игорь Халин.

      Картина дня: Тюмень

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Тюмень)   2766   (+49) 
ВЫЗДОРОВЕЛИ    1641   (+35) 
УМЕРЛИ     16   (+0)

человек за сутки

Подробнее о поправках  
в Конституцию и о способах 
голосования - на tumen.kp.ru

Для голосования по поправкам в Конституцию 
закуплены маски и ручки

Игорь Халин: голосование по поправкам в Конституцию 
1 июля пройдет с соблюдением санитарных норм.

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
По всем вопросам, которые 

касаются голосования по по-
правкам в Конституцию, мож-
но звонить на телефон горя-
чей линии (3452) 426-772 или 
зайти на сайт мойучасток.рф.

 ■ ОТДЫХ

По Туре 
вновь 
поплыли 
теплоходы
Вадим БЕГУН

Из-за 
коронавируса 
сроки начала 
навигации 
сдвинулись 
на месяц.

В Тюмени возобновлены реч-
ные прогулки. Постановлением 
правительства региона горожа-
нам с 22 июня разрешено по-
сещать парки, скверы и набе-
режные.

Из-за эпидемиологической си-
туации сроки начала навигации 
сдвинулись более чем на месяц. 
Теперь прогулки на теплоходах 
будут проходить в обычном ре-
жиме, но необходимо соблюдать 
все меры по профилактике коро-
навирусной инфекции, такие как 
ограничение по числу человек на 
корабле, санитарная обработка и 
термометрия при входе на борт.

По информации генераль-
ного директора Тюменской 
судоходной компании Евге-
нии Буриловой, все теплоходы 
прошли обязательную процеду-
ру проверки в Речном регистре 
России и Тюменской транспорт-
ной прокуратуре. В ведомствах 
подтвердили соответствие всем 
требованиям пассажирских пе-
ревозок.

Напомним, что речные про-
гулки проводятся ежедневно 
с 11.00 до 13.00, с 13.00 до 
15.00, с 15.00 до 17.00, с 
17.00 до 19.00, а также с 19.00 
до 21.00.

Ирина РОМАШКИНА

Тюменке предлагали 
сняться в полном метре 
за хороший гонорар, но 
ее не устроил сценарий.

Блогеру Елене Станислав-
ской, обладательнице титулов 
«Улыбка Вселенной - 2019» и «Вто-
рая мисс Голливуд», предложили 
сняться в кино. Однако тюменка 
отказалась от главной роли.

- Мне предложили сняться в 
главной роли в кино продюсера 
Леонида Хромова «Улыбка Вселен-
ной». Но я отказалась, потому что 
меня не устроил сценарий филь-
ма. Для меня табу - обнаженные 
сцены и страшные трагедии, - за-
явила Станиславская. - Прочитав 
сценарий, я категорически отка-
залась от участия, несмотря на 
все предложения. Единственное, 
что может заставить меня пере-
думать, - переписанный сценарий.

Полнометражку «Улыбка Все-

ленной» планирует снять Ле-
онид Хромов, он же является 
режиссером и сценаристом. 
В кратком описании сценария 
рассказывается о непростой 
судьбе главной героини Свет-
ланы, «счастливой девушки, 
которая мечтает выйти замуж 
за своего мужчину». Безза-
ботная жизнь, словно хру-
стальная ваза, разбивается 
вдребезги, когда Светлана 
попадает в аварию. Девушка ста-
новится инвалидом, прикованным 
к коляске. Вслед за этой бедой 
приходит другая - предательство 
близкого человека: ее бросает 
жених. Светлану одолевает де-
прессия...

- Сценарий неприятен для меня. 
Это слишком... Очень часто судь-
бы актеров, исполнивших главные 
роли в известных неприятных кар-
тинах, складываются трагическим 
образом, - прокомментировала 
Елена Станиславская. - Да я и не 
профессиональная актриса. Ду-

маю, такие роли должны играть 
люди с опытом. И играть первую 
роль в таком амплуа - нет…

То, что в картине по сценарию 
присутствуют эротические сцены, 
это еще полбеды. Самым страш-
ным Елена считает ужасающую 
беспомощность, в которой пре-
бывает героиня фильма. К тому 
же отчасти девушка суеверна и не 
хочет испытывать судьбу плохим 
сценарием.

Сумму гонорара Елена так и не 
раскрыла, упомянула только, что 
деньги предлагали достойные.

Официальный логотип 
голосования по Конституции.

 ■ КИНОРАЗБОРКИ

Мама-блогер отказалась 
от главной роли в фильме 
из-за обнаженки

Для Лены табу - обнаженные 
сцены и страшные трагедии.
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Теперь гости судна должны соблюдать 
меры профилактики коронавируса.
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Александр ИГОРЕВ

Алмазбек Атамбаев признан виновным 
в коррупции и незаконном освобождении 
криминального авторитета.

Такого на просторах СНГ еще не было. 
Бывший президент Киргизии получил реаль-
ный срок. Следствию удалось доказать, что 
Алмазбек Атамбаев стоял за незаконным 
освобождением из колонии криминального 
авторитета Азиза Батукаева.

«Назначить наказание в виде лишения сво-
боды на 11 лет и два месяца с лишением 
госнаград и конфискацией имущества», - по-
становил суд.

По версии следствия, он заставил подчинен-
ных состряпать липовую справку о тяжелом 
заболевании вора в законе Батукаева, на осно-
вании которой тот был выпущен из колонии и 
уехал из страны.

Авторитет Азиз Батукаев был осужден в 
2004 году за хранение наркотиков. В коло-
нии он жил в отдельном домике (прямо как 
колумбийский наркобарон Эскобар) с же-
ной. В 2005 году его пытались этапировать в 
СИЗО, но зеки подняли бунт. На переговоры 
приехала делегация из депутатов, которая 
была атакована. Погибли один депутат, два 
сотрудника парламента и глава госслужбы 
исполнения наказаний.

После подавления бунта сладкая жизнь Бату-
каева закончилась. В его «домике в деревне» 
нашли кучу наркотиков и оружия. В комнате 
были развешаны флаги Ичкерии, портреты 
Масхадова и Басаева. А в огороде росла 
конопля. В итоге он схлопотал еще 16 лет за 
незаконное хранение наркотиков, организацию 
беспорядков и прочие безобразия.

Однако в 2013 году покровительство пре-
зидента Киргизии позволило Батукаеву выйти 
на свободу. И самому Атамбаеву отдельный 
домик в колонии теперь вряд ли светит.
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Таких фото в портфолио 
Атамбаева еще не было.

Александра ВОСТРИКОВА 
(«КП» - Астрахань»), 
Михаил ГОРЮНОВ, 
(«КП» - Самара»)

Политическую 
активистку 
подозревают в том, 
что она забила 
сына гантелью.

«Пропал мальчик!» - 
снимок школьника опу-
бликовали 6 марта все 
группы в соцсетях, где пи-
шут о жизни Астраханской 
области. Шум подняли его 
родители - известная в ре-
гионе политическая акти-
вистка Галина Морозова и 
ее муж Николай Парахня-
ков. 4 марта их сын ушел 
утром из дома и не вернул-
ся. Родители рассказали, 
что 12-летний Саша и пре-
жде пропадал на сутки, но 
всегда возвращался домой.

ОБЩАЛСЯ 
С НАРКОМАНОМ?

10 марта волонтеры со-
общили, что камеры в 
одном из торговых цен-
тров засняли подростка, 
похожего на Сашу. В тот 
же день Морозова заявила, 
что последние несколько 
месяцев ее сын общался 
с наркоманом, а камеры 
наблюдения вокруг ТЦ 
«Алимпик» засняли, как 
некто, похожий по ком-
плекции на Сашу, уезжает 
на мотороллере. Но Саша 
вовсе не был хулиганом. 
Мальчик завоевал титул 
чемпиона Южного феде-
рального округа по тхэк-
вондо, а до этого занимал-
ся карате, стал лауреатом 
международного детского 
конкурса по фортепиано. 
Спустя две недели после 
пропажи Саши было от-
крыто уголовное дело об 
исчезновении. 

А Галина Морозова 
продолжала свою поли-
тическую деятельность. 
В соцсетях она называла 
себя депутатом, но толь-
ко им она никогда не бы-
ла - дважды участвовала 
в выборах в Думу Астра-
ханской области от «Спра-

ведливой России». И 
дважды проиграла. В 
июле 2019-го хотела 
участвовать в выбо-
рах губернатора об-
ласти, но ее рвение 
коллег не впечатлило. 
Рассорившись с однопар-
тийцами, решила пойти на 
выборы как самовыдви-
женка, но не набрала не-
обходимого количества 
подписей.

Следователи несколько 
раз показывали ей видео 
с камер из разных районов 
города, на которых был 
виден силуэт мальчика. 
И каждый раз Морозова 
говорила, что это точно 
Саша. А потом женщина 
написала у себя в соцсе-
тях, что мальчик убежал 
и сейчас он ищет себя, а 
потом, конечно, вернет-
ся домой. И в то же время 
женщина регулярно гово-
рила, что главное для нее - 
семья и дети. До того как 
ее Сашенька исчез, фото 

мальчика появлялись у нее 
в соцсетях так же часто, 
как снимки с партийных 
мероприятий. Саша был 
поздним ребенком и са-
мым любимым. Кто уж тут 
мать станет подозревать?

По неподтвержденной 
версии, следователей на-
сторожило то, что жен-
щина между делом ин-
тересовалась, нельзя ли 
закрыть уголовное дело 
об исчезновении ребен-
ка. Приняли сыщики во 
внимание и то, о чем еще 
в конце марта говори-
ла руководитель волон-
теров. Морозова совсем 
не участвовала в поисках 
Саши. Этим занимались 
полгорода, ее дочь Ната-
лья. 19 июня следователи 

пришли в дом старшего 
сына Морозовой Дениса, 
вскрыли пол в подвале и 
обнаружили тело Саши.

- Семья потерпевшего 
пыталась запутать след-
ствие, доводя информацию 
о том, что мальчика неод-
нократно видели около до-
ма. Также они с точностью 
опознавали его на камерах 
видеонаблюдения в раз-
личных частях города, пы-
таясь создать видимость, 
что он еще жив, - расска-
зали в областном СК.

Галина Морозова при-
зналась в убийстве. По 
ее словам, утром 5 марта 
сын пришел домой, и они 
сильно поругались. Во 
время следственного экс-
перимента женщина по-
казала, как била лежащего 
в кровати сына по голове. 
Поняв, что убила его, она 
выбросила гантель и теле-
фон в реку Царев. После 
ареста женщина показа-
ла, где их искать, гантель 
и телефон обнаружили. 
Следователям еще пред-
стоит разобраться, могла 
ли 56-летняя женщина в 
одиночку вскрыть и уло-
жить пол в подвале или же 
ей кто-то помогал. Другой 
вопрос, на который пока 
нет ответа: почему она 
спрятала труп Саши не у 
себя дома, а в доме у своего 
старшего сына Дениса и 
как получилось, что он об 
этом ничего не знал?

«Всегда считала, что у 
меня самая лучшая семья и 
самая замечательная мама. 
О том, что случилось, не 
знал никто из моей семьи, 
включая отца. Я искренне 
верила, что с нашим маль-
чиком все хорошо», - на-
писала в своем блоге в вос-
кресенье сестра погибшего 
мальчика Наталья.

В тот же день Галину 
Морозову взяли под стра-
жу на два месяца, а сле-
дователи открыли дело об 
убийстве.

«КП» продолжит следить 
за развитием событий.

vk
.c

om

Образцовая мать хорошего мальчика - 
под снимками на странице Галины 

Морозовой было много лайков, но после 
ареста там были одни проклятия.

Криминальные 
истории и наши 
расследования - 
в рубрике 
«Происшествия» 
на сайте kp.ru

Картина дня: криминал

Убит и замурован в бетон  ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Экс-президент 
Киргизии 
осужден на 11 лет
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Костя Надбитов, 
9 лет:

Красотка Алиска - добрая 
и ласковая кошка. Ей 14 лет. 
Рыжий кот Диксик - малень-
кий охотник  и большой про-
казник. Ему 3 года. 

Александра 
Калинина, 
8 лет:

Моя любимая кошка 
Фаня.  Напечатайте её, 
пожалуйста, в газете!

Детская страничка

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка

Конкурс«Моё зверьё»

Слон 
Клаксон 

ест 
ананасы, 

слон 
Патефон 

любит 
бананы, 
а слон 

Филимон 
обожает 
арбузы. 

Определи, 
кто 

из слонов 
кто.

Ёжик Ерошка назначает тебя судьёй 
соревнований по гиревому спорту! Посчитай 

вес гирь, которые поднял каждый слон, 
и определи, кто тут самый сильный.

Пока юная модель слониха 
Нинель стоит и уши развесила, 

найди у модницы два одинаковых 
украшения. 

Ёжик Ерошка назначает тебя судьёй 
ЗАДАНИЕ 1

ЗАДАНИЕ 2

Пока юная модель слониха 

ЗАДАНИЕ 3

Виктория Ананич, 
6 лет:

Это я и моя кошка Тося. Я 
очень люблю её. Но она очень 
вредная.

Cкорее покормите своего кота, собаку, попугая 
или черепаху, чтобы у них был довольный вид, 
и садитесь рисовать своих маленьких друзей. 

Лучшие портреты ваших домашних животных 
будут опубликованы в газете и на сайте kp.ru.

Все письма Ерошке с вашими 
рисунками, рассказами, 

сказками и ответами 
на задания конкурсов 

присылайте обычной или 
электронной почтой. 

Наш адрес: 127287, г. Москва,  Старый Петровско-Разумовский проезд, 1/23, 
стр. 1, редакция «Комсомольской правды», «Ерошкина полянка». 

E-mail: eroshka@kp.ru.
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ТОЛЬКО ЖЕНЩИНЕ 
НЕ СПИТСЯ, ОНА ДУМАЕТ 
О НАС…

Ночные бдения в стили-
стике Сталина, когда це-
почка подчиненных ждет, 
утвердит ли глава очередной 
номер газеты или нет, - лишь 
вершинка бюрократическо-
го айсберга. Днем - это здесь 
обязательное правило! - пред-
варительное согласование. 
Все тексты и фотографии 
должны быть сверены с от-
вечающими за направление 
чиновниками. Например, 
статья про бизнес - у началь-
ника управления экономи-
ческого развития админи-
страции, статья про ЖКХ - у 
районного коммунального 
босса, про культуру - в соот-
ветствующем департаменте. 
И так далее - по всему списку 
административных отделов и 
ведомств.

Для моей предшественни-
цы на посту редактора пре-
небрежение процедурой со-
гласования всякой чепухи и 
одобрения этой чепухи вы-
соким местным начальством 
закончилось печально: устав 
в глухой ночи ждать отмаш-
ки сверху, редакторша само-
стоятельно отправила номер 
в типографию. На следую-
щий день ей пришлось ис-
кать новую работу, что в 
райцентре не так-то просто.

Каждый номер газеты - 
это пронзительный взгляд в 
рот начальству: проглотит - 
не проглотит, понравится или 
нет. Так ли мы сварили блю-
до? Досолили ли? Достаточно 
ли добавили патоки и меда?

Какой закон о СМИ с его 
смешным положением о том, 
что учредитель не имеет пра-
ва вмешиваться во внутрен-
нюю политику редакции. Это 
у вас там, в столице, можете 
на дурацкие законы кивать, а 
у нас, в районе, возьмите эту 
бумажку и подотритесь ею!

КАДРЫ РЕШАЮТ. ВСЁ!
И все же то, что в масшта-

бах страны выглядит полити-
ческой драмой (все помнят 
эти видеосовещания на са-
мом высоком уровне с драма-
тическим сюжетом и интри-
гой: похвалит - не похвалит? 
накажет - не накажет?), в 
масштабах отдельно взятого 
района превращаются в фарс 
и балаган.

В районе важное событие: 
появление передвижного 
агрегата для обеззаражива-
ния улиц. Ждут главу, ко-
торая задерживается на два 
часа, нарушая назначенный 

ею же срок, толпа в ранцах 
и масках стоит возле по сути 
поливальной машины. Что-
бы госпожа глава наконец 
появилась и махнула рукой: 
запускай!

Нет, возможно, Марьяна 
Ионовна, огненно-рыжая 
красавица бальзаковского 
возраста, неплохой человек. 
Во всяком случае ничем не 
хуже легиона иных руково-
дителей районного масштаба. 
Но здесь, как и всегда, коро-
леву играет свита подхалимов 
и лизоблюдов, которая боит-
ся побеспокоить начальство 
лишним вопросом и неудоб-
ным замечанием. А вдруг хо-
зяйка осерчает и отодвинет от 
кормушки...

Она, эта свор.., извините, 
свита, кочует за начальницей, 
как комедийный тамбовский 
хор за своим хормейстером, 
которого двигают то в лес-
ную глушь, то в степной про-
стор, то на морскую тишину. 
Из одного районного ДК в 
другой. Ну это же типичный 
принцип кормления чинов-
ничества районного звена: 

оно - как саранча, снача-
ла объест одно поле, потом 
дружно снимается с пре-
вращенного в финансово-
экономическую пустыню 
места, чтобы перелететь на 
соседние угодья.

Вот и сегодня во всех каби-
нетах и на кухнях обсуждают 
новое кадровое назначение: 
руководителем администра-
ции большого села, ско-
рее даже поселка, третьего 
по численности в районе, 
стал очередной посланец из 
соседнего муниципального 
образования. Там он до по-
следнего момента был ди-
ректором управления «По-
хоронное дело». А до того 
возглавлял дворец водных 
видов спорта. А еще раньше 
в другом районе отметился и 
засветился как заместитель 
главы и участник скандала с 
несанкционированным му-
сорным полигоном. Теперь 
новое назначение на корм-
ление.

Как говорится, чем бы ни 
руководить: культурой - так 
культурой, баней - так ба-

ней... Жители уже едко шутят: 
«Воробушки... Прилетели к 
нам за хлебными крошка-
ми...»

И в самом деле: ну что за 
напасть такая? Под рукой у 
меня готовая заметка, но по-
ставить ее не могу. Потому 
что в ней неудобные вопросы. 
Например, такие:

Почему оператором по вы-
возу того же мусора выбрали 
не местное предприятие, а 
фирму, которая базируется за 
70 километров отсюда - в том 
самом районе, откуда приеха-
ла нынешняя глава? И ладно 
бы толк был, но ведь мусор не 
вывозят неделями, помойки 
гниют и воздух не озонируют, 
а народ стонет.

Мне же предлагают объяс-
нить в газете этот то ли эко-
номический, то ли корруп-
ционный феномен просто: 
оказывается, виноваты в му-
сорном затоваривании сами 
жители, которые на самоизо-
ляции - вот гады! - увеличили 
потребление еды.

В общем, если сидите дома 

на карантине, то и готовьтесь 
к свинской жизни…

НАЧАЛЬСТВУ ВИДНЕЕ?
Так же они руководят и 

прессой.
А что эти люди вообще 

понимают в газетном деле, 
чтобы раздавать приказы и 
указания профессионалам? 
Дичайшая ситуация! Указа-
ния даже не политического, 
а профессионального, язы-
кового и стилистического ха-
рактера - они считают, что 
именно в этом заключается 
руководство СМИ.

Пытаюсь объяснить своим 
ретивым кураторам: ну вот 
я же не командую, когда и 
где отключать горячую воду 
и убирать мусор. Не отдаю 
приказов насчет строитель-
ства или озеленения. Не вер-
стаю бюджет района. Почему 
тогда клерки районной адми-
нистрации считают для себя 
правильным учить редакцию, 
какие должны быть заголов-
ки и рубрики, какие фото-
графии достойны печати, а 
какие нет?

Толку нет…

УХОДЯ - УХОДИ
Кстати, за мои месячные 

труды, хотя я и выпустил 
пять полновесных номеров, 
мне заплатили лишь поло-
вину обещанной зарплаты. 
Сказали: «Премия вам не по-
ложена». Это система такая 
хитрая у чиновников: оклад 
минимальный, а дальше идут 
всякие накрутки - «за особый 
характер работы», «за слож-
ность» и т. п. дребедень. Что-
бы начальник мог держать 
тебя на крючке и манипули-
ровать твоим же заработком.

Да и бог с ними, этими за-
жиленными деньгами. Зато 
теперь рассказываю историю 
своего редакторства со спо-
койной совестью.

И вот что главное: местные 
читатели вдруг стали писать 
мне и благодарить за рядовые 
в общем-то заметки о своей 
жизни, родных и близких, 
рассказы о районе. Это гре-
ет. Но все равно холодно. 
Потому что мнение масс - 
ничто, нужно, чтобы газета 
нравилась одному читателю, 
первому лицу. А вот с этим не 
задалось.

В общем, испытательный 
срок я не прошел. Уволил-
ся. Градус холуйства и лизо-
блюдства оказался слишком 
низким, а гибкости позво-
ночника не оказалось вовсе. 
А без этого в такой должности 
никак...

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП»
подрядили возглавить
провинциальное издание,

несущее в народные массы

свет административной
радости и восторга.

Ва
ле

нт
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Хотите обсудить? 
Автор ждет ваших 
откликов на сайте

ЧАСТЬ 8

Как я редактировал районную газету:

Тамбовский хор 
на гастрольном 
кормлении

Окончание. Начало в номерах

за 2, 5, 9, 10, 16 ,19 и 23 июня с. г.

и на сайте kp.ru.
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Интернет проникает в на-
шу жизнь все глубже, число 
инставдов растет, и не исклю-
чено, что скоро зависимость 
от соцсетей станет такой же 
популярной причиной для 
развода, как когда-то был 
алкоголизм. Хотя десятки 
ученых, например, уверяют, 
что это намного опаснее, чем 

спиртное и наркотики - хотя 
бы потому, что мало изучено и 
никто даже примерно не пред-
ставляет, как с этим недугом 
бороться.

Наверняка совсем ско-
ро и клиники для лечения 
интернет-зависимости поя-
вятся. Ну а пока можно только 
посочувствовать женщинам, 
которые пытаются конкури-
ровать с соцсетями и спасать 
своих зомбированных супру-
гов от пагубной привычки.

Ирина ФАЛЬКАО

За рубежом говорят о новом 
социальном явлении: появи-
лось целое поколение жен, 
фактически овдовевших при 
живых мужьях. Их называют 
инставдовами. Из-за того, что 
их супруги заживо похоронили се-
бя в соцсетях. Что-то вроде фут-
больных вдов, но уже на новом, 
более передовом уровне.

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
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Ч

Овны готовы к покорению вершин, но им все вре-
мя что-то мешает. То бывшие из небытия вынырнут, 

то техника подведет. Не торопитесь, никуда ваши 
вершины не денутся. Сейчас вам нужны взвешен-
ные решения, так что успокойтесь и используйте 

паузу для анализа ситуации.

Для Тельцов загорелся зеленый свет - наступил 
удачный период для осуществления ваших дав-
них задумок. Поэтому поменьше сомневайтесь и 
ловите вашу птицу удачи, пока она не улетела к 
кому-нибудь другому. Только не бросайтесь очертя 

голову в авантюры - неприятности вам не нужны.

Нужная информация плывет Близнецам 
прямо в руки. Ваша задача - не пропустить 

ее. Правда, пускать ее сразу в дело тоже не надо. 
Дайте ей отлежаться, возможно, к этому пазлу до-
бавятся новые детальки, которые могут полностью 
изменить ваше представление о ситуации.

Удивительно, но Раки рвутся на передовую, полны 
сил и решимости. Что ж, дерзайте! Но не забывайте 

стелить соломку, чтобы в случае чего падать было 
не так больно. В любви вы можете довериться 
интуиции. Логика - это прекрасно, однако именно 
сейчас лучше прислушаться к зову сердца.  

Львы готовы к воплощению наполеоновских планов, 
но, как и у многих, дела будут тормозиться по раз-

ным причинам. У вас создастся впечатление, что 
все нужные люди разбежались в разные стороны. 
Вы, главное, помните, что один в поле не воин, и 
не старайтесь решить все в одиночку. 

Девы продолжат посвящать свою жизнь труду и 
обороне, с головой окунувшись в отчеты, дедлайны и 
прочие прелести жизни. Но не забывайте о том, что у 
вас есть обязательства перед любимым человеком. 
На помощь придет планирование - впишите в ваше 
расписание хотя бы пару романтических вечеров.

Вспомните о том, что дипломатичность  - ваш 
конек. Тактичность принесет гораздо больший 
успех, чем кавалерийский наскок, и откроет перед 
вами целую россыпь возможностей. Будьте вни-
мательны и выбирайте только те из них, что вам 

действительно нужны.

На этой неделе вокруг вас соберется 
целая куча народу, и всем будет что-нибудь 

нужно. А самим Скорпионам требуются покой, 
умиротворение и уеди нение. Так что, если кто-то 
посмеет вторгаться в ваше личное пространство, 
с любезной улыбкой покажите им, где тут выход.

Чем больше вы пытаетесь достичь какой-то 
цели, тем дальше она от вас отодвигается. 

Поэтому прекратите суетиться, наметьте четкий 
и, главное, разумный план, чтобы следовать ему. 
Если не знаете, как это делается, спросите Деву 

или Козерога. Они в этом деле профи.

Козерогам покажется, что атмосфера во-
круг накаляется, и эта общая нервозность их 

напрягает. Просто оставайтесь собой. Меньше 
слов, больше дела. Пусть про вас говорят, что вы 
стремительны, как асфальтовый каток. Зато ни-

кто не сможет столкнуть вас с правильного пути.

Водолеи почувствуют, что им милее всего 
ветер перемен. Он придет, он будет добрый, 

ласковый. Вы сумеете преодолеть трудности, 
разрешить застарелые конфликты, найти неожи-
данный выход из запутанной ситуации.  

Рыбам никуда не надо торопиться. Быстрые 
решения могут оказаться ошибочными. Прежде 
чем что-то предпринять, размышляйте, анализи-
руйте, ведь вы это прекрасно умеете. Главное - 
во время размышлений не витать в облаках, и 
все будет хорошо.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

29 июня - 5 июля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Был муж - 
стал зомби 

Особенно остро это явление прояви-
лось во время карантина, когда вместо 
того, чтобы наконец-то начать менять 
перегоревшие лампочки и чинить кра-
ны, радоваться возможности вдоволь 
пообщаться с любимыми женами, муж-
чины полностью ушли в виртуальный 
мир. Какие там лампочки, какие жены, 
когда в каком-нибудь симуляторе жиз-
ни Sims можно заводить подружек-
фотомоделей и жить на роскошных 
виллах, а потом полдня болтать с вир-
туальными друзьями в Инстаграме? 

Инставдовы бьют тревогу: их мужья 
в одночасье превратились в настоя-
щих зомби со стеклянными глазами, 
которые ходят по дому в обносках 
и разве что пока не рычат. Жизнь в 
интернете поглотила их настолько, что 
реальная оказалась лишней.

У нас термин инставдовы пока не 
прижился, но это, похоже, вопрос 
времени. Российские мужья мало чем 
отличаются от зарубежных: одни за-
пойно читают новости с утра до ночи, 
другие спорят с незнакомцами в сети, 
третьи самозабвенно жарят мясо в 
духовке и выкладывают фотографии 
в блог. И наши читательницы уже на 
это жалуются.

«Стыдно сказать, но мой супруг-
бухгалтер вдруг ни с того ни с сего 
решил стать кулинарным блогером 
и просто помешался на готовке, - на-
писала читательница Марина в от-
кликах на одну из публикаций нашей 
рубрики. - Жизнь нашей семьи ото-
шла на второй план, на кухне уста-
новлены лампы и светоотражатели, 
а вся зарплата уходит на покупку 
продуктов для блога. Супруг искрен-
не верит, что в один день его канал 
выстрелит и рекламодатели выстро-
ятся в очередь. Мы с дочерью нужны, 
только чтобы отмывать от муки пол и 
«не мешать» - ну разве это нормаль-
ная жизнь?»

Но муж-блогер  - это еще пол-
беды, а вот если он постоянно с 
кем-то переписывается и не по-
свящает супругу в свои дела, тут 
никаких женских нервов не хва-
тит. И хорошо, если это бывшая 
одноклассница, которая давно 
живет в Австралии, а еще луч-
ше - армейский товарищ. Но что, 
если там, в сети он находит то, 
чего ему не хватает в реальной 
жизни? Поддержку, похвалу, по-
нимание?

«А что такого? Какой в этом кри-
минал, я ведь не встречаюсь с 
другими женщинами, это просто 
текстовые сообщения!» - недоуме-
вает он, пока его супруга места 
себе находит от ревности.

Вот еще из откликов на сайте 
kp.ru: «Мой муж раньше выпивал, 
из-за этого у нас случались ссоры, 
а потом бросил и пристрастился к 
интернету, - пишет Наталья. - Да-
же не знаю, что хуже: раньше он 
убегал от реальности с помощью 
алкоголя, теперь уходит в вирту-
альный мир. В любом случае, пол-
ноценных отношений у нас нет, 
мы перестали разговаривать, а уж 
об интиме я и не заикаюсь. Супруг 
будто переселился в другой мир 
и уже давно не здесь, не с нами. 
С кем он там общается - боль-
шая загадка, потому что меня он в 
друзья не добавляет, говорит, что 
у него должно быть личное про-
странство хотя бы в интернете».

Рабская зависимость от соцсетей бывает, конечно, не только у 
мужчин, женщины ею тоже страдают. Но мужчинам она буквально 
заменяет психотерапию: если в реальной жизни все валится из рук 
и ничего не удается, в виртуальном мире можно с легкостью ими-
тировать успешность, компетентность и самому раздавать советы. 
Выразил свое «экспертное» мнение в политике, медицине или фи-
нансах - и на душе сразу легче. А провалы в карьере и неудачи на 
работе можно с лихвой компенсировать в каких-нибудь стрелялках: 
там и победу одержать легче, и пар заодно выпустить.

Психологи считают, что самые активные пользователи интернета, 
зависимые от сети, - это как раз глубоко несчастные и одинокие люди. 
Но, может, тут все как раз наоборот, и именно долгое пребывание 
в интернете делает их такими?

«Раньше мы постоянно гуляли, ходили в кино и вместе смотрели 
фильмы по вечерам, - сетует читательница Анастасия. - А теперь, 
даже сидя перед телевизором, муж не отнимает телефона от лица. 
Я уже и ругаться пробовала, и интернет в квартире отключала, но 
он только злится и уверяет, что все нормально. «Сейчас только на 
пару комментариев отвечу и все, дорогая». И снова на два часа 
выпадает из реальности, это какой-то интернет-транс, не иначе. 
А если садится играть в сетевую игру, то может не заметить, как 
пройдет ночь и наступит утро».

Пилюли пока не придумали

И никакого криминала

Делитесь вашими историями 
на сайте kp.ru - самые интересные 
мы опубликуем и обсудим с экспертами

Как пристрастие 
к интернету 
разрушает 

семейную жизнь.

Тятя, тятя, наши сети 
маму сделали вдовой



Тюмень
www.tumen.kp.ru14 26.06.2020

Региональная жизнь

Анатолий АЛЕКСЕЕВ

Бизнесменов 
обучают и финансово 
поддерживают.

Правительство Тюменской 
области уделяет большое вни-
мание инвестиционным про-
ектам в муниципалитетах, в 
том числе обучению пред-
принимателей, финансовой 
поддержке перспективных 
идей и помощи при их реа-
лизации. В результате в Год 
сельского предприниматель-
ства, объявленного губерна-
тором Александром Моором, 
в регионе появляются новые 
уникальные проекты. Какие 
именно - рассказывается в на-
шем материале.

ОТЛИЧНЫЙ ПРИМЕР
При поддержке фонда «Ин-

вестиционное агентство Тю-
менской области» и при фи-
нансовой поддержке Фонда 
микрофинансирования Тю-
менской области предпри-
ниматель Ирина Катерушина 
реализовала инвестпроект 
по строительству закусочной 
(или гастробара) под названи-
ем «Сырник» на территории 
Тюменского района, в районе 
поселка Луговое, около трассы 
Тюмень - Ирбит.

Закусочная рассчитана на де-
сять посадочных мест, однако в 
будущем, когда к зданию при-
строят теплую веранду, количе-
ство мест увеличится до сорока.

Концепция гастробара пред-
полагает, что около 90 процен-
тов всех блюд будут готовить 
из сыра, сделанного на соб-
ственной сыроварне. К про-

даже запланировано около 25 
видов сыра высшего качества, 
а еще посетители смогут ку-
пить разные мясные делика-
тесы и морсы от тюменских 
производителей.

- Ирина Катерушина демон-
стрирует отличный пример 
развития бизнеса на селе, - рас-
сказали в пресс-службе фонда 
«Инвестиционное агентство 
Тюменской области». - Пока-
зательно, что сельский бизнес 
зачастую производит продукт 
с высокой добавленной стои-
мостью, пользующийся ста-
бильным спросом у городского 
населения, например сыр.

РАБОЧИЕ МЕСТА
Еще один инвестпроект - но-

вый придорожный сервис, ко-
торый совсем скоро откроется 
в Голышмановском муници-
пальном районе, неподалеку 
от села Усть-Ламенка, около 
автодороги Тюмень - Омск. 
Как сообщили в департаменте 
инвестиционной политики и 
государственной поддержки 
предпринимательства Тю-
менской области, он будет 
включать в себя гостиницу на 
18 одноместных и двухмест-
ных номеров, кафе на 86 по-
садочных мест, магазин, СТО 
и автостоянку для легковых и 
грузовых автомобилей. А еще 
здесь можно будет принять 
душ и сдать вещи в прачечную.

Здесь будет даже конференц-
зал для проведения перегово-
ров и рабочих встреч. Мало-
мобильные граждане смогут 
беспрепятственно попасть 
внутрь здания, ведь перед по-
мещением установят электри-
ческий пандус. Сейчас руко-

водитель сервиса «Центр 72» 
Игорь Усольцев набирает со-
трудников, их общее число - 22 
человека.

СОЗДАНИЕ 
АВТОКОМПЛЕКСА

Продолжая «автомобиль-
ную» тему, строит сказать еще 
об одном инвестпроекте - ав-
токомплексе в поселке Туртас 
Уватского района. Инициато-
ром проекта стало молодое, но 
активное и целеустремленное 
предприятие «Уват авто». Его 
руководитель Александр Тор-
гашов получил финансовую 
поддержку в Фонде микро-
финансирования и сразу на-
чал возводить здание авто-
комплекса. Как рассказали в 
пресс-службе Инвестицион-
ного агентства, Александр - 
парень пробивной и упорный.

- Благодаря финансирова-
нию по программе «Микро-
инвест» под 3% здание уже 
выстроено. Благодаря такой 
помощи со стороны Инвести-
ционного агентства и личным 
качествам предпринимателя, 
Александр Сергеевич совсем 
недавно начал принимать 
первых посетителей в своем 
автокомплексе, - отметили в 
пресс-службе.

Автокомплекс оказывает во-
дителям квалифицированную 
консультацию, в том числе 
помощь в поисках и подборе 
нужных деталей для автомоби-
ля. В кратчайшие сроки при-
нимает заказы и поставляет 
автозапчасти.

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ
Индивидуальный предприни-

матель Виктор Сувалов из Со-
рокинского района стабильно 
развивает собственное дело. 
Продукция его хлебокомби-
ната пользуется стабильным 
спросом в районе.

Хлебокомбинат, которым 
руководит Виктор Федо-
рович, стал современным, 
стабильно работающим 
предприятием. За счет соб-
ственных средств он перевел 
хлебопекарную печь на газ и 
обновил пекарское оборудо-
вание. По инициативе пред-
принимателя предприятие 
занимается не только произ-
водством хлебобулочных и 
кондитерских изделий, но и 
розничной торговлей, а так-
же доставкой товаров первой 
необходимости в труднодо-
ступные населенные пункты 
района.

Предприниматель смог вы-
вести хлебокомбинат в лиде-
ры по Тюменской области. 
Каждый вид продукции тре-
бовал детального изучения, 
поиска оригинального рецеп-
та, апробации, эстетическо-
го вида и изучения спроса. И 
сейчас ассортимент выпуска-
емой продукции насчитывает 
более 60 видов. Кондитерский 
цех хлебокомбината составля-
ет достойную конкуренцию 
областным предприятиям.

Несмотря на жесткую кон-
куренцию, предприятие со-
храняет свою экономику и 
удовлетворяет запросы сель-

ского населения. Виктор 
Сувалов, обладая высоким 
профессионализмом, умеет 
видеть перспективу, движет-
ся к достижению поставлен-
ных целей и активно решает 
вопросы реализации нацио-
нальных проектов.

ЧТО ЕЩЕ?
Статус участника региональ-

ного инвестиционного проекта 
могут получить предпринимате-
ли, которые реализуют инвест-
проекты с объемом капиталь-
ных вложений от 50 миллионов 
рублей. Причем средства могут 
быть как собственные, так и 
привлеченные на реализацию 
проекта.

Участникам региональных ин-
вестиционных проектов ставка 
по налогу на прибыль органи-
заций устанавливается 10%  
(вместо 20%). Ставка по нало-
гу на имущество - 0% (вместо 
2,2%) в отношении объектов 
недвижимого имущества, соз-
данных после 1 января 2020 
года в рамках реализации ре-
гионального инвестпроекта.

Гастробар рассчитан на 10 посадочных мест. В новом придорожном сервисе появятся гостиница и кафе.
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КСТАТИ
Фонд «Инвестиционное агент-

ство Тюменской области» в рамках 
Года сельского предприниматель-
ства подготовил 100 инвестици-
онных предложений в сфере 
сельского предпринимательства. 
Цель таких предложений - помочь 
потенциальным и действующим 
бизнесменам подобрать актуаль-
ную идею для открытия бизнеса 
на селе. При этом необходимо 
учесть отраслевое направление, 
объем инвестиций и необходимое 
количество работников.

Инвестиционные предложения 
изложены в форме справочника, 
а источниками информации для 
него послужили предложения чи-
новников, отраслевых экспертов 
и депутатов. Кроме того, админи-
страции муниципальных районов 
Тюменской области подготовили 
инвестиционные предложения 
для своих территорий с учетом 
наличия ресурсов и потенциаль-
ного спроса на товары и услуги.

Все инвестиционные пред-
ложения сопровождаются кон-
тактной информацией предста-
вителей фонда «Инвестиционное 
агентство Тюменской области», 
департамента агропромышленно-
го комплекса Тюменской области 
и администраций муниципальных 
районов, которые проконсульти-
руют заинтересованных лиц по 
вопросам реализации данных 
предложений.

В Год сельского предпринимательства 
в Тюменской области появляются 
уникальные проекты

Хлебокомбинат - стабильно развивающееся предприятие.
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Владимира мы знаем, ценим его 
умение импровизировать, поэто-
му сразу ему позвонили. Хотели 
узнать, на что это он намекает. И 
Владимир шокировал: по его сло-
вам, развод Гарика и Кристины 
- это «развод» публики в рамках 
того самого шоу Comment Out, 
где гости пишут в Инстаграмах 
разную веселую чушь. Якобы за-
явление о разводе они сделали, 
выполняя игровое задание. 

- Были ли в шоу Comment Out 
Гарик Харламов и Кристина Асмус?

- Да, они участвовали в проекте. 
И здорово, что этот розыгрыш так 
интересно взбудоражил медийное 
пространство.

- Это было задание?
- Да, синхронное задание, кото-

рое нужно было выполнить вме-
сте. Так что этот текст [заявления 
о разводе] - с карточки.

- Когда ждать этот выпуск в 
YouТube?

- В июле. Гарик и Кристина бы-
ли лучшими участниками шоу... 

ГАРИК ИЗУМИЛСЯ 
Интервью процитировали де-

сятки СМИ. Наконец, его про-

чел и Гарик Харламов. В ответном 
видео он выглядел, скажем так, 
сильно офонаревшим. И слова 
Маркони опроверг. Позже артист 
собрался с мыслями: «Мы не уча-
ствовали с Кристиной ни в каком 
шоу, и наш развод не является ни-
каким пиаром или хайпом. История 
о том, что мы якобы участвовали 
в шоу «Каминг Аут» (так в тексте. 
- Ред.), является абсолютным вра-
ньем. А нашим СМИ рекомендую 
все-таки проверять информацию, 
перед тем как публиковать то, что 
выходит из рта г-на Маркони. То, 
что входит в этот рот, можно не 
проверять». Гарика, конечно, жал-
ко. К вопросу о проверке фактов: 
«КП» обращалась и к Асмус, и к 
Харламову с просьбой проком-
ментировать интервью Маркони. 
Сообщения адресатам доставле-
ны, но… Молчание было нам от-
ветом. 

Похоже, уровень доверия к 
словам обитателей нашего шоу-
бизнеса стремится к отрицатель-
ным величинам. Как там у Льва 
Толстого? Закричит мальчик 
«Волки! Волки!», а уж не услышит 
никто. И отдельно для мастера 

хорошей шутки цитируем не-
сколько измененную реплику 
героя фильма «Сережа» (1960): 
«Дядя Маркони, ты дурак?»

Александр ГАМОВ, Кирилл СЕРОВ

В среду определился последний участник полу-
финалов Кубка России по футболу. Им стал «Урал» 
(Екатеринбург), который в Ярославле обыграл 
«Шинник» - 2:0. В полуфинале 19 июня екатерин-
буржцы сыграют с «Химками». В другой паре в 
Санкт-Петербурге встретятся «Зенит» и «Спартак».

Любопытно, что на эту же дату, 19 июня, пере-
несли и отмененный в прошлое воскресенье матч 
чемпионата России «Краснодар» - «Динамо». На-
помним, что коронавирус нашли сразу у трех 
легионеров «Динамо».

А завтра динамовцы  в матче чемпионата России 
должны принимать ЦСКА. Но когда мы готови-
ли этот материал, Роспотребнадзор еще не дал 
окончательных рекомендаций, сможет ли «Дина-
мо» выпустить основной состав или придется вы-
ставлять молодежку, как это сделал в прошлом 
туре «Ростов».

Напомним, что у ростовчан накануне игры с 
«Сочи» отклонения по коронавирусу нашли сразу 
у шестерых игроков, после чего все 58 футболи-
стов и сотрудников клуба отправили на карантин. 
Матч в Сочи закончился скандалом - сочинские 
«дядьки» не пожалели «школьников» и победили 
10:1. При этом больше всех поиздевался над 
мальчишками Александр Кокорин, который 
забил три мяча.

Но на этот раз скандала быть не должно. Член 
совета директоров ФК «Динамо» Сергей Сте-
пашин сказал нам, что команда собирается играть 
основным составом (за исключением заболевших).

Светская хроника

О недавнем разводе 
Пелагеи и других 
звезд - на kp.ru

Сергей КИРИЛЛОВ

На выставочных турнирах 
в Сербии и Хорватии 
коронавирусом заболели 
сразу несколько 
теннисистов, включая 
первую ракетку мира 
Новака Джоковича.

Один из самых интернациональных 
видов спорта попытался выйти из каран-
тина раньше других. В Белграде (Сер-
бия) и Задаре (Хорватия) с подачи пер-
вой ракетки мира Новака Джоковича 
провели два выставочных турнира под 
маркой Adria Tour. И среди теннисистов 
вспыхнула настоящая эпидемия.

Первым почувствовал себя неважно 
болгарин Григор Димитров (19-я ракет-
ка мира), который снялся с турнира уже 
после первого матча. Положительный 
тест на коронавирус оказался и у хор-
вата Борны Чорича (33), с которым 
Димитров играл в Задаре. Коронавирус 
нашли еще у нескольких игроков и тре-
неров, после чего финал соревнований 
отменили.

А вскоре и сам Джокович объявил, 
что он инфицирован, причем вместе с 
женой. Носителями вируса оказались 
его тренер Марко Панини и наставник 

Димитрова Кристиан Гроха. Заразу 
подхватил и сербский теннисист Вик-
тор Троицки (лучшее место в карьере 
- 24-е) вместе со своей беременной 
супругой.

Разразился скандал. Все наехали на 
Джоковича, который не только органи-
зовал этот сомнительный рекламный 
турнир, но и, наплевав на все меры безо-
пасности, устроил несколько вечеринок 
и презентаций. Джоковичу пришлось 
оправдываться.

- Мы  организовали турнир, когда 
эпидемия пошла на спад. Мы верили, 
что есть все условия, чтобы провести 

турнир. К сожалению, вирус не ушел, 
и это новая реальность, с которой нам 
предстоит жить. Я сожалею о каждом 
отдельном случае заражения, - сказал 
Джокович и ушел на 14-дневный каран-
тин.

Теперь все говорят о том, что этот 
массовый удар по ведущим теннисистам 
мира может поставить крест на остатке 
сезона. Напомним, что большинство 
турниров, включая Уимблдон, были отме-
нены. А теперь под вопросом оказались 
US Open, который должен стартовать 
в конце августа, и Roland Garros, пере-
несенный на осень.
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Серб Новак Джокович (слева) и хорват Борна Чорич забыли 
о социальной дистанции и синхронно заболели коронавирусом.

 ■ ГО-О-ОЛ!

Сыграет ли «Динамо» 
против ЦСКА 
основным составом

Не Джокович, 
а просто 
зараза?

Спорт

Харламов и Асмус уже не разводятся. 
Но это не точно

А В ЭТО ВРЕМЯ

Собчак объявили 
расисткой

Компания Audi разорвала много-
летний рекламный контракт с Ксе-
нией Собчак. Вдобавок в немецкой 
газете ведущую назвали расист-
кой (Ксения намерена судиться с 
изданием). А ведь она тоже лишь 
пошутила: участвуя в том же шоу, 
выполнила задание: выложила в Ин-
стаграм клип «Убили негра» (ста-
рая песня группы «Запрещенные 
барабанщики»), передавая слова 
поддержки протестующим против 
расизма в США. Безбашенная дер-
зость и креатив со съемочной пло-
щадки не выдерживают столкнове-
ния с реальностью. Не все готовы 
к такому градусу остроумия.
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Ну, за этот снимок 
Ксюшу в США могли бы 

и линчевать.
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Владимир Маркони сыграл чудесную 
партию, но в итоге сел в лужу.

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Что за шоу такое
В интернет-проекте Comment Out участники должны 

написать подготовленный сценаристами шокирующий 
комментарий в Инстаграме какой-нибудь звезды. Так, 
Дима Билан написал на странице Сергея Шнурова: 
«Если я увижу тебя на своем концерте, насикаю в твою 
сумку». Егор Крид написал Тине Канделаки: «Каждый 
раз, когда ты снимаешь трусы, я вспоминаю рекламу 
«Меха на ВДНХ».  И т. д. Такой юмор. От задания можно 
отказаться, но придется выполнить наказание. Например, 
Басте пришлось выпить коктейль из рыбьей головы, майо-
неза и пачки активированного угля. У каждого выпуска 
миллионы просмотров. Программа выходит на канале 
«Чикен Карри», один из основателей которого Алек-
сандр Гудков - автор скандальных клипов Киркорова.

Подготовили Егор АРЕФЬЕВ, 
Антонина ВЕТКИНА.

Окончание. Начало < стр. 1.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Близорукий волк ноча-
ми воет на дыню.

�  �  �
Жена - мужу:
- Завтра к нам прие-

дет моя мама!
В ответ - молчание.
- Ненадолго, всего на 

пару недель!
Молчание.
- Ты слышал, что я 

сказала?
Молчание.
- Ну вот и славно, я 

знала, что ты, дорогой, 
не рассердишься!

Очень тяжeлый 
вздох.

- И не надо на меня 
орать!

А наша рубрика 
«Мужчина и женщина»  

< стр. 13.
�  �  �

Коронавирус в России 
мутировал, и теперь у не-
го вместо короны кокош-
ник.

О заболевших 
и вылечившихся  

 < стр. 7.
�  �  �

- Алло, здравствуйте! 
Это такси, выходите, я 
подъехал.

- Но мы не заказыва-
ли такси.

- В кризис мы ищем 
клиентов сами.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пас-
саж соловьиного пения. 8. Му-
зыкальная репетиция. 9. Формат 
клетки шахматной доски. 10. «Бу-
дет звездным глаз ее ...». 11. Что 
клиент делает? 15. В чем омывал 
Иисус ноги своим ученикам? 18. 
Чем лицо омолаживают? 19. Игра 
с дротиками и мишенью. 20. На 
какую планету в числе первых 
собрался лететь Леонардо ДиКа-
прио? 21. Кто из итальянцев со-
чинил первую оперу на русском 
языке? 25. Именно ... мамонта 
долго хранили в Валенсии под 
видом кости святого Христофора. 
28. Итальянская «дева горных 
источников», закидывающая свои 
груди за спину. 29. Приватные 
записи. 30. «Труд всей жизни» 
для Тацита. 31. Кто весь свой 
гонорар за съемки в фильме 
«Бриллианты навсегда» отдал на 
благотворительность? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кто за-
писал дуэт не только с Верой 
Брежневой, но и с Орнеллой 
Мути? 3. «Надувная ...» у рыба-
ка. 4. «Я на карьеру, ... и вещи 
не тратил мыслей и трудов». 5. 
Против какого великого геоме-

тра отказался воевать римский 
полководец Марцелл? 6. Улица у 
янки. 7. «Самая аспириновая» из 
немецких футбольных команд. 8. 
Японский трезубец. 11. С какой 
кожи свежее жирное пятно мож-
но вывести зубным порошком? 
12. «Эй, не стойте слишком близ-
ко - я тигренок, а не ...!». 13. С 
чем пришел на вечеринку Василий 
из комедии «Хомо эректус» Юрия 
Полякова? 14. Какая эстрадная 
звезда обрила волосы, чтобы вме-
сте с ними «отрезать все свои 
проблемы»? 16. Куда заказана 
дорога грешникам? 17. Кто из 
оскароносных режиссеров родил-
ся в семье Луиса Силверстайна? 
22. Самое большое в мире ... рас-
положено в Австралии. 23. Какой 
марийский поэт сыграл Мустафу в 
драме «Путевка в жизнь»? 24. ... 
особого назначения. 25. В какую 
ловушку угодил герой рассказа 
«Без вести пропавший» Амброза 
Бирса? 26. Русский символист, 
бывший большим охотником до 
всяких литературных заседаний. 
27. Кто выпустил свою первую 
коллекцию, перейдя рубеж пяти-
десяти лет?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трель. 8. Сы-
гровка. 9. Квадрат. 10. Сияние. 11. Заказ. 15. Ниптер. 18. Маска. 
19. Дартс. 20. Марс. 21. Арайя. 25. Зуб. 28. Агуане. 29. Дневник. 
30. «Анналы». 31. Коннери. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ревва. 3. Лодка. 
4. Быт. 5. Архимед. 6. Авеню. 7. «Байер». 8. Сай. 11. Замша. 12. 
Киска. 13. Знамя. 14. Спирс. 16. Рай. 17. Стоун. 22. Ранчо. 23. 
Йыван. 24. Агент. 25. Завал. 26. Белый. 27. Диор.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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- Очень ценю в людях искренность и оптимизм. 
Участницы конкурса просто космические! 
Жизнерадостные, креативные, с чувством юмора, 
стиля и, конечно, очень красивые. Девушки - 
вы удивительные, спасибо вам и берегите себя!

Анастэйша ХАРЧУК, 
финалистка «Мисс 
Москва-2020»:
- Успела испугаться, 
отдохнуть на Бали, 
застрять там, по возвращении 
в Россию просидеть 
две недели в обязательном 
карантине и, наконец, 
принять эту самоизоляцию.

Завершился самый позитивный 
и красивый конкурс - 
«Мисс изоляция «КП».

Подробности
ищите 

в Инстаграме 
и ВК по хештегу

#миссизоляциякп
Публикуем фото 
одной из десяти 
победительниц.

ЗВЕЗДНОЕ ЖЮРИ
Марина ТЕРЕНТЬЕВА, основатель и идеолог бренда 
женской одежды @1811eighteenoneone:

  

 

Прогноз погоды на 27 июня

+13…+15         +9…+11 

+14…+16         +9…+11 

+16…+18         +8…+10 

  +8…+10         +8...+10

Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 746 мм рт. ст.
(норма для июня - 749)
Относительная  
влажность воздуха - 45%
Ветер - северо-западный, 1 - 3 м/с
Солнце:
восход - 3.45
закат - 21.37 Луна растет
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Наша Конституция
СПЕЦВЫПУСК ИЮНЬ 2020

1 Важны для всех. 
Касаются каждого

 Поправки в Основной Закон 

Что конкретно 
может 
измениться 
для меня после 
1 июля? 

июля
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РЕШЕНИЕ, 
ОТ КОТОРОГО 
ЗАВИСИТ 
БУДУЩЕЕ

- У нас общий исторический 
код, нравственные устои, 
для нас безусловны уважение 
к человеку-труженику и к за-
щитнику Отечества, к нашей 
неразрывной многовековой 
истории, традициям и культуре, 
сохранение памяти предков, 
почитание родителей, семьи, 
любовь к своей земле и незы-
блемость наших границ. Это 
основы, которые определяют 
характер и судьбу нашего на-
рода, развитие страны и се-
годня, и в будущем. И потому 
закономерно, что столь часто 
звучали предложения внести 
эти фундаментальные, стерж-
невые принципы в Конституцию 
России. Убежден, что такую по-
зицию разделяет и поддержи-
вает абсолютное большинство 
наших граждан.
На церемонии вручения Золотых 
Звезд Героям Труда на Поклонной 
горе 12 июня 2020 года.

Владимир 
ПУТИН:
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МНЕНИЯ

Наша Конституция

Ради будущего
Дикое, жестокое безвременье девяностых, когда 

вокруг рушился привычный мир и каждому было 
предложено выживать в одиночку, надеясь только 
на себя. Включая стариков, сирот, ставших вдруг 
нищими десятки миллионов граждан России. Госу-
дарство исчезло из нашей жизни на долгие годы, 
оно «самоустранилось». 

В 1993 году, когда принималась действующая 
Конституция, государство и граждане России су-
ществовали совершенно отдельно друг от друга. 
Мы выживали, власть пыталась 
построить хоть как-то работаю-
щие государственные инсти-
туты.

Да, мы прошли через многое. Изменилась сама 
страна. Несмотря на трудности и преграды, мы 
многого достигли. Кто-то и не ожидал - поднялись 
сразу на несколько ступенек вверх. Вышли на 
новый уровень. Из того прошлого уже перекинут 
прочный мостик в настоящее. Открывается воз-
можность протянуть его в будущее. И построить из 
прочного материала, чтобы не ремонтировать каж-
дые пять - десять лет. Такую возможность сейчас 
открывают предложенные поправки в Конституцию.

Голосование 1 июля 2020 года 
обозначает совершенно новый 
этап развития России. 

Поправки в Конституцию делают Российскую Фе-
дерацию социальным государством, 
которое на уровне своего Основного Закона бе-
рет на себя ответственность за 
благополучную жизнь людей. 

Гарантия зарплат не ниже 
МРОТ, индексации социальных 
выплат, пенсий  - это ключевая поправка, 
которая касается абсолютно каждого. Нас, наших 
детей и наших еще не родившихся внуков. И для 
того, чтобы понять, насколько это важно, доста-
точно оглянуться в совсем недавнее прошлое.

«Социальные поправки» - это 
своего рода новый договор, кото-
рый Российское государство заключает со своими 
гражданами. Мир меняется буквально на наших 
глазах. Множество сил пытается изменить границы 
допустимого и нормального. Наша Конституция - не 
просто текст, формулирующий основные смыслы, 
которые общество считает самыми важными для 
себя. Это - модель государственного устройства, 
этическая система и прописанная система вза-
имных обязательств между государством и его 
гражданами.

Поправка о запрете представителям государ-
ственной власти даже обсуждать возможность 
изменения государственных границ России  - это 
тоже опыт 90-х. Теперь Конституция должна «за-
крыть» и этот вопрос.

Голосование по поправкам - 
это наше общее прощание с 
девяностыми и их тяжелым и опасным 
наследием. Мы не должны оставлять его для наших 
детей. И уже сейчас с помощью го-
сударства позаботиться о своей 
безопасности, стабильной жиз-
ни и развитии страны несмотря 
ни на какие вызовы времени. 
Для нашего будущего. 

- Когда президент выходил с посла-
нием к Федеральному собранию, жур-
налисты из зарубежных СМИ подош-
ли ко мне и говорят: «Это же новая 
перестройка!» Я говорю: «Не-не-не, 
новой перестройки нам не надо, у 
нас уже была». И итогом ее стала 
утрата советской государственности, 
огромные, тяжелейшие изменения, 
которые мы чувствуем до сих пор. 
А тут речь о другом. Эти поправки 
не меняют в корне закон. Это некие 
подробности, которые дают понять, 
что государство набрало силу. Что 
мы как государство се-
годня можем себе по-
зволить заявить, что 
наш закон доминирует 
над международным, 
если этого требуют интересы России. 
Что наши границы незы-
блемы. У нас на востоке, на запа-
де куча территорий, о которых с нами 
разговаривают не только со времен 
Великой Отечественной войны. По-
этому сейчас президент предложил 
очень четкий важный пункт. Не важно, 

кто будет в будущем президентом, но 
отчуждать территорию 
будет невозможно. Нельзя 
обсуждать это ни на каких условиях. 
И так себя вести может только силь-
ное государство, и мы обращаемся 
к каждому из сограждан, чтобы нас 
поддержали в этих новациях.

Говорят, что вот поправки эти внес-
ли ради Крыма. Но не только ради 
Крыма ведь! Японцев, например, тоже 
тревожат эти поправки из-за Курил. 
Мы должны помнить и об еще одной 
территории - Калининградской обла-
сти. У нас рядом с ней Польшу никак 
все мир не берет, они все пытаются 
нам отомстить за что-то... Что каса-
ется Крыма, иностранные СМИ при-
писывают России какие-то липкие 
обороты вроде «экспансия» или «ан-
нексия». Но никто из них почему-то 
не говорит, что вообще-то там живет 
больше 2 миллионов человек, и они 
сами изъявили желание быть с Росси-
ей. Посмотрите, что на Украине про-
исходит сейчас: государство-клякса, 
гражданская война, они никак не 

могут разобраться, где у них там 
эта линия боестолкновений. То же 
самое было бы в Крыму, если бы не 
референдум. Но нас все равно во 
всем делают крайними. Мы сейчас, 
оказывается, уже и в беспорядках в 
США виноваты! Я все-таки надеюсь, 
что большая часть населения заин-
тересована в стабильности, а не в 
выкриках, что мы предложили эти 
изменения и они не нужны.

Над изменениями в Конституции 
работала комиссия. Предложения, 
которые сделал президент, в итоге 
разрослись шире. Но канва не меня-
ется, основные постулаты остаются. 
На мой взгляд, поправки сделают 
закон современнее. Обеспечиваем 
преемственность, последовательное 
развитие, вот и все. Это говорил еще 
премьер-министр в царской России 
(речь о Петре Столыпине): «Им нуж-
ны великие потрясения, нам нужна 
Великая Россия!» Нам нужен 
период стабильности. 
Мы об этом говорим, поэтому я про-
шу голосовать за поправки. 

Трехкратный олимпийский 
чемпион, депутат Госдумы 
Александр КАРЕЛИН:

Нам нужен 
период стабильности

Голосование по поправкам 
в Конституцию людей 
воодушевит, они уже 
соскучились по таким 
политическим событиям.

Люди  истосковались  по 
общественно-политическим мероприя-
тиям. Потому что после Нового года у 
нас ничего не было. Отпраздновали, 
провели каникулы, а уже в феврале 
пошли сигналы по пандемии. И в марте 
вообще все закрылись, вся Европа.

Голосование людей воодушевит. 
Тем более 24 июня тоже хороший 
праздник для народа  - 75-летие Па-
рада Победы.

Голосование - это для 
всех. В самых глухих уголках стра-
ны пройдет. Каждый сможет ощутить 
себя частицей огромной страны - Рос-
сии. Мы не выбираем ни президента, 
ни депутатов, ни  губернаторов. Мы 
будем голосовать за политические 
правила поведения общества, госу-
дарства. Будет точнее обо-
значено, кто руководит 
страной, какие имеет 

полномочия. Это должно 
вселять в людей оптимизм и созда-
вать хорошее настроение. То, что 
поправки улучшают Основной Закон 
страны, права граждан расширяют. 
И социальные проблемы учтены: на-
пример, устанавливается, что по-
собие по безработице 
должно быть не ниже 
минимальной оплаты 
труда. Индексация пен-
сий - не реже раза в год.

Впервые заложено в Конституцию 
через поправки то, чего люди ждали. 
Даже про русский язык, 
как язык государство-
образующего народа, 
будет вписано в Конституцию, если 
большинство проголосует за.

Будет больше положений про Про-
куратуру, Совет Безопасности, пар-
ламент, президента, Госсовет.

Я не вижу минусов, чтобы сказать, 
что что-то там в Конституции может 
ухудшить положение народа. Ничего 
не ухудшает.

Кстати, для многих, кто пойдет 
1 июля голосовать, это будет их пер-

вая Конституция. Прежняя редакция 
была принята 26 лет назад, 12 дека-
бря 1993 года. Каждый, кто придет 
в первый раз и поддержит Конститу-
цию, будет считать ее своей.

Поэтому я не понимаю 
психологию тех, кто, 
может быть, не захо-
чет пойти. Бывает иногда, люди 
игнорируют такие события. Ну, тогда 
он, получается, анархист какой-то.

Конституция - это же паспорт стра-
ны нашей, как вы можете отвергать?

Вот брак надо регистрировать? На-
до. Иначе это будет сожительство. 
А когда есть регистрация, то у вас 
по отношению друг к другу и права, 
и обязанности есть. Так и с Консти-
туцией - отношения надо узаконить.

Погода обещает быть хорошей.
Взял бюллетень, паспорт пока-

зал, пошел в кабину, проголосовал, 
опустил бюллетень в урну. И пошел 
домой. И не будет никакой пробле-
мы. Ни столпотворения, ни очереди, 
ничего.

Лидер ЛДПР 
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ:

Я не понимаю психологию тех, 
кто не захочет пойти голосовать

ДЛЯ МЕНЯ УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВАНИИ - ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ПОВЛИЯТЬ НА БУДУЩЕЕ НАШЕЙ  
СТРАНЫ, МОЕ БУДУЩЕЕ И БУДУЩЕЕ МОЕЙ  СЕМЬИ

85% Это скорее 
про меня. 13% Это скорее 

не про меня. 2% Затруднились 
ответить. Данные ВЦИОМ, 18 июня 2020 года.

В % ОТ ДЕКЛАРИРУЮЩИХ 
УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВАНИИ 

С КАКИМ ИЗ СУЖДЕНИЙ ВЫ 
В БОЛЬШЕЙ СТЕПЕНИ СОГЛАСНЫ?

В % от декларирующих участие 
в голосовании

74% Участие в голосовании - это 
гражданский долг человека, 

его обязанность.

25% Участие в голосовании - 
личное дело человека, 

а не обязанность или долг

1% Затруднились 
ответить

Данные ВЦИОМ, 22 июня 2020 года.
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ПРИЙТИ И НЕ СМОЛЧАТЬ!

Идем на поправки

 ■ ХОРОШИЕ НОВОСТИ

Жизнь налаживается
От корреспондентов «КП» 
из Москвы и со всей России.

Количество выявленных слу-
чаев коронавируса по стране 
опустилось ниже отметки 8 слу-
чаев в день. Впервые это отме-
чено 17 июня, и с тех пор спе-
циалисты называют тенденцию 
устойчивой. 

• Два основных показателя снижения эпиде-
мии, на которых основываются решения о снятии 
ограничений - охват тестирования и резерв коек, - 
обеспечены практически во всех регионах. В 32 
субъектах Федерации свободных коек больше, чем 
занятых. Внимание теперь обращено на третий 
ключевой критерий - коэффициент распростране-
ния инфекции. 

• Москва долго была лидером по зараже-
ниям. Теперь здесь устойчиво сокращается коли-
чество случаев, требующих госпитализации. По 
сравнению с первой неделей месяца (1 - 7 июня) 
на следующей среднее количество госпитализиро-
ванных сократилось на 22% - с 753 до 587 случаев 
в день. Многие больницы начали 
возвращаться к привычному 
ритму и принимают больных 
по прежнему профилю. Например, 
Клиника нервных болезней Сеченовского универси-
тета возобновила плановый прием пациентов с 17 
июня, консультативно-диагностическое отделение 
больницы Буянова - с 16 июня. 

• В регионах постепенно от-
крываются аэропорты и возобновляются 
транспортные маршруты, снимаются запреты на 
работу парикмахерских и стоматологических цен-
тров, летних кафе, санаториев и музеев. Гото-
вятся к летним сменам детские 
лагеря.

• В Севастополе с 22 июня медицинские 
учреждения города перешли к плановой работе. 

• В Уфимской республиканской 
клинической больнице имени Ку-
ватова с 15 июня начали сокращать количество 
«инфекционных коек». 

• В Брянской области два коронави-
русных госпиталя свернули работу.

СТАРТОВАЛ ЧЕМПИОНАТ ПО ФУТБОЛУ
• Матчем «Крылья Советов»  - «Ахмат» 19 

июня возобновился чемпионат России по футболу. 
Перед началом матчей первого тура футболисты и 
болельщики благодарили медицинских работников, 
борющихся с пандемией.

 ■ ПОЗИТИВНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

В РОСПОТРЕБНАДЗОРЕ ЗАЯВИЛИ 
О СНИЖЕНИИ ЦИРКУЛЯЦИИ 
КОРОНАВИУРУСА

Заместитель директора по 
научной работе Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора 
Александр ГОРЕЛОВ:

- В настоящий момент на территории России 
циркуляция вируса снизилась до минимальной 
и не превышает 1 процента, мы находимся на 
низшей точке заболеваемости. Кроме того, 
отмечаем еще одну положительную тенден-
цию  - растет иммунная прослойка населения, 
она составляет 17 - 20%.

Напомним, 11 мая считается переломным 
моментом эпидемии - с этой даты прекратился 
суточный прирост зараженных.

Александр ЗУЕВ, рабочий, Омск:
- Спор в нашем цехе разгорелся. Тема: зачем идти голосовать по 

поправкам в Конституцию, если и так поправки эти другими зако-
нами продублированы. Зарплату выплачивать обязаны, «уважение 
к человеку труда» пропагандируется. Законом больше, законом 
меньше - какая разница?!

А я начало нулевых на всю жизнь запомню. Нам тогда 
платить перестали. И так ставка мизерная была, а 
тут - вообще. Сначала руководство завода что-то еще обещало, 
мол, вот-вот, а через полгода и обещать пере-
стали: не нравится - проваливайте.

А у меня трое детей. Уволиться - последних надежд лишиться 
заработанное вернуть. Таксовал, шабашил, за любую поденщину 
брался. 

И с тех пор готов голосовать за любой 
закон, закрепляющий и расширяющий 
мои права. Особенно если это Основной Закон.

Александра ПРОКОПЕНКО, 
пенсионерка, Краснодар:

- Придёшь, бывало, в конце 90-х в магазин, а я тогда только на 
пенсию вышла, так глаза разбегаются - что брать: полкурицы, кило 
картошки и пачку дешевого чая, или сосиски с десятком яиц, чтобы 
до выплаты дотянуть. А брать надо свиную тушенку (ее жир можно 
на пять блюд размазать) и толстые серые макароны на развес - они 
самые дешевые. И хлеб, само собой.

Пойду голосовать хотя бы для того, чтобы быть уверенной: 
раз в год пенсию, хоть ненамного, но обяза-
тельно повысят… Чем черт не шутит - может, и на-
много повышать станут.

Владимир ДЕРБИН, 
лидер «Ленинградской 
федерации профсоюзов»:

- Голосовать за поправки 
в Конституцию иду, потому что это мой 

гражданский долг. Голосовать - это 
не просто право, а обязанность каждого гражданина. Все, о 
чем говорится в поправках, созвучно. Очень хочу, чтобы мой 
голос прозвучал.

ДЛЯ МЕНЯ УЧАСТИЕ В ГОЛОСОВАНИИ - 
ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАЩИТИТЬ, ОТСТОЯТЬ 
СВОИ ИНТЕРЕСЫ И ИНТЕРЕСЫ МОЕЙ  СЕМЬИ 

78% Это скорее 
про меня.

17% Это скорее 
не про меня.

5% Затруднились 
ответить

Данные ВЦИОМ, 18 июня 2020 года.

Как показывают опросы, тех, кто собирается 
проголосовать по поправкам в Конституцию, - 
большинство. Наши корреспонденты решили 
выяснить у людей в разных городах, каков их мотив 
участия в голосовании. Вот что нам отвечали:

А я пойду и 
проголосую!

Ольга БАРТКУС, Тимашевск, 
Краснодарский край:

- В силу своего возраста, а мне уже 55 
лет, я наблюдала разные времена и раз-
ных руководителей. Действующий 

президент - это первый ру-
ководитель, за которого мне 

не стыдно. Нынешнее время для меня самое комфортное. 
Считаю, что поправки в Конституцию - очень 
мудрая вещь, ведь правильно, что вну-
тригосударственные законы ставятся над 
международными. Таким образом мы еще раз подчер-
киваем, что интересы государства выше всех прочих. 

Что я могу сказать по поводу русского языка? В разные годы 
над ним издевались, коверкали, искажали. Я считаю, что это не-
правильно. Поэтому обязательно должна быть такая поправка, 
подчеркивающая достоинство нашего языка. Защита животных - 
раньше на законодательном уровне это никак не было закрепле-
но. Убивший собаку сможет и человека 
убить. Все, о чем говорится в поправках, созвучно. Очень хочу, 
чтобы меня услышали.

Главный врач КГБУЗ «Владивостокский 
клинический родильный дом № 3» 
Светлана САГАЙДАЧНАЯ:

- Мы все видим, какие позитивные изменения происходят 
в стране, несмотря на пандемию коро-
навируса. Уже сегодня можно оценить действия 
президента и руководства страны в период пандемии 
на отлично. Во время самоизоляции были предприняты 
необходимые меры для поддержания нормальной жизни 
людей, пусть и с ограничениями. В области ме-
дицины делаются огромные шаги 
в сторону каждого человека. Не смо-
жете прийти к врачу - врач сам к вам придет. Не можете 
получить медицинскую консультацию - оставьте заявку, 
и вам обязательно перезвонят. Нужна запись на прием - 
можно это сделать через портал госуслуг. 

Анжелика СКРЫННИКОВА, 
40 лет, Таганрог:

- Недавно разговаривала со знако-
мой. Спорили на тему голосования по 
поправкам в Конституцию. Моя подруга 
не понимает, зачем это нужно. Лично 

я придерживаюсь другого мнения, пото-
му что знакома с теми пунктами, которые 

планируют принять. Ежегодная индексация 
пенсий - грамотное решение. Я сама по-
лучаю пенсию по инвалидности и не понаслышке знаю, как 
быстро меняются цены в магазинах. Давно пора было при-
нять такое решение, ведь жизнь дорожает, а выплаты стоят 
на месте. У меня двое сыновей. Хорошие мальчики растут. 
Старший за счет государства учится в колледже, а младший, 
как и я, получает пенсию по инвалидности. Поэтому я - за со-
циальные поправки, которые должны повысить уровень нашей 
жизни. Сейчас, конечно, в стране ситуация стала лучше, чем 
раньше. Я вижу, что у людей есть постоянная работа - все 
при деле. Зарплату выдают вовремя. Если человек хочет, он 
обязательно заработает. Мне кажется, работодатели стали 
лучше относится к своим сотрудникам. Не кидают их, как это 
было раньше. Лично я пойду голосовать, по-
тому что мы сами должны выбирать 
будущее нашей страны. 

3
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Россия. 
Москва. 

9 Мая 2019 г.
Расти, малышка. 
И будь спокойна:
Не будут крылья 

черные
Над Родиной 

летать!

 ■ МНЕНИЕ

Сергей МАРДАН, 
обозреватель 
«Комсомольской 
правды»

Война за умы - 
не только 
разоблачение 
врагов

Да, Победа - это наш святой и главный 
праздник, объединяющий десятки мил-
лионов людей. Не только в нынешних 
границах России, но и на территории 
всего бывшего СССР. Победа - од-
на из ключевых скреп российского со-
знания, доказательство того, 
что мы граждане великой 
страны.

Возможно, Победа - это единственный 
на сегодня реальный источник истори-
ческого оптимизма для нашего народа. 
Память о Победе удержала 
нас от окончательного кра-
ха и одичания в 90-е годы. И 
эта же память до сих пор подпитывает 
самосознание россиян как граждан по-
прежнему великой державы.

Запад рассматривает лю-
бую форму восстановления 
«большой России» как экзи-
стенциальную угрозу себе и 
ведет войну на полное уни-
чтожение этого историче-
ского проекта по всем фрон-
там. Идеологическая война ведется 
в том числе через различные попытки 
контролировать внутриполитические 
процессы в России, через формирование 
и всестороннюю поддержку «полезной» 
оппозиции и противодействие обще-
ственным и политическим национально 
ориентированным движениям.

В логике идеологической войны па-
мять о войне и Победе обязательно долж-
на быть ошельмована, высмеяна и в ко-
нечном итоге деконструирована.

Истории про заградотряды, миллионы 
изнасилованных немок и толпы красно-
армейцев, которых тупо гнали на убой, - 
это системное решение, уже обкатанное 
на 20-летнем «разоблачении культа лич-
ности Сталина» в позднем СССР. Там 
тоже все началось с доклада Хрущева на 
ХХ съезде, а закончилось Беловежским 
соглашением.

Китайские коммунисты на глупость и 
слепоту членов ЦК КПСС не повелись 
и сделали выводы, которые в конечном 
счете и привели Китай к месту второй 
глобальной сверхдержавы.

Американцы привыкли вести войны со 
своими врагами десятилетиями. Не вери-
те? Посмотрите, когда были объявлены 
санкции против Ирана - 40 лет назад. 
Или сколько шла война в Индокитае - 
25 лет. Американские НКО начали свою 
работу на Украине еще в середине 90-х -
на майдан им потребовалось 20 лет.

Прежде чем заниматься пропагандой 
ценностей, для начала было бы непло-
хо эти ценности сформулировать. И за-
крепить. Война за умы - это не 
только разоблачение вра-
гов, но еще и формирова-
ние образа нашего мира, в 
котором люди захотят жить 
и который они будут готовы 
защищать. В том числе и те, 
кому сегодня 20 или 25 лет.

Дмитрий ДЕМИДОВ, 
грузоперевозчик 
(Новосибирск):

- Видим, что происходит сейчас в мире, и 
становится понятно, что сильная Россия нуж-
на только нам самим. Внешняя враждебная 
среда подталкивает нас к тому, чтобы было за-
креплено право на мир, во имя наших детей, 
наших стариков. Это есть в поправке 
про укрепление междуна-
родной безопасности и не-
вмешательстве в наши вну-
тренние дела. Мы должны знать, что 
государство приложит все возможные усилия 
для того, чтобы право на мир не было нару-
шено. Только мирная жизнь созидает. Война 
приносит горе и беды. Это зашито в нашем 
ДНК от наших дедов и прадедов, перенесших 
ужасы Великой Отечественной войны. Без 
мирного неба над головой 
не может быть будущего ни 
у нас, ни у наших детей. На-
до, чтобы вся сила государства и мощь были 
направлены на то, чтобы это мирное небо 
над головой защитить от посягательств. Мы 
должны знать, что наша страна работает не 
на нападение, а на оборону.

Глава Комитета 
Госдумы 
по образованию 
и науке
Вячеслав НИКОНОВ:

- Для меня очень важны кон-
ституционные гарантии, связан-
ные с защитой исторической 
памяти. А эта проблема остро 
встала сейчас, в период 75-ле-
тия Великой Победы, когда уже 
все кому не лень 
пытаются просто 
отобрать нашу По-
беду. Или по крайней мере 
ее максимально изгадить. Я, 
честно говоря, даже не могу 
другого слова подобрать.

Отобрать у нас Победу не-
возможно - никто даже не мо-
жет понять за пределами на-
шей страны величие того, что 
произошло на планете 9 Мая 
1945-го. Потому что у 
них никогда не бы-
ло и не будет такой 
Победы!

89% россиян считают 
себя патриотами. 

47% считают, что патриот - это тот, 
кто любит свою страну. 

44% считают, что это деятельная работа 
на благо своей страны.

34% считают, что это стремление к изменению положения 
дел в стране и обеспечение ей достойного будущего.

32% россиян считают, что это защита своей страны 
от любых обвинений и нападок.

Данные ВЦИОМ, 11 июня 2020 года.

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
В

89% 

Великую Победу
МИР РОДНОМУ ДОМУ

Наша Конституция
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МИР РОДНОМУ ДОМУ

СССР. Москва. 24 июня 1945 г. 
Советские солдаты с опущенными 
немецкими знаменами во время 
Парада Победы после окончания 
Великой Отечественной войны. 

Евгений ХАЛДЕЙ/ТАСС.

- Я внес около дюжины 
поправок. Некоторые, на-
деюсь, скоро войдут в Кон-
ституцию. Например, о не-
отчуждаемости территорий 
России.

В мире все очень быстро 
меняется. В некоторых стра-
нах, где коренное население 
еще вчера было большин-
ством, вдруг через тридцать - 
сорок лет становится мень-
шинством. Не думаю, что это 
грозит России, но тем не ме-
нее нелишне какие-то вещи, 
которые нам сегодня кажут-
ся ненужными, прописать в 
Основном Законе. 

Если взять советскую Кон-
ституцию, никому не при-
ходило в голову, что может 
произойти слом всей си-
стемы целиком - и государ-
ственной, и промышленной, 
и экономической, и культур-
ной, и географической. И 
сегодня те вещи, ко-
торые нам кажутся 
очевидными, завтра 
будут вовсе не оче-
видны. В 90-м году 

все мы были увере-
ны: СССР - огромен, 
стабилен и неделим. 
Но страна куда-то 
вся ушла. Представь-
те: нам достаточно избрать 
одного президента, который 
способен волюнтаристским 
образом принимать непра-
вильные решения. Напри-
мер, подарить Курилы. То 
есть когда-нибудь одного ду-
рака изберем - и последствия 
окажутся непредсказуемы: 
запросто потеряем Кури-
лы, Калининград, «Кемску 
волость»... Чем больше в 
разных законах будут про-
писаны наши территори-
альные границы, тем лучше 
для страны. А Конституция - 
это самый серьезный доку-
мент. Прежде чем что-либо 
подарить, правитель будет 
вынужден выносить это ре-
шение на референдум. Гру-
бо говоря, все поправки к 
Конституции - это защита 
от дурака, который может 
прийти к власти. Это гаран-
тия будущего.

Писатель Захар ПРИЛЕПИН: 

Поправки в Конституцию - 
«защита от дурака»
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Академик РАН, 
гендиректор Национального 
медицинского 
исследовательского центра 
акушерства, гинекологии 
и перинатологии имени 
академика В. И. Кулакова 
Геннадий СУХИХ: 

- Для меня особенно важна одна 
поправка - о единой, абсо-
лютно неделимой стра-
не. Я понимаю, что она предлагается, чтобы ни у кого и в 
будущем не возникло каких-то мыслей об отторжении наших 
территорий, чтобы на Западе забыли термин «аннексия Кры-
ма». Могу предположить, что эта поправка, очевидно, безумно 
расстроит наших японских коллег. Но в то же время я хорошо 
понимаю, и мы пережили с вами это, - как легко и как невоз-
вратно может рухнуть великая по-настоящему империя. Не 
хочу, чтобы это кто-то сделал извне или изнутри!
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у нас не отнять!

Наше решение, наше будущее!

КАК ВЫ ДУМАЕТЕ, ВЫ ПРИМЕТЕ ИЛИ НЕ ПРИМЕТЕ 
УЧАСТИЕ В ОБЩЕРОССИЙСКОМ ГОЛОСОВАНИИ 
ПО ВНЕСЕНИЮ ИЗМЕНЕНИЙ В КОНСТИТУЦИЮ, 
КОТОРОЕ СОСТОИТСЯ 1 ИЮЛЯ?

(в % от опрошенных)

49% да, 
приму,

19% скорее 
приму

18% не будут 
участвовать

14% пока не определились/затруднились ответить

67 - 71% Голосование 
«за»: 

28 - 32% Голосование 
«против»

1%  Испортят 
бюллетень

ПОКАЗАТЕЛИ 
ПОДДЕРЖКИ ВНЕСЕНИЯ 
ПОПРАВОК 
НА ОБЩЕРОССИЙСКОМ 
ГОЛОСОВАНИИ

Рассчитаны 
на основе 

использования 
методологии 

электорального 
расчета ВЦИОМа. Итоговый 

результат получается в ходе двух 
комплексных блоков: расчет явки 

и расчет результатов голосования.

Данные ВЦИОМ, 
22 июня 2020 года.
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- Когда речь идет о 
запрете для чиновни-
ков на иностранное 
гражданство и вид на 
жительство, мы пони-
маем, что все правиль-
но. До тех пор, пока мы 
не ликвидируем нашу 
офшорную аристокра-
тию, у нас будут те 
беды, с которыми мы 
регулярно сталкива-
емся. У нас огромное 
количество людей ис-
пользуют территорию 
Российской Федерации 
для зарабатывания ка-

питалов и вывоза их 
за рубеж. И в любой 
момент, как, знаете, 
раньше по тревоге офи-
церы с походным чемо-
данчиком находились, 
только у них походные 
яхты барражируют в 
различных нейтраль-
ных водах, готовы в 
любой момент принять 
их на борт и уплыть из 
нашей страны. Так вот 
борьба с офшорной 
аристократией долж-
на быть продолжена. 
В том числе, поэтому, 
партия «Справделивая 
Россия» поддержит 
поправки.

- Когда-то, может, мы и могли, глядя 
на другие страны, сказать: как там хоро-
шо, но не сейчас. В настоящий 
момент мы не видим ни 
в Европе, ни за океаном 
ничего хорошего. Разве 
мы этого хотим, как там 
у них? Если да, то давай-
те равняться на Запад во 
всем. 

Но я считаю, что у России свой путь. 
Это путь, который мы сами уже выбра-
ли - путь развития и стабильности. Для 
людей это гораздо важнее, чем дань 
уважения каким-то традициям или усто-
явшимся правилам. 

Так что предлагаемая поправка аб-
солютно правильна для нашей страны. 
Это гарантия порядка и стабильности, 
что для меня и - уверен - для многих - 
важно. На высшем должностном лице 
страны все держится - в данном случае 
на президенте. Это реальный рычаг, по-
зволяющий держать всех чиновников - от 

федерального правительства до глав 
регионов - в рабочем тонусе до послед-
него момента.

А предполагать, что со 
сменой президента мы 
резко заживем намного 
благополучнее - недаль-
новидно и опрометчиво. 
Мы поменяли власть в 90-е годы. Мы 
разве не помним, что было? Те, кто 
тогда правил, хорошо живут сейчас в 
Майами. Я категорически против такого 
правления. И убежден, что прези-
дентская власть - важ-
нейшая предпосылка 
устойчивости и равно-
весия страны. Если говорить 
непосредственно о Владимире Путине, 
то он делится полномочиями и с Советом 
Федерации, и с Государственной Думой, 
и с правительством, что, строго говоря, 
можно было не делать. Однако он это 
делает. Поэтому вести разговоры об 
узурпации власти некорректно.

Говорят, «Пу-
тин  - слишком 
Путин», имея в 
виду жесткость 
его правления. 
А я считаю, что оно может быть и 
должно быть еще более жестким. Но 
это моя личная позиция. И я не один 
такой. Владимир Путин  - наиболее 
взвешенный, прагматичный и понимаю-
щий, что в первую очередь нужно для 
страны, политик. Именно это сегодня 
крайне необходимо. 

А данная поправка - по-
ражение внутренних и 
внешних врагов уже сей-
час, которые, не скры-
вая, говорят, что после 
Путина они «разберут-
ся» и с Крымом, и с Дон-
бассом и с целостностью 
России, а также ее ядер-
ным щитом и мировым 
авторитетом. 

Заместитель председателя 
Комитета Совета 
Федерации по бюджетной 
политики 
Константин ДОЛГОВ:

- Запрет на двойное гражданство - очень 
важная вещь. Если служение  - значит, 
служение. В том виде, в каком поправ-
ка предложена к обсуждению на обще-
российском голосовании, она чет-
ко будет гарантировать: 
и высшие чиновники, и 
депутаты не будут иметь 
стимулов не работать в 
должной мере в интере-
сах своей страны. У них не 
будет привязок к экономическим, имуще-
ственным, да и к политическим интересам 
иностранных государств. И каждый впра-
ве для себе решить - отказаться от счетов 
и вида на жительство или оставить все 
как есть, но уже без высокого кабинета 
на Охотном или Большой Дмитровке...

Наша Конституция

 ■ ГОЛОС НАРОДА 

Татьяна ПАВЛОВА, 
кассир в супермаркете, 
Санкт-Петербург:

- Мне кажется, только Путин сможет укротить 
Трампа. Судя по сегодняшним новостям, только он 
справится. Пусть остается президентом. Я никого 
сейчас не вижу, кроме него, в роли лидера нашей 
страны. Пускай, пока все не нала-
дится, он никуда не уходит. Пора 
бы показать, что Россия - самая великая страна.

Герман СТЕЦЮК, 
офицер в отставке, 
Хабаровск:

- Сколько времени при власти Ангела Мер-
кель, сколько был Жак Ширак? И никто не 
сказал: что-то долго вы место занимаете. 
Если человек работает, а Пу-
тин поднял нашу страну не 
с колен - из положения «ле-
жа», пусть работает. Зачем эти 
искусственные ограничения? Сейчас ни одно 
решение на мировой арене не принимается без 
учета мнения России. И в этом я вижу заслугу 
именно Владимира Владимировича.

СИЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
Председатель Общественной 
палаты Тюменской области, 
участник Конституционного 
совещания 1993 года
Геннадий ЧЕБОТАРЕВ:

- Сегодня, когда страна подошла к опре-
деленному рубежу, появляется необходи-
мость внесения очередных изменений в 
правовые нормы. В то же время основопо-
лагающие принципы конституционного строя остаются не-
изменными. Ни в первую, ни во вторую главы Конституции, 
где говорится, что народ - единственный источник власти, 
что права и свободы человека превыше всего и так далее, - 
никаких изменений не вносится. А вот в последующих гла-
вах подразумевается конкретизация основных принципов 
и норм. И этот процесс следует только приветствовать. 
Через Основной Закон никто не может переступить: ни 
президент, ни правительство. Реформы ни в коем случае 
не подрывают сложившийся порядок в политической си-
стеме страны - лишь вносятся необходимые уточнения. Это 
касается и распределения полномочий высших органов 
государственной власти: президента, Госдумы, Совета 
Федерации. Часть полномочий главы государства будет 
передана парламенту. Это свидетельство эволюционного 
процесса демократизации общества.

- Поправка, предложенная Вален-
тиной Терешковой, дает возмож-
ность людям выдвинуть Владими-
ра Путина пост президента еще раз. 
Данная поправка, как и 
обновление Конституции 
в целом, не означает авто-
матического продления 
полномочий президента. 

Во-первых, это только право уча-
ствовать в выборах. 

Во-вторых, это реальный шанс обе-
спечить стабильность нашей стране 
в условиях мирового кризиса, в ко-
тором сегодня оказались все страны.

В конечном итоге все 
равно решать будут рос-
сияне.

При этом важно отметить, что 
окончание сроков полномочий 

лидеров государств всегда запу-
скает внутриэлитные конфликты, 
которые подогревают протестные 
настроения, в том числе инспири-
рованные извне. В нашей стране 
уже была ситуация таких конфлик-
тов, которая привела к танкам на 
улицах и расстрелу «Белого дома».

Повторения подобных собы-
тий в нынешних геополитиче-
ских условиях могут оказаться 
губительными для нашей страны. 
Мы наблюдаем, что происходит 
сейчас в США, а это погромы, 
полная дестабилизация, почти 
то же самое в ряде европейских 
стран - в Великобритании, Фран-
ции, Бельгии и т. д. Все это толь-
ко подтверждает необходимость 
гарантии стабильности. 

В настоящий момент против на-
шей страны идет массированная 
кампания дискредитации, которой 
мы должны противопоставить креп-
кую внутреннюю позицию во главе с 
сильным политиком.

Поэтому стабильность 
нам нужна не в каком-то 
далеком будущем. А уже, 
что называется, здесь и 
сейчас. Если же позволим себе 
зашататься, то в считаные месяцы 
картина жизни будет совсем иной. 
Давайте не забывать, что в непро-
стое для нашей и мировой эконо-
мики время процессы распада идут 
в разы быстрее. Поэтому речь сей-
час о нашей способности защи-
щаться перед вызовами времени -
это главное.
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Сейчас важно не допустить 
дестабилизации России

Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор журнала «Национальная 
оборона», - о переизбрании действующего президента:

Алексей ЖУРАВЛЕВ, председатель партии «Родина», депутат 
Государственной Думы РФ, считает, что враги после Путина 
разорвут Россию на части

Путин - даже недостаточно Путин!

Директор Центра регионального развития 
Курской области Константин КОМКОВ:

- На мой взгляд, поправки в Конституцию - некий триумф регионов 
после такой жесткой федерализации. Во-первых, поднялась значи-
мость губернаторов через Госсовет, - мы понимаем, что теперь есть 
обратная связь, есть возможность донести позицию, есть хорошая 
площадка для принятия решений. Во-вторых, усиление Госдумы и Со-
вета Федерации.

Руководитель консалтингового агентства 
«Бакстер-групп» Дмитрий ГУСЕВ: 

- Теперь ни у кого не будет возможности сказать, что с ним не посо-
ветовались. Как не посоветовались, если в Конституции написано, что 
правительство вместе с регионами в рамках Госсовета обсуждает какие-
то важные вопросы? Это не только возможность для власти, это еще и 
ответственность. Это будет общее решение политического класса через 
изменение функций важнейших государственных институтов: и Совета 
Федерации, и Государственной думы, и Госсовета. Такой важный момент, 
как изменение функций госорганов власти, поможет развитию страны.

Лидер фракции 
«Справедливая 
Россия» 
Сергей МИРОНОВ:

Правильный 
запрет

67,7% положительно отве-
тили на прямой 

вопрос о доверии Владимиру Путину.

Данные ВЦИОМа, 18 июня 2019 года.
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- Большой блок 
поправок в Кон-
ституцию по-
священ защите 
семейных цен-
ностей и буду-
щему детей. Если 
говорить в целом, они 
существенно расширяют 
гарантии и ответ-
ственность госу-
дарства по отно-
шению к семье. 

Если конкретно - по-
правки в Основной Закон 
закладывают фундамент, 
на котором вырастет но-
вая нормативная база. 
Это значит, что начиная 
с документов и заканчи-
вая их конкретной реали-
зацией, меры поддержки 
призваны дойти до каж-
дого ребенка, каждой се-
мьи - вот конечная цель. 
Государство существен-
но усиливает вектор се-
мейной политики - это 
принципиальный шаг 
для страны, столкнув-

шейся с демогра-
фическими про-
блемами. 

П о п р а в к и 
р а с с т а в л я ю т 

приоритеты для 
каждого из нас 

независимо от долж-
ности и рода занятий. 
Семья - это важно, 
дети - это главное. 
Расстановка приоритетов 
определяет вектор после-
дующих шагов, поэтому 
те формулировки, кото-
рые сегодня вносятся, 
достойны поддержки и 
носят большой практи-
ческий потенциал для 
семей с детьми.

Документ пишется не 
на один год, а на десяти-
летия, по этой Консти-
туции будут жить наши 
дети. Важно, чтобы и они 
сохранили эти приорите-
ты, поэтому хочется оста-
вить для них конструк-
тивные и созидательные 
ценности.

ГАРАНТИИ ДЛЯ МЕНЯ И МОЕЙ СТРАНЫ
Директор Медицинского научно-
образовательного центра МГУ, 
академик РАН 
Армаис КАМАЛОВ:

Наука служит 
выживанию 
человечества

- Ситуация с коронавирусной инфекцией 
наглядно показала: наука служит не только 
прогрессу, но и вообще выживанию челове-
чества. Если говорить о медицине, она у нас 
сегодня тоже и высоконаучна, и технологич-
на, и инновационна. Современное здраво-
охранение сложно представить без новой, 
сложной и чрезвычайно дорогой техники, 
без передовых лекарственных препаратов. 
Нынешняя пандемия стала для медицинской 
науки серьезным испытанием. С другой сто-
роны, она запустила ряд серьезных научных 
исследований, которые необходимо разви-
вать, даже когда пандемия завершится. На-
до понимать, что сегодняшним 
вирусом дело не закончится. 
Придет следующий, возможно, 
более опасный, и нам нужно 
быть к этому готовыми. 

Сегодня наука нуждается в более серьез-
ном финансировании. Хочется на-
деяться, что после принятия 
поправок, поднимающих ее 
значимость, этот вопрос будет 
решен. Необходимо уйти от страховой ме-
дицины, когда врачам платят по количеству 
пролеченных пациентов. Ведь пожарным не 
платят по количеству пожаров. Они просто 
нужны - в нужный момент они решают во-
прос. То же относится и к науке. Ученые 
должны быть в любой момент готовы к от-
ражению возможной атаки. И не понимать 
это - преступно.

Первый заместитель 
секретаря Общественной 
палаты Российской 
Федерации, Герой России 
Вячеслав БОЧАРОВ:

- То, что происходит сейчас, край-
не важно. Считаю, никому 
нельзя оставаться в 
стороне. Фактически в 
настоящий момент мы 
голосуем за ту жизнь, 
какую хотели бы ви-
деть для себя и буду-
щих поколений через 

несколько лет. Мы своими 
руками можем подготовить те соци-
альные и политические условия, в ко-
торых будут пребывать даже еще не 
рожденные россияне: независимости 
нашей страны, обороноспособности, 
местного самоуправления. Прямо 
сейчас у нас есть воз-
можность поднять жиз-
ненный статус наших 
детей, внуков и прав-
нуков. В зависимости от того, к 
какой категории избирателей вы отно-
ситесь, на такие перемены в перспек-

тиве на ближайшие минимум десять 
лет вы можете рассчитывать. Все это 
вы выбираете сами здесь и сейчас. 
И, конечно, важно, чтобы потом зако-
нодательно утвержденные изменения 
могли не «забюрократиться», не ока-
зались отложенными в долгий ящик, 
чтобы все вопросы были согласованы 
между ведомствами. А это уже будет 
зависеть от тесного взаимодействия 
законодательной и исполнительной 
власти, от принятия огромного числа 
подзаконных актов и т. д. Впереди у 
всех большая скрупулезная работа.

Член Общественной палаты РФ 
Елена ТОПОЛЕВА-СОЛДУНОВА: 

Нужна уверенность 
в завтрашнем дне

- Думаю, любой взрослый россиянин на 
своем веку видел, как может меняться эко-
номическая ситуация в стране, да и мире 
тоже. Чего далеко ходить - взять хоть ситуа-
цию с коронавирусом. Власти вынуждены 
были принять решение о приостановлении 
работы многих предприятий и фирм, чтобы 
элементарно обеспечить людям сохранность и х 
здоровья. Но что бы ни происходило, жизнь продолжается, и люди 
продолжают мечтать и планировать: путешествия, крупные покупки, 
прибавление в семействе. Для этого им нужна опреде-
ленная уверенность в завтрашнем дне. 
Эту уверенность и обеспечивают поправки в Конституцию. Смысл 
изменений в Основной Закон очень простой: человек, ко-
торый трудится, не должен бедствовать, 
независимо от текущей конъюнктуры.

Другие нормативно-правовые акты могут периодически пере-
сматриваться, а Конституция - это на десятилетия. Закрепление 
в Основном Законе социальных норм защищает их от изменений 
в будущем.

Людмила АНДРЕЕВА, 
ветеран труда. 
В прошлом 
проектировщик 
(Новосибирск):

- Считаю, что необхо-
димо навсегда и бес-

прекословно закре-
пить поправки, 
которые бу-
дут защищать 
права труже-

ников. Чтобы каж-
дый гордился тем, что ра-

ботает, вносит свою лепту в какое-то 
общее дело. Важно это и для моло-
дых - необходимо, чтобы вчерашние 
студенты могли спокойно найти ра-
боту по профессии. То же касается 
уровня зарплат: хорошо, когда есть 
любимое дело, но важно, чтобы и 
денег хватало не только на еду, но и 
на походы в театр, например.

Вице-президент группы компаний 
«ДМС», зампред «Партии Роста»
Виктор ЗВАГЕЛЬСКИЙ: 

Шанс защитить 
свои социальные 
права от форс-
мажора

- Всем гражданам России представляется 
возможность закрепить в Основном Законе социаль-
ные гарантии для себя и своих детей. А закрепить их нужно - на 
случай непредвиденных обстоятельств вроде нынешнего коро-
накризиса. Мы увидели, что властям пришлось принимать все 
решения по поддержке попавших в тяжелое положение людей в 
ручном режиме. И не всегда получалось оперативно довести их 
до нуждающихся.

Впрочем, проблемы были у нас и до прихода пандемии. Долгое 
время индексации пенсий и пособий, меры адресной поддержки 
людей «морально» запаздывали. Нет, формально все шло своим 
чередом: решение готовили в правительстве, спускали его в Гос-
думу, нередко привязывали к принятию бюджета. Но если срав-
нить с реальностью, с ценами в магазинах, случалось, отставали 
на год-полтора. С закреплением ежегодной индексации 
пенсий и пособий, адресной поддержки 
людей все эти процессы будут идти более оперативно.

Если уж наше общество готово менять Конституцию, стоит вос-
пользоваться этой возможностью и проголосовать за неизменность 
своих социальных прав - на случай непредвиденных обстоятельств.

Уполномоченный при Президенте РФ 
по правам ребенка Анна КУЗНЕЦОВА: 

Государство 
существенно 
усиливает вектор 
семейной политики

Наше решение, наше будущее!

 ■ ОПРОС

Наиболее 
значимые 
стороны 
жизни 
для россиян: 

99% Здоровье.

98% Отношения 
в семье.

97% Безопасность.

96% Материальное 
положение 
семьи.

94% Социальная ин-
фраструктура в 
месте прожива-
ния.

87%  Актуальная эко-
номическая и по-
литическая обста-
новка в стране.

Данные ВЦИОМ, 
8 июня 2020 года.

Самое 
страшное 
для нашего 
будущего - 
равнодушие! 
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Главный приоритет установленного порядка голосования - 
охрана вашего здоровья и здоровья ваших близких

Голосовать 
легко 
и безопасно! 
Мы вместе 
боролись 
с угрозой, 
мы научились 
ее побеждать!

КАК БУДЕТ ОРГАНИЗОВАНО ГОЛОСОВАНИЕ В УСЛОВИЯХ, КОГДА 
СОХРАНЯЕТСЯ НЕОБХОДИМОСТЬ ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
МЕР ЗАЩИТЫ ЗДОРОВЬЯ ВСЕХ ГРАЖДАН НАШЕЙ СТРАНЫ?

Как проголосовать?

Избирателю 
обеспечили 
мобильность

1

2

3

4

Запись на онлайн-голосование уже откры-
лась на порталах gosuslugi.ru и mos.ru. 
Услуга доступна всем жителям страны, 
имеющим личный кабинет в этих серви-
сах. Заходите в раздел «Зарегистрируй-
тесь для голосования онлайн» и оставляе-
те заявку до 14.00 21 июня.

Оповещение о том, что заявка одо-
брена, поступает в личный кабинет 
и на электронную почту. Одновремен-
но составляется список тех, кто выбрал 
вариант «Мобильный избиратель» (чтобы 
никто не использовал бюллетень дваж-
ды  - через интернет и на избирательном 
участке).

Виртуальные урны закроются 
30 июня в 20.00. Получить электронный 
бюллетень разрешается даже в 19.59 
30 июня. У вас будет время до 20.15, 
чтобы выбрать графу «Да» или «Нет». Для 
онлайн-избирателей создана горячая ли-
ния:  +7 (800) 222-55-52.

Начнется электронное голосование 
25 июня в 10.00. Надо зайти под сво-
ей учетной записью на gosuslugi.ru 
или mos.ru и открыть страницу бюллете-
ня.

Прийти на участок 
для голосования вы сможете, 
когда вам удобно, в любой 
день с 25 июня по 1 июля

Традиционно будет широко 
использоваться технология 
голосования по месту 
нахождения «Мобильный 
избиратель»

Как подать заявление 
о голосовании по месту 
нахождения? 

График работы комиссии 
будет размещен у вашего 
дома. В объявлении также 
будет указано время, реко-
мендованное для посещения 
участка специально для вас 
и ваших близких, что помо-
жет избежать нахождения 
среди большого количества 
людей. 

Места для голосования будут 
организованы в просторных 
помещениях или на от-
крытом воздухе. Для удоб-
ства они будут оборудованы 
там, где традиционно распо-
лагается ваш избирательный 
участок.

Все члены участковой ко-
миссии и наблюдатели будут 
обеспечены средствами 
индивидуальной защиты 
(маски, перчатки).

Участник голосования предъ-
являет паспорт на расстоя-
нии в развернутом виде.

Тайна голосования в ка-
бине для голосования будет 
обеспечена без применения 
шторок.

Все контактные поверхности 
и места для тайного голосо-
вания будут проходить регу-
лярную дезинфекцию не ре-
же одного раза в час.

Неделя 
голосования

В профилактических 
целях в местах 
для голосования будут 
организованы

Не забудьте 
паспорт!

Пункт температурного кон-
троля и дезинфекционный 
коврик при входе

Выдача одноразовых масок, 
перчаток и одноразовых 
ручек всем пришедшим голо-
совать

Место для дезинфекции рук

Специальные линии-
указатели, что поможет 
обеспечить бесконтактное 
передвижение участников 
голосования и соблюдение 
санитарной дистанции.

С 5 по 21 июня в любом МФЦ (до 14.00 
по местному времени), в любой территори-
альной комиссии (до 14.00 по местному 
времени), либо в электронном виде через 
Единый портал государственных и му-
ниципальных услуг (до 14.00 по москов-
скому времени). А также в любой участ-
ковой избирательной комиссии с 16 
по 21 июня (до 14.00 по местному времени).

При личном приеме заявлений все меры са-
нитарной безопасности будут соблюдаться.

Участники голосования, достигшие 18 лет и 
находящиеся не по месту регистрации, смо-
гут легко проголосовать там, где они нахо-
дятся, в любом удобном для них месте - будь 
это дачный или садовый участок, любая дру-
гая точка страны.

Для Москвы и Нижегородской области

 Не выходя 
 из дома 

 Голосование на участке 

 «Мобильный избиратель» 

голосования

 Голосование на участке 

 «Мобильный избиратель» 
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1.

2.
3.

5.
4.

 Голосование 
 рядом 
 с домом 

Члены комиссии вместе с наблюдателями 
по предварительному согласованию 
с вами придут к вам с переносным ящиком 
для голосования, но в квартиру не зайдут.

В один из дней 
с 25 июня по 1 июля 
участковая комиссия может 
организовать голосование 
рядом с вашим домом. 
В назначенное время 
просто придите с паспортом 
к обозначенному комиссией 
месту и проголосуйте.

В таких местах 
для голосования 
будут предприняты 
все необходимые 
профилактические меры

При голосовании будет 
обеспечено соблюдение 
санитарной дистанции

Главный санитарный врач 
России Анна ПОПОВА: 

Мы надеемся, 
что люди 
на избирательных 
участках будут 
чувствовать 
себя спокойно

Члены комиссии будут одеты 
в халаты, маски и перчатки, 
со средствами дезинфекции. 
Наблюдатели будут в масках 
и перчатках.
 
На ручку повесят пакет, в кото-
ром находится все необходи-
мое для голосования: маска, 
перчатки, дезинфицирующая 
салфетка и одноразовая ручка, 
а также сам бюллетень и заявле-
ние, где вы должны расписаться 
за то, что получили бюллетень.  

Ящик для голосования будет по-
ставлен рядом с дверью. При 
этом члены комиссии отойдут 
на безопасную дистанцию.
 
Открыв дверь, покажите членам 
комиссии паспорт в раскрытом 
состоянии, не отдавая его. 
 
Заберите пакет и дома, надев 
средства защиты, заполните 
бюллетень и распишитесь в заяв-
лении за его получение. 
 
Далее опустите бюллетень 
в ящик для голосования, предва-
рительно свернув его. Заявление 
опустите в отдельный бокс.

Все контактные поверхности и 
места для тайного голосования 
будут проходить регулярную де-
зинфекцию.

Все члены участковой комиссии 
и наблюдатели будут обеспечены 
средствами индивидуальной 
защиты.

Паспорт необходимо предъявить 
на расстоянии в развернутом 
виде, после чего вам выдадут 
бюллетень.

Заполните бюллетень, при этом  
гарантируется тайна вашего го-
лосования. 

 Голосование на дому 

Чтобы узнать, в каких регионах ДЭГ 
(дистанционное электронное голосо-
вание) будет доступно, - следите за 
новостями Центральной избира-
тельной комиссии (ЦИК) РФ (сайт 
http://www.cikrf.ru/).

- Задача, которую мы 
ставили перед собой 
вместе с Центральной 
избирательной ко-
миссией, заключается 
в следующем: сделать 
так, чтобы никаких 
рисков для здоровья не 

было - ни для избирателей, ни для 
тех людей, которые также придут 
на участки. Ни для наблюдателей, 
ни для тех, кто все это время будет 
задействован на участке в составе 
комиссии - обеспечивать процесс го-
лосования. Чтобы прийти на участок 
для голосования было, несомненно, 
безопаснее, чем сходить в магазин, 
где разные люди, кто-то в маске, кто-
то - без...
   Мы постарались продумать все, 
чтобы человек был абсолютно спо-
коен и уверен в том, что на участке 
для голосования его здоровью ничего 
не угрожает.

Чтобы человек, участвуя в голо-
совании и находясь непосредствен-
но на участке, тратил на процедуру 
не больше 15 минут. К работе мы 
привлекли и экспертов-ученых, по-
тому что надо было просчитать все 
риски. Нам помогали также и наши 
практики-врачи. Это - эпидемио-
логи, люди с высшим медицинским 
образованием, врачи-гигиенисты. 
Которые имеют опыт работы, что 
называется, на земле, и понимают, 
какие могут появиться неувязки, ню-
ансы, нестыковки.

Очень надеемся, что будут соблю-
даться все меры предосторожности. 
И что голосование пройдет организо-
ванно и - во всех смыслах - безопасно.

Голосование 
проходит 
бесконтактно

 ■ ЦИФРА

МЕРЫ, НАПРАВЛЕННЫЕ 
НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ САНИТАРНОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ  
В ХОДЕ ГОЛОСОВАНИЯ СКОРЕЕ 
ДОСТАТОЧНЫЕ, СКОРЕЕ 
НЕДОСТАТОЧНЫЕ ИЛИ СКОРЕЕ 
ИЗБЫТОЧНЫЕ? 

80% Считают меры доста-
точными 

и даже избыточными.

11% Считают меры скорее 
недостаточными.

9% Затруднились 
ответить.

Данные ВЦИОМ, 
18 июня 2020 года.
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- Где идет этот набор и как записаться?
- Очень просто, вся информация в открытом 

доступе на сайтах общественных палат регио-
нов, на нашем сайте. Можно идти в штабы пар-
тий, там тоже набирают. Любой человек может 
стать наблюдателем, если он не занимает гос-
должность (судьи, прокуроры, сотрудники адми-
нистраций и т. д.). Достаточно быть россий ским 
гражданином, имеющим право голосовать.

Лично следить за чистотой голосования по 
поправкам в Конституцию может каждый запи-
савшийся через общественную палату своего 
региона. Записывайтесь!

- Проголосовать по поправкам можно еще 
до дня голосования, с 25 июня. Нет ли опа-
сений, что во время голосования могут прои-
зойти нарушения или даже фальсификации? 

- Считаю, что такое голосование требует осо-
бого внимания, в эти дни наблюдатели также 
будут работать на участках. Ежедневно по окон-
чании голосования бюллетени будут помещаться 
в специальный сейф-пакет, опечатываться и 
запираться в сейф. Все это будет делаться под 
обязательным контролем наблюдателей. Также 
наблюдатели будут иметь право в любой момент 
проверить сохранность сейф-пакетов, печатей 
на них. В этих условиях тайно провести вброс 
бюллетеней или подменить их невозможно.

- Как будет осуществляться контроль при 
выезде на дом к участнику голосования?

- Участковая комиссия обязана обеспечить 
наблюдателям, пожелавшим наблюдать за вы-
ездным голосованием, эту возможность. Набор 
наблюдателей специально делался с запасом на 
случаи выездного голосования.

- Что можно, а что нельзя наблюдателям? 
Камеру на своем смартфоне, например, 
использовать допускается?

- Естественно, можно. Закон это позволяет. 
На участке можно фотографировать в любой 
момент. При проведении выездного голосования 
осуществлять фото- и видеосъемку возможно, 
но только с согласия самих участников голосо-
вания. Что логично.

- А что делать, если наблюдатель за-
фиксировал нарушение?

- Если увидели нарушение, необходимо как 
можно скорее сообщить для начала пред-
седателю избирательной комиссии, затем, в 
общественную палату, на портал сообщений 
«Независимого общественного мониторинга» 
(НОМ24), на общественные горячие линии. А 
при необходимости в полицию, прокуратуру. 
Все как на обычных выборах. 

- А какой-то телефон для экстренной 
связи на всякий случай будет?

- В день голосования будут работать горячая 
линия связи Общественной палаты, региональ-
ные горячие линии. Но и другие организации 
тоже собираются мониторить ситуацию. Со-
вет при президенте по развитию гражданского 
общества и правам человека (СПЧ), омбудсме-
ны, ассоциация «Независимый общественный 
мониторинг». Горячие линии будут работать с 8 
утра и до закрытия избирательных участков (1 
июля - до окончания подсчета голосов), а портал 
НОМ24 - все дни круглосуточно.
Телефон горячей линии 
Общественной палаты РФ
8 (800) 737-77-66.

Директор Фонда исследования проблем 
демократии, кандидат политических наук, 
член Общественной палаты Максим ГРИГОРЬЕВ: 

Независимые 
наблюдатели не дадут 
шанса подтасовать результат

Наша Конституция

 ВСЕ ПО-ЧЕСТНОМУ!

 ■ А КАК У НИХ?

Российскую избирательную 
систему привыкли сравнивать 
с зарубежной. Особенно 
когда внедряются инновации. 
Многое, что сейчас появляется 
у нас, уже опробовано за 
рубежом. Там нововведения 
легко объясняют - так легче 
и удобнее людям. Даже 
голосуют по доверенности. 
Пытаемся разобраться.

Три способа 
голосования, 
которые 
используют 
за рубежом 
для повышения 
явки 

1. Электронное голосование. В марте 
2019 г. на прошедших выборах в парламент 
Эстонии через интернет были поданы ре-
кордные 247 232 голоса, 43,8% от общего 
числа избирателей. Голосовать было можно 
в один из дней заранее. Можно было делать 
это в любое удобное время. В Эстонии, 
кстати, можно поменять за это время свой 
выбор неограниченное число раз.

2. Голосование по почте. Существует 
в Австрии, Австралии, Великобритании, Гер-
мании, Испании, Канаде, Новой Зеландии, 
Швейцарии, Швеции, Соединенных Штатах 
Америки и др.).

В Германии около 30% избирателей го-
лосуют по почте. С 2008 года этой воз-
можностью могут воспользоваться прак-
тически все желающие - не надо заявлять 
об уважительной причине. На парламент-
ских в 1990-м по почте голосовали 9,8%, 
в 2017 - около 30%. 

Избиратель, выразивший желание прого-
лосовать по почте, должен обратиться в ад-
министрацию общины, где он зарегистриро-
ван по месту жительства. Обращение может 
быть письменным либо устным (при личной 
явке). Избиратель, который не в состоянии 
самостоятельно заполнить бюллетень для 
голосования, может воспользоваться по-
мощью другого лица. 

Упрощенная схема почтового голосования 
принята в странах Британского Содружества 
(Австралии, Новой Зеландии, Канаде). Много-
летние традиции почтового голосования на 
выборах президента и конгресса, губерна-
торов и членов законодательных собраний 
штатов имеют Соединенные Штаты Америки.

С 2002 г. почтовое голосование без огра-
ничений практикуется в Швеции. 

3. Голосование по доверенности. По-
ложение о голосовании по доверенности су-
ществует в следующих государствах: Алжир, 
Бельгия, Монако, Нидерланды, Соединенное 
Королевство, Франция и Швеция. В связи с 
эпидемией коронавируса президент Фран-
ции Эммануэль Макрон выступил за расши-
рение использования механизма голосова-
ния по доверенности. Были сильно упрощены 
правила и сняты некоторые ограничения. 
Голосование по доверенности предполагает, 
что избиратель, который не может проголо-
совать на участке, запрашивает «мандат», 
чтобы за него мог проголосовать другой, 
проживающий в том же муниципалитете. 
Как именно голосовать, в результате может 
решить сам получивший мандат.

Об этом глава Центризбиркома заявила 
в беседе с обозревателем «Комсомольской 
правды» Александром ГАМОВЫМ.

- Элла Александровна, такое ощущение, что ЦИК вы-
шла на финишную прямую в организации голосования 
по поправкам в Конституцию, вносит последние штрихи 
в процесс подготовки этого мероприятия.

- На финишную прямую мы выйдем 25 июня, когда в 8 ча-
сов утра по местному времени, за 6 дней, предшествующих 
основному дню голосования - 1 июля, откроются участки для 
голосования. С этого момента все наши сограждане  - потен-
циальные участники голосования - смогут выразить свою по-
литическую волю.

- Скажите, пожалуйста, а что за «договор»  ЦИК за-
ключила с общественными организациями? С Обще-
ственной палатой, например.

- Соглашение о содействии в наблюдении за ходом голосо-
вания. Я надеюсь, что Общественная палата как организатор 
и модератор соберет все заявки от представителей обще-
ственных организаций, партий и просто активных граждан, 
желающих стать наблюдателями. Еще раз подчеркну нашу 
принципиальную позицию: на протяжении всех семи дней и 
при всех видах голосования должны присутствовать наблюда-
тели. Это во многом гарантирует достоверность результатов 
и, как следствие, полную легитимность. Мы заинтересованы 
в том, чтобы процедуры голосования проходили максимально 
открыто и прозрачно, чтобы не было нарушений, а в случае их 
возникновения - чтобы они вовремя были выявлены.

- Какие еще организации ЦИК приглашает к сотруд-
ничеству?

- Мы также заключили соглашение с  Уполномоченным по 
правам человека, поскольку это очень мощный ресурс (я знаю 

коллег), для того чтобы они тоже мониторили ситуацию по за-
щите прав участников голосования во всех регионах, чтобы 
никто не оказывал давления на людей, чтобы голосование 
было свободным и добровольным. В нашей работе мелочей 
быть не может, в том числе - с точки зрения обеспечения всех 
мер санитарно-эпидемиологической безопасности, соблюдения 
всех процедур, включая тайну голосования и сохранности в не-
прикосновенном состоянии всех бюллетеней проголосовавших 
граждан - на протяжении семи дней - вплоть до начала подсчета 
голосов после двадцати часов вечера 1 июля. Мы сами будем 
проверять готовность участков, но очень важно, чтобы был и 
внешний контроль.

Видите, мы не закрываемся, а, наоборот, призываем и на-
ших общественных партнеров, и активных граждан помогать 
избирательной комиссии.

- А наблюдателей будет столько же, как бывает на вы-
борах? Все-таки нынешнее голосование - это несколько 
иное мероприятие.  

- Прогнозируем, что их будет даже больше - около 500 ты-
сяч. Такого количества наблюдателей у нас еще не было ни 
на одних выборах. Это обеспечит полноценный общественный 
контроль на протяжении всех дней голосования и всех его спо-
собов, включая голосование на дому. Более того, впервые на 
мероприятие такого масштаба записаться через общественную 
палату своего региона и получить статус наблюдателя может  
любой гражданин. Не от партии, не от движения, а сам по себе.

- Элла Александровна, хотите обратиться к участни-
кам голосования?

- Дорогие мои сограждане и соотечественники! Мы все очень ста-
рались, чтобы у вас была возможность проявить свою гражданскую 
позицию. И очень хотелось бы, чтобы все чувствовали и понимали, 
как важен вклад каждого из вас в формирование будущего нашей 
прекрасной страны, в свое будущее!

Председатель Центральной избирательной 
комиссии РФ Элла ПАМФИЛОВА:

Впервые наблюдателем может 
стать любой активный гражданин 

 ■ ОПРОС

В ЦЕЛОМ, КАК ВЫ 
СЧИТАЕТЕ, РЕШЕНИЕ 
ПРОВЕСТИ ГОЛОСОВАНИЕ 
В ТЕЧЕНИЕ НЕСКОЛЬКИХ 
ДНЕЙ - СКОРЕЕ 
ПРАВИЛЬНОЕ ИЛИ СКОРЕЕ 
НЕПРАВИЛЬНОЕ? 
В % от декларирующих участие 

в голосовании, по данным 
ФОМа. 

60% Скорее 
правильное.

30% Скорее 
неправильное.

10% Затруднились 
ответить.

ГОЛОСОВАНИЕ 
НА ДОМУ ДЛЯ ЖЕЛАЮЩИХ, 
КОГДА ЧЛЕНЫ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ 
ПРИХОДЯТ 
НА ДОМ С ПЕРЕНОСНОЙ 
УРНОЙ. 

71% к голосованию 
на дому 

относятся положительно.

13% к голосованию 
на дому относятся 

скорее отрицательно.

15% к голосованию 
на дому относятся 

безразлично.

1% Затруднились 
ответить.

Данные ВЦИОМ, 
22 июня 2020 г.
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ПРИ ГОЛОСОВАНИИ 
ПАСПОРТ БУДЕТ 
НЕ НУЖЕН

В соцсетях злоумышленни-
ками активно тиражируется 
фейк о том, что при голосова-
нии на участках паспорт мож-
но будет с собой не брать. 

Опровержение: Этот 
фейк уже опровергала гла-
ва ЦИК Элла Памфилова. Она 
объяснила, что люди, при-
шедшие на участок, не будут 
передавать свой документ 
в руки членам участковой 
комиссии и наблюдателям, 
чтобы избежать контакта. 
Достаточно показать его 
в развернутом виде и при-
спустить маску с лица для 
полной и обязательной иден-
тификации личности.

- Сегодня нет сомнений в иностран-
ном вмешательстве в процесс внесения 
поправок в Конституцию. Все эти вы-
думки в соцсетях и СМИ не просто так 
появляются. Представьте: планировани-
ем операций против России занимают-
ся около 500 сотрудников ЦРУ. Только 
планированием!

Все началось 15 января. Президент не 
успел закончить обращение к Федераль-
ному собранию, где предложил внести из-
менения в Основной Закон, а в США уже 
поднялся шум, началась критика. Больше 
всего их задевает усиление суверенитета 
России, заложенное в этих поправках.

Много усилий принимается и по дискре-
дитации самой процедуры голосования. 
Этим в основном занимаются организа-
ции, признанные у нас нежелательны-

ми, люди, проходившие подготовку за 
рубежом. Напомню: Конституция 
США принималась голосами 
55 выборщиков. У нас же сей-
час 106 миллионов граждан 
имеют право проголосовать 
по изменениям в Основной 
Закон. Это должен быть наш 
выбор, а не чей-нибудь еще!

Мы предполагаем, что в ближайшие 
дни будут попытки массированных ки-
бератак - так бывает каждый раз перед 
выборами, проходившими последние три 
года. Такие факты уже поступают в нашу 
комиссию.

Вся информация о фейках и их авторах 
будет передана в комиссии Совфеда и 
Госдумы по защите госсуверенитета. Ка-
кая будет правовая оценка - посмотрим.

Председатель временной Комиссии 
Совета Федерации по защите 
государственного суверенитета 
и предотвращению вмешательства 
во внутренние дела Российской 
Федерации Андрей КЛИМОВ: 

Это должен быть наш 
выбор, а не чей-нибудь еще

Наше решение, наше будущее!

НЕ НАДО НАМ МЕШАТЬ!

- Незадолго до голо-
сования Лига безопас-
ного интернета по 
фейкам проводила мо-
ниторинг, связанный 
с голосованием. За 
11 дней работы 
обнаружено 1256 
так называемых 
вбросов. Представьте: за 
неделю их количество 
выросло почти в шесть 
раз. Зачастую фейк содержит 
несколько ложных фактов сра-
зу. Сейчас за сутки фиксирует-
ся примерно 15 оригинальных 
фейковых сообщений, из кото-
рых потом делаются различные 
вариации на заданную тему.

По характеру распростране-
ния недостоверной информации 
можно сделать вывод: фейки 
распространяются си-

стемно. Фиксируют-
ся сотни идентичных 
публикаций и видео в 
разных медиа. Боль-
шинство фейков об-
наружено в тех же со-

обществах, где ранее 
публиковались фейки 

о коронавирусе. Этим за-
нимаются несколько СМИ-
иноагентов в связке с НКО, ко-
торые находятся «на подсосе» 
у внешнего финансирования, а 
также ряд «общественных дея-
телей», которые с ними сотруд-
ничают, в плановом ре-
жиме рассказывают 
небылицы о Конститу-
ции, поправках и про-
цедуре предстоящего 
голосования. Идет на-
стоящая дезинформа-
ционная кампания.

Секретарь Совета 
безопасности России 
Николай ПАТРУШЕВ:

- По имеющимся в нашем распоряже-
нии данным, в преддверии голосования 
по поправкам в Конституцию и выборам 
в сентябре ожидается активизация ра-
боты через имеющиеся у них (Запада) 
возможности, в том числе в российских 
регионах с помощью некоммерческих 
неправительственных организаций, где 
они намерены провоцировать национа-
листические и сепаратистские настрое-
ния. Планируются шаги по интенсифи-
кации информационного давления на 

Россию в целях размывания российских духовно-нравственных и 
культурно-исторических ценностей, формирующих фундамент госу-
дарственности, и снижения чувства общероссийской идентичности 
граждан нашей страны. Главные задачи - внести 
раскол в российское общество, навязать 
выгодные им ценности и модели развития, 
получить возможность манипулировать общественным сознанием.
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Глава Комиссии Общественной палаты по СМИ журналист Александр МАЛЬКЕВИЧ:

Фейки распространяются системно

Бывшая помощница 
госсекретаря США по делам 
Европы и Евразии 
Виктория НУЛАНД 
опубликовала статью 
«Прижать Путина» (Pinning 
Down Putin) в американском 
журнале Foreign Affairs, 
который издается Советом 
по международным 
отношениям. 

В ней куратор свержения действую-
щей власти на Украине в 2014 году 
посетовала, что Вашингтон в последние 
годы не проявлял достаточной жестко-
сти в отношении Москвы, и предложила 
обложить Россию по периметру военны-
ми базами, причем в первую очередь - в 
поясе восточноевропейских стран, и 
сотрудничать с нашей страной лишь «с 
позиции силы». А в качестве основной 
цели будущего удара по России у Ну-
ланд фигурируют «молодые россияне». 
Их предлагается вербовать и обрабаты-
вать в социальных сетях: Одноклассни-
ках, ВКонтакте, Facebook, Telegram и 
YouTube, а также на всех новых «рус-
скоязычных цифровых платформах».

Нуланд также пишет, что в годы хо-
лодной войны США «успешно разорили 
Советский Союз путем навязывания 
ядерной гонки вооружений», и обозна-
чает вектор американской политики 
уже после проведения выборов пре-
зидента США.

 ■ ДОСЛОВНО

Задача для США на 2021 год будет 
состоять в том, чтобы возглавить 
демократии во всем мире и совмест-
но разработать более эффективный 
подход к России. В его основу нужно 
положить преимущества демокра-
тий, а при его реализации следует 
давить на те болевые точки Путина, 
где он наиболее уязвим. Приближаю-
щиеся президентские выборы в США 
дают «хороший шанс перейти от 
обороны к наступлению, восстано-
вить силы и уверенность демократи-
ческого мира и закрыть бреши в своей 
безопасности» после многолетней 
пассивности и раскола.

РОССИЯ СТОИТ
После Дня России в социальных сетях появилась ложная 

информация о том, что надпись «РОССИЯ», нанесенную 15 
граффити-художниками на Саяно-Шушенскую ГЭС смыло 
в Енисей. 

Жители вышли на флешмоб с табличками «Россия стоит, 
Енисей течет», чтобы опровергнуть фейк.

Историк 
и политолог 
Наталья 
НАРОЧНИЦКАЯ:

- Произошла де-
колонизация наше-
го внутреннего пра-
ва. Мы не должны 
подчиняться воле 
какого-то внешне-
го правительства. 
Они принимают 
там правила, кото-
рые угнетают. Мы, 
безусловно, выпол-
ним взятые на себя 
обязательства, но 
будем выполнять 
их, только если они 
с нашими коррели-
руются.

Фейки

НАБЛЮДАТЕЛЕЙ НЕ БУДЕТ
Через соцсети распространяется 

информация о том, что голосование 
по поправкам к Конституции будет 
вообще проходить без участия на-
блюдателей.

Опровержение: В ЦИК нам сооб-
щили, что голосование пройдет при 
активном участии наблюдателей, 
среди которых будут представители 
партий и активисты от сотен различ-
ных организаций. Легко проверить 
и убедиться на сайте http://обще-
ственныйнаблюдатель.рф. Здесь 
по состоянию на 21 июня желающих 
стать наблюдателями - 322 тысячи 
человек. 

МАССОВАЯ СКУПКА 
СИМ-КАРТ

Сначала соцсети, а потом и теле-
канал «Дождь» подхватили фейковую 
новость о том, что москвичам пред-
лагают денежное вознаграждение за 
участие в голосовании. Что за реги-
страцию на портале Госуслуг по чужой 
сим-карте можно получить 75 рублей, 
а за голос в поддержку поправок - еще 
50 рублей. 

Опровержение: несмотря на ка-
жущуюся простоту, проголосовать 
по такой схеме нельзя. Чтобы заре-
гистрировать личный кабинет, сим-
карты недостаточно. Нужны также 
корректные личные данные человека. 
И даже если злоумышленник введет 
их правильно, все равно не сможет 
проголосовать. Как нам рассказали 
в ЦИК, еще до начала регистрации 
на электронное голосование было 
принято решение, что любой личный 
кабинет, появившийся после 5 июня 
(дата начала регистрации) не попадет 
в сопоставление с системой ГАС «Вы-
боры» и соответственно не сможет 
принять участие в голосовании. 

ЖУРНАЛИСТЫ НЕ СМОГУТ 
ПЕРЕПРОВЕРИТЬ БЮЛЛЕТЕНИ

В СМИ и социальных сетях появи-
лась информация о том, что жур-
налисты не смогут перепроверить 
рассортированные бюллетени из-за 
обновленного порядка голосования, 
который утвердил ЦИК. 

Опровержение: представитель 
ЦИК сообщил, что аккредитованные 
СМИ имеют право наблюдать за под-
счетом голосов, а также проверять 
итоговые протоколы голосования по 
поправкам в Конституцию. 
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ГОРДОСТЬ ЗА СТРАНУ

 ■ ЦИТАТА

Владимир ПУТИН:
«Я без всякого преувеличения хочу сказать: мы искренне 

гордимся, восхищаемся вашим поведением, вашим профес-
сиональным подвигом. Он помог каждому из нас полнее осо-
знать, прочувствовать истинную ценность жизни и значение 
того дела, которому вы посвятили свою жизнь, подлинное 
нравственное величие и профессиональную сложность вашего 
труда. Несмотря ни на что, вы проявили неиссякаемый за-
пас любви, сострадания и отзывчивости, то, без чего нельзя 
работать доктором, самообладание, душевную стойкость и 
человечность. Уверен, вы сделали всё, что могли, и даже боль-
ше, показывая настоящие чудеса профессионализма. Главное - 
свели до минимума потери. Это ваша заслуга.

Но страшная, коварная зараза не пощадила и ваших коллег. 
Хотел бы выразить слова искреннего соболезнования всем, 
кто потерял своих близких, семьям врачей, фельдшеров, 
медсестер. Ваши родные до конца выполнили свой долг, они 
герои, настоящие герои».

(20 июня с. г., во время видеоконференции 
с медицинскими работниками.)

ПРЕДЛОЖЕНО ПРЕЗИДЕНТОМ
При расчете отпускных все дополнитель-

ные выплаты к зарплате должны быть в 
обязательном порядке учтены независимо 
от того, когда в течение года специалист 
уйдет в отпуск.

Правительству поручено разработать 
конкретные механизмы, включая льготы 
и преференции при продолжении дальней-
шей учебы по специальности для более 15 
тысяч студентов, ординаторов, аспирантов, 
работавших вместе с врачами во время 
пандемии.

Учреждены две новые государствен-
ные награды за выдающиеся заслуги 
для работников здравоохранения - ор-
ден Пирогова (1) (в честь выдающе-
гося российского врача, основателя 
военно-полевой хирургии, участника 
обороны Севастополя) и медаль Луки 
Крымского (2) (в честь врача, святи-
теля и подвижника).

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ВЫДЕЛИТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ 
НА ПРЕЗИДЕНТСКИЕ 
ВЫПЛАТЫ МЕДИКАМ, 
РАБОТАЮЩИМ 
С ЗАБОЛЕВШИМИ 
КОРОНАВИРУСОМ 
ПАЦИЕНТАМИ 

Какие меры по поддержке 
специалистов, непосредствен-
но оказывающим помощь боль-
ным коронавирусом, продлева-
ются на июль и август.

Стимулирующие 
выплаты.

Специальные доплаты за 
работу в особо опасных и 
сложных условиях: 

• для врачей - 80 тысяч ру-
блей в месяц; 

• для среднего медперсона-
ла и врачей скорой помощи - 
50 тысяч рублей в месяц; 

• для младшего медперсо-
нала, для фельдшеров, медсе-
стер и водителей экипажей ма-
шин - 25 тысяч рублей в месяц.

Все выплаты 
за особые условия труда пол-
ностью освобождены от нало-
га на доходы физических лиц. 
Положенные деньги медицин-
ские работники должны по-
лучать в полном объеме, без 
налоговых удержаний, - что 
называется, «чистыми».

- Я понимаю, что в сегодняш-
ней экономической ситуации 
сделать здравоохранение России 
одним из лучших в мире слож-
но, но нужно. И залогом этого 
являются, конечно, те разделы 
Конституции, которые сегодня 
изменены Национальной меди-
цинской палатой и ОНФ, - под-
держал мысль со своей стороны 
Рошаль. - Чем быстрее мы ее при-
мем, я эгоистично говорю о раз-
деле про здравоохранение, тем 

будет лучше для страны. Жаль, 
что мы не приняли эти поправ-
ки 5 - 6 лет назад - сегодня мы 
жили бы совсем по-другому. Но 
в свете нынешней пандемии я 
бы хотел внести уточнение. Вер-
нее, усилить статью, где говорит-
ся о том, что государство 
несет ответственность 
за здоровье граждан. 
Не только государство, но и са-
ми граждане должны нести от-
ветственность за свое здоровью. 

ВРЕМЯ ГЕРОЕВ ТРУДА
Поправки в Конституцию позволят 
гарантировать уважение в России
к человеку труда, отмечать заслуги тех, кто 
сей час «на передовой » борьбы с пандемией . 
И всех, чьими достижениями мы гордимся.

21 июня Владимир Путин подпи-
сал Указ о присуждении званий Героя 
Труда за борьбу с коронавирусом глав-
врачу больницы в Коммунарке Денису 
Проценко, главврачу петербургской 
Покровской больницы Марине Ба-
холдиной, главврачу нижегородской 
больницы № 29 Юлии Гаревской, врачу 
калининградского Центра гигиены и 
эпидемиологии Ирине Коваль, глав-
врачу Московской больницы № 52 Ма-
рьяне Лысенко.

Главный врач Покровской 
больницы Санкт-Петербурга, 
Герой Труда Марина БАХОЛДИНА:

- Высокая награда - признание не только для ме-
ня, но и для всего нашего коллектива. Эпидемия 
коронавируса - это нечто совершенно новое, нечто 
такое, с чем, например, я лично за все свои 37 

лет работы в медицине никогда не сталкивалась. Конечно, у нас до 
этого регулярно проходили учения, в том числе с теми же противо-
чумными костюмами, но тогда это ощущалось как-то отстраненно, не 
было чувства, что такое на самом деле может случиться. Здесь же - 
смертельно опасный вирус, пациенты, которым нужна помощь здесь 
и сейчас, сложная обстановка - все всерьез. В кратчайшие сроки, 
буквально за несколько недель, нам всем, от терапевтов до хирургов, 
пришлось стать инфекционистами и пульмонологами. Отодвинуть на 
второй-третий-десятый план родных и близких, какие-то свои проблемы 
и заботы, изучить горы литературы, всем все объяснить, подготовить 
больницу. Я помню это чувство максимальной концентрации, когда ты с 
одними и теми же задачами ложишься и встаешь изо дня в день. И нет 
ни минуты покоя, потому что условия, как на войне: отступать некуда, 
прятаться негде. Конечно, поначалу были сложности. Но сейчас нам 
удалось приспособиться к работе в совершенно новых условиях. И в 
первую очередь это стало возможным благодаря коллективу - именно 
ему я и хочу сказать спасибо.

Президент НИИ 
Неотложной 
детской 
хирургии и 
травматологии
Леонид 
РОШАЛЬ:

 ■ СПАСИБО ВРАЧАМ!

День медика в этом году превратился из праздника профессио-
нального в народный. Все благодарны врачам за такую тяжелую 
в условиях пандемии коронавируса работу. Активисты различных 
организаций постарались сделать праздничный день по-настоящему 
запоминающимся.

• В Иванове местный художник сделал масштабное граффити, а 
представители Общероссийского народного фронта подарили врачам 
Первой городской больницы открытки с таким же символическим 
рисунком - врач заслоняет собой земной шар.

• В Южно-Сахалинске к поздравлениям от взрослых присоеди-
нились и дети.

• В Екатеринбурге возле стадиона они установили объемные буквы, 
составив 16-метровую фразу «Спасибо врачам». Не обошлось без 
персональных подарков - врачи получили красные розы.

Участники «Молодежки ОНФ» объединились с художниками стрит-
арта в 13 регионах - и украсили фасады больниц и поликлиник 
граффити-открытками.

Присоединилась и «Комсомольская правда», проведя мас-
штабный флешмоб в соцсетях, чтобы наши читатели могли 
поздравить людей в белых халатах с профессиональным 
праздником и выразить свою благодарность.

Ив
ан

 П
РО

ХО
РО

В

- США и страны Европы тратят на 
медицину немыслимые для нас день-
ги, но их системы здравоохранения 
буквально рухнули от небольшого 
(назовем вещи своими именами) по 
отношению к общей смертности 
количества тяжелых случаев COVID.

Наша громоздкая и, как многим 
представлялось, устаревшая систе-
ма здравоохранения с упором не на 
первичную амбулаторную помощь, 
а на стационары на деле может 
оказаться более приспособлена к 
экстремальным условиям. У нас в 
разы больше больничных коек на 
душу населения, чем на Западе. 
Мир с удивлением узнал, что аппа-
ратов ИВЛ и средств защиты у нас 
больше, чем у них.

Но мы не должны расслабляться. 
Врачи могут лечить, но не остано-
вить распространение болезни. 
Остановить можем только мы сами, 
принимая меры, чтобы не заражать 
друг друга.

Главврач городской 
клинической больницы 
имени М. Е. Жадкевича 
Александр МЯСНИКОВ:

О
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г 
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ЛО
ТО

1

2

Денис 
Проценко

Марьяна 
Лысенко

Ирина 
Коваль

Юлия 
Гаревская

КОГО ИМЕННО ВЫ МОГЛИ БЫ НАЗВАТЬ 
ГЕРОЕМ НАШЕГО ВРЕМЕНИ?

В % от всех опрошенных, до 3-х ответов
 49% врач, 

лечащий людей

47% сотрудник МЧС, спасающий 
людей, попавших в чрезвы-

чайные обстоятельства

31% военный, служащий 
в горячих точках

 
Данные ВЦИОМ, 22 июня 2020 года.
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Михаил МАХОВ, депутат 
Законодательного собрания 
Челябинской области 
от фракции КПРФ: 

- Я родился в СССР и коммунистические идеа-
лы разделяю. Мои родители жили в Союзе по 
другим принципам и чувствовали их правоту. 
Идея проста - за равные права и справедливость. 

Мы тут возмущаемся, что наше государство не ориентировано на 
простого человека, что мир делится на богатых и бедных, что ка-
питализм у нас хищнический. И вот когда нам предложили проект 
поправок, учитывающий наши требования, закрепляющий права 
всех, независимо от статуса и богатства, не знаю почему, часть 
«старших товарищей» решила пойти на попятную. Но я считаю, что 
эти предложения правильные, поэтому пойду и проголосую «за».

Дмитрий КЛЕМЕШЕВ, депутат Брянского 
городского Совета, член КПРФ:

- Не пойму, почему я должен быть «против»?! Чем обновленная 
Конституция может не устраивать? В поправках и про социальные 
гарантии, и про уважение к человеку труда. Как мне кажется, все 
по совести, по справедливости. Не вижу причин выступать против 
своих убеждений только потому, что где-то «наверху» партийное 
начальство так решило.

ГОРДОСТЬ ЗА СТРАНУ

Наше решение, наше будущее!

Руководитель 
Центрального 
штаба Российских 
студенческих 
отрядов 
Михаил КИСЕЛЕВ: 

- Если рассуждать фило-
софски, уважение к труду 
и трудящимся  - дело са-
мо собой разумеющееся. 
Но все помнят 
времена, когда 
за тяжелейшую 
работу плати-
ли копейки или 
вообще не пла-
тили годами. 
Вспомните, как нувориши 
и золотая молодежь отно-
сились к тем, кого считали 
ниже себя по статусу. 

Сегодня тоже непро-
стая ситуация. Эпидемия 
коронавируса подталки-

вает работодателей к 
увольнениям, сокраще-
нию выплат. Поэтому я 
считаю, что закре-
пление в Кон-

ституции основ 
уважения к тру-
ду и обеспече-
ние достойных 
доходов необ-
ходимо. Это одна из 
ключевых поправок. 

Да, у нас есть законы, 
обязывающие выплачивать 
МРОТ, законы, карающие 
за задержку выплат. Но 
все это, как мне кажется, 
должно быть закреплено в 
главном документе стра-
ны. 

Наша Консти-
туция не меня-
лась с прошлого 
века. Но Россия сей-
час в стадии бурных пре-
образований. Настолько 
бурных, что Основ-
ной Закон се-
годня можно 
считать консер-
вативным, не 
успевающим за 
жизнью. Вспомните, 

что произошло только за 
последние годы. Верну-
лось и хорошо встречено 
обществом звание Герой 
Труда. Отмечая два по-
следних юбилея Победы 
в Великой Отечественной 
войне, мы чествовали не 
только участников боев, 
но и тех, кто совершил 
подвиг в тылу. Значит, к 
нам вернулось 
уважение к тру-
ду. То самое, про кото-
рое мы с детства читали 
у итальянского писателя 
Джанни Родари («У каждой 
профессии запах особый») 
и нашего Сергея Михалко-
ва («Мамы всякие нужны»). 
И наши родители это чита-
ли. И тоже уважали труд.

То, что уважение к ра-
бочему человеку  - как 
профессионалу, так и на-
чинающему - возвращает-
ся, я вижу каждый день. 
Новый девиз мо-
лодежи - «Труд - 
крут!». Работать в сту-
денческих отрядах опять, 
как в советские времена, 
почетно и романтично. Но 

это еще и полезно. Чем 
раньше человек начал тру-
диться, тем легче и уверен-
нее он входит во взрослую 
жизнь  - обрастает навы-
ками, нужными чертами 
характера, полезными 
связями. 

Да, нельзя научить ува-
жению при помощи зако-
на - даже главного закона 
страны. Но закрепить в 
нем наши принципы и тра-
диции, думаю, надо. Тем 
более что хорошее отно-
шение к труду в нашем слу-
чае не диктуется сверху и 
не с поправок к Конститу-
ции оно началось  - это 
современное 
направление 
развития наше-
го общества, с 
нарастающей 
гражданской ак-
тивностью пред-
ставителей не-
коммерческих 
организаций, 
в о л о н т е р о в , 
просто неравно-
душных. 

Считаю, что этот момент 
надо закрепить, зафикси-
ровать ту черту, ниже ко-
торой опускаться нельзя. 

Александр Моторин  - потом-
ственный металлург, больше 30 
лет трудится на Магнитогорском 
металлургическом комбинате в 
листопрокатном цехе № 4 - сюда 
он пришел сразу после училища. 
После того, как узнал, что прези-
дент подписал указ о присвоении 
звания Героя Труда России, вот 
что рассказал «Комсомольской 
правде»:

- Вечером позвонил губернатор, 
сообщил. Сначала даже не пове-
рил, что он решил меня поздравить. 
Потом еще один звонок с поздрав-
лениями - от председателя совета 
директоров ММК Виктора Рашнико-
ва. Невероятно! До сих пор не могу 
отойти от впечатлений.

Работа у Александра Моторина 
непростая и напряженная. Прохо-
дя клеть за клетью, стальная за-
готовка резво трансформируется 
в металлопрокат, обретая при об-

жатии совершенные до миллиметра 
формы. Задача оператора - четко 
следить за процессом, чтобы не 
было ни малейшего брака. Причем 
Александр Евгеньевич выступил ав-
тором нескольких предложений, 
позволивших усовершенствовать 
работу стана. Но Моторин чело-
век дела, поэтому о себе говорить 
не любит - все больше о бригаде, 
в которой работает, за это его и 
уважают:

- Здесь приложены руки всего 
коллектива. Как можно говорить 
про одного человека. Вы со мной, 
наверное, согласитесь, один в поле 
не воин. И я бы один ничего этого 
не достиг, если бы не было ребят, с 
которыми я работаю в паре, в одной 
бригаде, в одном цехе, на одном 
предприятии. Прокатали, к примеру, 
заданное производство за смену, 
уложились в нормативы 
качества по месяцу, 

значит, молодцы - вместе достигли 
цели. Металл вообще продукт кол-
лективный.

Оператор управления стана го-
рячей прокатки признается, у него 
никогда не было желания сменить 
тяжелое производство на другую 
работу. Верность родному цеху он 
сохранил, даже когда на комбинате 
построили более современный цех 
и часть работников ушла туда.

- Наверное, это все-таки мое. Ни 
разу не пожалел, что стал метал-
лургом, - добавляет Герой Труда.

Преданность Александра Мото-
рина производству и его профес-
сионализм раньше были отмечены 
медалями ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II и I степеней. Он лау-
реат внутрикомбинатской премии 
имени Г. И. Носова. 

Оператор управления стана горячей прокатки 
Магнитогорского металлургического комбината Александр МОТОРИН:

Ни разу не пожалел, 
что стал металлургом

Ведущий инженер-конструктор Ижевского 
механического завода Владимир ЯРЫГИН:

- Это самый важный и основной потенциал развития и 
создания нашего общества и государства. Причем человек 
труда - может быть специалист, рабочий, руководитель, человек, рабо-
тающий для обеспечения мощи государства для достижения конечной 
цели на благо общества и человека. Принятие поправок позволит ува-
жать труд граждан и обеспечивать защиту их прав.

Ранее, в День России, президент вручил высшие награды директору Улан-Удэнского 
авиационного завода Леониду Белых, металлургу Магнитогорского завода Александру Мото-
рину, главе НИИ неотложной детской хирургии и травматологии Леониду Рошалю, худруку 
Малого театра Юрию Соломину. Нашим современникам, работа которых возведена в ранг 
искусства, и ее плодами могут гордиться все поколения страны.

Труд - ты крут!

 ■ КСТАТИ
В итоговый  проект Основного Закона вошло более 

двадцати поправок от КПРФ, в том числе: 
• О гарантиях образования в течение всей жизни;
• О формировании системы социальной защиты инвалидов, 

обеспечивающей им интеграцию в общество, равные возмож-
ности с другими гражданами и создание доступной среды;

• О закреплении государствообразующей роли русского народа 
в многонациональной семье равноправных народов России;

• О повышении роли парламента и парламентском контроле.

 ■ КОГДА ЕДИНСТВА НЕТ 

Многие рядовые коммунисты сбиты с толку полярными 
заявлениями Геннадия Зюганова, то призывающего го-
лосовать, то призывающего не голосовать за поправки в 
Конституцию. Некоторые не понимают, - в числе поправок 
как раз предложения партии. Приводим хронологию:

15 января. Сразу после обращения Президента РФ Вла-
димира Путина к Федеральному Собранию лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов поддержал предложенные президентом идеи по измене-
нию Конституции. Его слова приводят РИА Новости:

- Я считал, что принятый в 1993 году Основной закон - это 
не Конституция Российской Федерации. Я считал, что это 
Конституция, которая нам навязана извне под выстрелы ору-
жия. Там полный перекос во власти: президент имеет полно-
мочия, которых ни царь, ни генсек не имел. Но сейчас 
направление «ремонта» Конституции 
абсолютно верное, мы будем многое 
поддерживать.

5 марта Геннадий Зюганов на встрече президента с ли-
дерами партийных фракций говорил дольше коллег. 

Само решение является прогрессивным, и мы в первом чте-
нии проголосовали. Мы внесли дополнительно 114 поправок, 
22 из них учтены. Мы сейчас внимательно анализи-
руем, и в принципе наши организации и союз патриотических 
сил заинтересованно подходят к этому. В том числе отражено 
и в новой редакции особое значение образования, науки и 
культуры. Кстати, это исключительно важно, 
в том числе и роль русского языка как 
государствообразующего, и особое 
внимание детям, женщинам. Вы подчер-
кнули, что, пока Вы работаете, будет папа и мама, и тра-
диционные ценности для нас будут 
исключительно важны  - это принци-
пиальная позиция.

6 июня. Мы призвали членов партии голосовать против по-
правок в Конституцию. Мы не можем за это голосовать! Но мы про-
должим борьбу за нормальный ремонт Конституции… Мы прямо 
обратились к гражданам: нельзя отсиживаться! Ты только тогда 
являешься гражданином, когда активно борешься за свою держа-
ву, за своих детей  и внуков. Когда ты приходишь на избирательный  
участок, чтобы выразить свою точку зрения. Поэтому надо идти и 
голосовать по совести. Пусть каждый  проголосу-
ет так, как считает нужным.

9 июня. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов «меняет вектор» 
и заявляет аккредитованным в Госдуме журналистам.

- Нам нужна Конституция народовластия и справедливости, 
Конституция социализма! Ленинская, сталин-
ская и брежневская конституции по сво-
им социальным гарантиям были лучшими. Вот вам 
пример на будущее!
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«МногоДарю - 
компьютеры детям» 
Кристина ИСАЕВА, 
учредитель 
благотворительного 
фонда «Я без мамы», 
Ростовская область:

«Мы обеспокоились ситуацией с пе-
реходом школьников на дистанционное 
обучение: даже обычным семьям это 
далось непросто, а для многодетных 
стало большим стрессом. Сразу не-
сколько детей должны присутствовать 
на онлайн-уроках одновременно, а у 
семьи один ноутбук, как быть? 

Чтобы облегчить переход на дис-
танционное обучение, наш фонд «Я 
без мамы» совместно с ОНФ запустил 
проект «МногоДарю - компьютеры де-
тям». Волонтеры собирали ненужную 
технику, приводили ее в порядок и 
передавали в семьи, где воспитыва-
ется пять и более детей. 

Наш благотворительный фонд со-
бирал технику в Ростове-на-Дону, но 
я была куратором проекта в 20 регио-
нах. За время работы НКО из разных 
городов собрали и передали 599 еди-
ниц техники».

В День донора участники акции 
Мывместе, волонтеры-медики, «Моло-
дежка ОНФ» совместно с известными 
артистами приняли участие в сборе 
крови. Своеобразный ма-
рафон поддержали из-
вестные спортсмены, 
деятели культуры и ис-
кусства. Среди них: чемпион 
XXVIII Олимпийских игр, много-
кратный чемпион России, чем-
пион мира и Европы Александр 
Поветкин, актер театра и кино 
Станислав Дужников, фигурист-
ка, актриса, певица и телеведу-
щая Анна Семенович, музыкант и 
актер Митя Фомин, телеведущий 

и режиссер, актер театра и кино, 
музыкант Валдис Пельш.

Всего в марафоне по сдаче крови 
приняли участие более 45 000 че-
ловек.

«Волонтеры 
Конституции»  
Сергей ЧЕРЕМШАНОВ, 
«волонтер 
Конституции», 
Краснодарский 
край:

«Начиная с 15 
июня я почти 
каждый день 
работаю на ин-
формационной 
точке и расска-
зываю жителям 
Краснодара про 
то, какие пред-
лагаются поправки 
в Конституцию. Мне 
кажется, это очень важ-
ная работа. Многие не могут 
определиться со своим выбором из-за 
того, что не понимают, в чем суть изме-
нений. Это значимый для страны шаг, 
поэтому важно быть в теме, знать, ка-
кие пункты могут измениться. По всей 
России больше 100 тысяч волонтеров 
проводят такую же разъяснительную 
работу на 3 тысячах пунктах». 

«Мечты 
победителей» 
Тимур САФИН, 
руководитель проекта 
«Мечты победителей»:

«Не представляете, какими эмоци-
ями ты переполнен, когда можешь 
подарить мечту человеку. Особенно 
тому, кто пережил одну из самых 

Наша Конституция

НАС - БОЛЬШИНСТВО!

По данным 
на 10 июня 2020 года.

Вместе - мы сила!
Можно не бояться делать смелые выводы - на-

ше общество за прошедшие три месяца измени-
лось и стало другим. Прежде мы долго говорили 
о сострадании и помощи, апеллируя к чудакам, 
посвящающим свое свободное время помощи 
нуждающимся. Но жизнь бросила вызов, и вы-
яснилось, что мы не растеряли наш общий ге-
нетический код - в трудную минуту, пренебрегая 
реальной опасностью, помогать другим. Тем, кому 
эта помощь необходима, как воздух. А часто от 
нашего внимания зависело самое дорогое - чело-
веческая жизнь.

Вместе мы справились с бе-
дой, и пришло понимание, что 
можем внести большой вклад 
в наши общие дальнейшие по-
беды, в успех страны. Сделать 
нормой жизни навсегда. Можно не 
сразу разглядеть, но вносимые поправки - своего 
рода благодарность всем, кто объединялся и по-
могал другим в тяжелую минуту. И многие, быть 
может, и не воспринимая их как личные, готовы 
отдать свой голос потому, что появляются гарантии 
государства - лучше станет и тем, кому помогали 
все это время. И это уже не призрак - это очевид-
ный признак того ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА, о 
котором так долго рассуждали как о несбыточной 
мечте. В котором, когда жизнь будет бросать 
новые вызовы, не нужно рассчитывать только на 
себя, а можно просто быть ВМЕСТЕ. 
Директор ФГБУ «Российский центр 
гражданского и патриотического 
воспитания детей и молодежи»
Ксения РАЗУВАЕВА:

- Свыше 50% населения страны говорит о том, 
что они готовы участвовать в волонтерской дея-
тельности. Необходимо создать условия, инстру-
менты, чтобы люди, которые хотят принимать 
участие в волонтерской деятельности, понима-
ли, как это сделать, и обладали необходимым 
инструментарием.

Слесарь-ремонтник 
Чусовского 
металлургического 
завода ОМК
Иван ВАГАНОВ:

- Что ж, современная муже-
ственность действительно легко 

вписывается в такие понятия, как 
«помощь» и «добрые дела». Волонтерство для 
мужчины - не слабость, а возможность проявить 
себя, доказать обществу, что он лидер, умеющий 
решать совершенно разного рода задачи.

ПО ВСЕЙ РОССИИ 

Телеведущая Анна 
Семенович сдает кровь.

Концерт для Екатерины 
Дмитриевны Кузнецовой.

9379 
Предложений от партнёров

3 143 490
Количество получивших 
помощь

3 562 243
Звонка на горячую линию

В проекте участвует 

118 191 
волонтер

РОССИЙСКИЕ ШКОЛЬНИКИ ЗАПИСАЛИ РОЛИК 
СО СЛОВАМИ БЛАГОДАРНОСТИ ВРАЧАМ

Акция #СпасибоМедикам прошла в 
рамках конкурса «Большая перемена»  

«Меня зовут Максим Федоренко, я только что окончил 
девятый класс, а после окончания школы планирую 
поступить в медицинский вуз.

Выбор будущей профессии не случаен, я считаю, что 
врач - это очень достойная, мужественная и ответствен-
ная работа. Поэтому просто не смог остаться в стороне, 
когда в рамках всероссийского конкурса «Большая пере-
мена» для тех, кто готов меняться и менять мир, прошла 
акция «Спасибо медикам».

Вместе со сверстниками из разных уголков 
России мы сказали много теплых и добрых слова 
благодарности и уважения тем, кто сейчас на-
ходится на передовой, - медицинским работни-
кам. И я очень рад, что мои чувства разделяют 
миллионы граждан великой страны.

В День медика, который отмечается 21 ию-
ня, слова благодарности врачам, медсестрам, 
работникам скорой помощи - всем тем, кто 
борется за здоровье людей, разлетелись по 
социальным сетям. И я уверен, что наше много-
голосое спасибо скрасило профессиональный 
праздник медиков. Благодарим вас за ежеднев-
ный профессиональный и человеческий подвиг»!

страшных в нашей стране трагедий. Екатерина 
Дмитриевна такой светлый и добрый человек. 
Концерт, который мы ей организовали, стал 
праздником для постояльцев пансионата. 
Екатерина Дмитриевна родилась в поселке 
Усть-Ижора под Ленинградом. Вместе с ма-
мой она стирала белье для солдат и до сих 
пор с ужасом вспоминает бомбежку Ленин-

града, длинные очереди за пайкой 
хлеба весом в 125 граммов. И 

так приятно, когда ты помо-
гаешь человеку на какое-то 

время забыть о пережи-
том ужасе и радоваться, 
смеяться, петь».

«Молодежка 
ОНФ» 
Анастасия 
ЕРАХТИНА, 

активистка 
«Молодежки 

ОНФ», Омская 
область:

«С самого начала пандемии я 
и наша региональная команда «Мо-

лодежки ОНФ» помогали пожилым и мало-
мобильным людям в Омске. И почти сразу 
узнали, что есть село в 50 километрах от 
регионального центра, где нет продуктового 
магазина. Жители Никитина даже в соседний 
поселок не могли выехать, чтобы закупиться 
едой, потому что действовал режим самоизо-
ляции. Теперь каждую неделю я и другие 
активисты выезжаем туда и привозим необ-
ходимые продукты, лекарства, вещи первой 
необходимости. Иногда приходится искать 
две машины, чтобы уместить все необходи-
мое. В Никитине живет семья с четырьмя 
детьми - им доставляем благотворительные 
продуктовые наборы.

Параллельно с этим мы ведем переговоры с 
местной властью и предпринимателями, чтобы 
после пандемии в селе появился магазин». 

Волонтёры 
Конституции
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Государство последовательно, как и в 
разгар пандемии, поддерживает тех, кто 
сейчас выполняет важнейшую работу 
и помогает людям. Что называется, по-
могает не словом, а делом. Принципы 
такой помощи и закладываются в соот-
ветствующие поправки.

3 МИЛЛИАРДА
РУБЛЕЙ НА ПОДДЕРЖКУ 
НЕКОММЕРЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ (НКО)

• В течение трех месяцев - с середины апре-
ля по середину июля - для работников соци-
альных учреждений предусмотрены дополни-
тельные выплаты: за каждую двухнедельную 
смену, а также повышенное поощрение за 
работу в особо сложных условиях.

• Для социальных работников и волонте-
ров, которые во время эпидемии брали к 
себе домой инвалидов, пожилых людей или 
детей-сирот, предусмотрено поощрение в 
размере МРОТ - 12 130 рублей в период с 
1 апреля по 30 июня.

• На социально ориентированные НКО рас-
пространен ряд льгот и преференций, кото-
рые предусмотрены для малого и среднего 
бизнеса в пострадавших отраслях.

• На реализацию специальной программы 
поддержки НКО из Резервного фонда прези-
дента выделят три миллиарда рублей. Сред-
ства распределят в рамках конкурса Фонда 
президентских грантов с 16 июня.

ЧЕМ ЕЩЕ ПОМОГУТ 
СОЦРАБОТНИКАМ И НКО

• От налога на доходы физических лиц осво-
бождаются все выплаты за особые условия 
труда в период борьбы с коронавирусной 
инфекцией. Это касается социальных и меди-
цинских работников, граждан, которые берут 
на проживание сирот, инвалидов, пожилых 
людей.

• Уже зарекомендовавшие себя НКО, по-
лучатели грантов президента, министерств, 
ведомств и регионов полностью освобожда-
ются от страховых платежей и налогов, за ис-
ключением НДС, - за второй квартал текущего 
года. Мера поддержки распространяется и на 
организации традиционных религий России.

• Средства, которые бизнес направляет 
НКО и религиозным объединениям, могут быть 
отнесены в пределах одного процента от вы-
ручки к так называемым внереализационным 
издержкам. То есть сумма пожертвований 
не будет учитываться при расчете налогов.

НАС - БОЛЬШИНСТВО!

- Для волонтерства всего-то и 
нужно, что добрая воля людей, 
которые могут и хотят помогать 
другим и не могут поступить ина-
че. Если они видят, что могут по-
мочь, то так и делают.

Ни одно государ-
ство не способно 
самостоятельно, си-
лами только власти, 
справиться со всеми 
проблемами, которые су-
ществуют в обществе, включая 
помощь тем, кто нуждается в 
этой помощи, а это старики, де-
ти, больные и обездоленные… 
Суть волонтерства и состоит в 
том, что каждый в соответствии с 
пониманием этого вопроса прини-
мает некое решение. Если у него 
есть возможность и желание, то 
он помогает. Если у государства 
возникает стремление помогать 
человеку в этом, то, конечно, это 
правильно, здорово и даже необ-
ходимо. Как можно быть против 
такого подхода?! Тут же важен 

результат. И если в Кон-
ституции появится 
поправка, определя-
ющая партнерское 
взаимодействие во-
лонтерства и госу-
дарства, то это пой-
дет только на пользу 
общему делу. 

Что касается моего волонтер-
ства в пандемию, то я был сво-
боден, как и многие. Поэтому 
мы семьей обратились в штаб и 
предложили помощь. Нам были 
рады. В самом начале не хвата-
ло курьеров. А поскольку у меня 
машина, мы ездили и развозили 
продукты по своему району. Дей-
ствовали по заявкам пожилых. 
И, как говорится, «его пример - 
другим наука»: после того, как 
мы сделали первые рейды и о нас 
рассказали СМИ, очень многие 
и звезды, и простые люди, как 
и мы, пришли в оперативные во-
лонтерские штабы предложить 
свои услуги. 

Актер Дмитрий ХАРАТЬЯН: 
Любому государству 
нужны помощники

Сейчас трудно 
защищать городских 
животных, потому что 
они «не прописаны» 
в Конституции. Вот 
всего один пример, как, 
несмотря на пандемию, 
люди в трудную минуту 
не забыли и о братьях 
наших меньших.

Улан-Удэ. Из-за пандемии коро-
навируса посетителей в местном 
театре морских животных нет, и 
денег на содержание обитателей 
тоже.

- Самый крупный самец Арчик 
скинул уже восемь килограм-
мов,  - сетует тренер Егор Кузь-
мин.  - Раньше они ели горбушу, 
минтай, камбалу по три раза в 
день, а теперь рады и селедке 
раз в сутки… Хотя и на такой 
рацион денег нет  - каждый наш 
артист в сутки съедает по 40 - 50 
кг рыбы…

Почему тюлени голо-
дают? Ясно, как день, 
коронавирус… Улан-
удэнский театр мор-
ских животных тоже 
закрыли для посети-
телей. Представлений 
нет, как и дохода. А имен-
но с него очаровательным 
пухляшам покупали все необходи-
мое - корм, витамины, соль. Вла-
дельцы театра продали уже почти 
все, что могли, лишь бы прокормить 
животных. И уже было отчаялись… 
Но помощь пришла от волонтеров 
«Доброгорода».

- Эти милые животные содержат-
ся легально и спасены от браконье-

ров, - говорит руководи-
тель организации Ольга 
Шаймарданова. - Жить 
на воле тюлени, увы, 
не могут, абсолютно 
не приспособлены. 

Пришлось бы убивать… 
Ольга Шаймарданова 

объявила сбор средств в со-
циальных сетях. И меньше чем за 
два дня сибиряки собрали больше 
109 тысяч рублей. На них тюленям 
купили полторы тонны селедки, ви-
тамины, глазные капли. 

- Этого хватит минимум на 1,5 
месяца! - радуются нежданной по-
мощи тренеры морских артистов.  - 
Спасибо сибирякам за поддержку! 

Вирус доброты

Сибиряки собрали 100 тысяч на корм 
и витамины для голодающих тюленей

Каждый 
день артисту 

Улан-Удинского 
театра морских 
животных нужно 

40 - 50 кг 
рыбы

Известный спортивный 
комментатор считает 
важным командно 
подойти к голосованию 
за поправки к 
Конституции и 
помнить, что в хорошей 
команде каждый 
игрок - на своем месте. 

- Необходимость активного и осознан-
ного голосования  - это очень важная 
история. Это понимают все, и понимает 
президент. Мы ведь отдаем себе отчет 
в том, что поправки можно было при-
нять на уровне субъектов Федерации. 
Но сейчас наступил такой 
момент, когда каждый 

должен выска-
заться сам, и 
мнение каж-
дого суще-
ственно.

Если мы задумыва-
емся о своей жизни, 

о жизни наших роди-
телей и самое главное - 

о жизни наших детей, мы 
должны так или иначе сделать 

выбор. Наш выбор зависит только от нас. 
И если говорить о поправках к Консти-
туции, а так сложилось, что я в послед-
нее время много занимаюсь вопросами 
окружающей среды, то в этой сфере есть 
большое количество проблем, которые 
мы таким образом, то есть с помощью 

обновленной версии Основного Закона 
страны, надеемся решить. Кстати, часто 
так бывает, что решение одной проблемы 
влечет за собой разрешение и других. 
Достаточно вспомнить недавнюю эколо-
гическую катастрофу в Норильске, за 
которой обнаружилась и коррупционная 
составляющая. Так что будем поочередно 
развязывать тугие узлы проблем и про-
тиворечий. Желательно это делать всем 
вместе и каждому в отдельности. Как в 
хорошей команде - важен каждый игрок.

То, как мы будем жить 
дальше, по каким пра-
вилам играть - касается 
абсолютно всех. Здорово, 
когда решают не за нас, а 
когда решаем мы.

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ:
Здорово, когда решают не за нас, а когда решаем мы

АГ
Н 
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«Лапа дружбы» Яна БАКУТОВА, 
командир Крымского 
регионального 
отделения ВСКС, 
волонтер акции #МЫВМЕСТЕ, 
Республика Крым:

- Акция «Лапы дружбы» - это отличный шанс при-
влечь огромное количество неравнодушных людей для 
оказания посильной помощи животным, находящимся 
в приюте: купить игрушки, лекарства, сухой корм, в 
котором так нуждаются собаки и кошки. 

Когда мы узнали об акции, поняли: надо действовать 
и не откладывать ни на секунду. Но все оказалось не 
так просто - было сложно найти спонсоров и помеще-
ние, в котором можно хранить корм. 

Было принято важное решение: кто, как ни мы сами, 
должны взять на себя эту ответственность! Разместили 
посты в социальных сетях, подключили волонтерский 
центр, сами покупали корм.
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УЖЕ ГОЛОСУЮТ 
ДОСРОЧНО

ЦИК проводит плебисцит в соответ-
ствии с утвержденным Порядком. 

В этом документе есть пункт 10 («Голо-
сование до дня голосования»). По нему 
до начала всероссийского волеизъявле-
ния проголосовать могут...

• Не ранее, чем за 20 дней
на судах, которые в день голосования 

будут находиться в плавании, на поляр-
ных станциях, в труднодоступных или 
отдаленных местностях.

• Не ранее, чем за 15 дней
на избирательных участках, образо-

ванных за пределами территории Рос-
сийской Федерации.

Таким образом, голосование факти-
чески началось 5 июня. 
По данным ЦИК, за первые 
две недели свою волю выразили 
12 тысяч россиян.

ПРОЦЕСС ПОШЕЛ!

Наша Конституция

Над номером работали: Журналисты: Дмитрий КОЗУРОВ, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ, Анастасия ПЛЕШАКОВА, Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ, 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ, Роман ГОЛОВАНОВ, Алексей ДЕНИСЕНКОВ. 
Дизайн - Дмитрий ПОЛУХИН. Верстка - Алексей РОГОВ.
Редактор - Сергей ЧЕРНЫХ. Бильд-редактор - Елена КАРПОВА.
Фото: shutterstock, ИТАР - ТАСС, «РИА Новости».

Твой выбор нужен тебе. 
Твой голос важен стране!

ПЕЛЬВОЖ, Ямал. Досрочное голосование 

за поправки в Конституцию РФ прошло в по-

селке Пельвож, который расположен недалеко 

от Салехарда и относится к городу, но входит в 

число труднодоступных и отдаленных территорий. 

18 июня в поселок приехали члены УИК и провели 

голосование по вопросу одобрения изменений в 

Основной Закон государства. Для жителей Пель-

вожа были созданы все условия, чтобы процедура 

прошла безопасно для здоровья. Их обеспечили 

средствами индивидуальной защиты, бюллетени 

передавались бесконтактно.

От Калининграда 
до Находки

Твой выбор нужен тебе. Твой выбор нужен тебе. 

ЮГРА. Стойбище в Нефтею-ганском районе, где проживают семьи  Каюковых  и Ярсомовых. Югорчане в этой местности ведут традиционный образ жизни: зани-маются охотой и рыболовством. В Югре 1866 человек проживают в отдаленных и труднодоступных местностях: все они голосуют до-срочно с 10 июня. Голосование проходит с обязательным соблюде-нием всех противоэпидемиологиче-ских мер. Для этого задействована авиация, водный транспорт и внедо-рожники. Семьи Каюковых активно участвуют в мастер-классах нацио-нальной кухни во время проведения международных соревнований по гребле на обласах, изготавливают нарты, лыжи, орудия лова для се-мьи и на заказ, женщины занима-ются выделкой шкур, бисероплете-нием. Все женщины семьи Любови Ярсомовой занимаются выделкой шкур, изготовлением национальной одежды, бисероплетением. 

ОЗЕРО ВАТЬЯРТЫ, Ненецкий автономный округ, Нарьян-Мар. Процесс голосования здесь проводится в чуме  - традиционном жилище жителей общины. Озеро Ватьярты, где зимой находится стойбище оленеводов, от Нарьян-Мара отделяют более 300 км. Большая часть из них  - заснеженная тундра. Добраться можно только на вертолете.

ТАЙМЫР. Это только кажется, что тундра везде одинаковая. Но местные жители читают 
ее, как книгу. Чтобы не колесить по тундре, для членов избиркома всегда нанимают проводни-
ков из местных. Проводник все знает, откроет карту и показывает пилотам место: «Надо сюда 
лететь, тут должно быть стойбище». Все на борт - и вперед, по указанному. 

На месторождениях трудятся около 400 рабочих. Из-за коронавируса доступ в вахтовые по-
селки извне ограничен, как быть? Выход из положения нашли: в каждом поселке создали свою 
избирательную комиссию из числа самих рабочих, руководство компаний помогло с организацией.

- У нашей территориальной избирательной комиссии самая большая территория в Краснояр-
ском крае. И не только в крае - в стране, - говорит председатель Таймырской Долгано-Ненецкой 
ТИК № 1 Евгений Мойсюк. - И самый длинный полярный маршрут в стране тоже наш. И по ко-
личеству полетов к избирателям мы тоже лидеры. Вот так-то! 

МУРМАНСК. Военнослужащие дальних постов и маячники 

Северного флота, которые несут службу на побережье Кольского 

полуострова и островах Баренцева моря, поучаствовали во все-

российском голосовании немного раньше официальных сроков. 

Члены избирательной комиссии добирались до них на вертолетах.

- Досрочное голосование прошло в воинских частях и под-

разделениях на островах Кильдин и Большой Олений, мысах 

Сеть-Наволок и Териберский, а также в поселке Дальние Зе-

ленцы, куда можно добраться только водным или воздушным 

транспортом. Кроме того, свой выбор сделали члены экипажа 

гидрографического исследовательского судна «Визир», ухо-

дящего в море, - сообщили в пресс-службе Северного флота.

Первыми проголосовали военные моряки большого противо-

лодочного корабля «Вице-адмирал Кулаков» - перед началом 

межфлотского перехода на Балтику.

Всего на Северном флоте досрочно реализовали свое 

избирательное право 520 человек.

 ■ ОПРОС

ОБЩЕРОССИЙСКОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ ПО ПОПРАВКАМ 
К КОНСТИТУЦИИ ПРОЙДЕТ 
1 ИЮЛЯ. ОДНАКО ИЗБИРАТЕЛИ 
СМОГУТ ПРОГОЛОСОВАТЬ 
ЗАРАНЕЕ, С 25 ИЮНЯ ПО 1 ИЮЛЯ 
ВКЛЮЧИТЕЛЬНО. 
Скажите, пожалуйста, 
в какой день вы, скорее всего, 
предпочли бы принять участие 
в общероссийском голосовании 
по поправкам к Конституции?

В % от опрошенных

60% Скорее всего,
1 июля.

24% Скорее всего,
заранее, с 25 июня.

16% Затруднились ответить/
Не будут принимать
участие в голосовании.

Данные ВЦИОМ.

 ■ ОПРОС

ОДНИ СЧИТАЮТ, 
ЧТО НА ОБЩЕРОССИЙСКОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ 
ПО ПОПРАВКАМ 
К КОНСТИТУЦИИ РФ 
1 ИЮЛЯ ПРИДЕТ МНОГО 
ЛЮДЕЙ. ДРУГИЕ ПОЛАГАЮТ, 
ЧТО ПРИДЕТ МАЛО ЛЮДЕЙ.
Как вы считаете, много 
или мало людей придет 
на общероссийское 
голосование?

В % от декларирующих
участие в голосовании

59% Скорее всего,
придет много
людей.

30% Скорее всего, 
придет мало
людей.

11% Затруднились от-
ветить.
Данные ВЦИОМ.
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ЕДЕМ В РЖЕВ!
30 июня в Тверской 
области откроют 
долгожданный памятник 
Советскому солдату Ви
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Большой шаг в интеграции - Россия и Беларусь подписали 
соглашение о взаимном признании виз
Теперь иностранцы смогут передвигаться и путешествовать 
по Союзному государству, не оформляя лишних документов

ЛЮДЯМ ГАРАНТИРУЮТ 
ПЕНСИИ И ЛЬГОТЫ
Депутат ПС Артем Туров 
о поправках 
в Конституцию РФ

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ
VII Форум регионов 
пройдет в сентябре

СПОЕМ ПО-ФАРЕРСКИ
Какие участники будут 
биться за победу 
на «Славянском базаре»

Распространяется бесплатно

9

«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ
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 ■ Но пообщаться с ними 
удается редко.

Об этом и многом другом 
глава государства рассказал 
в большом интервью «Москва. 
Кремль. Путин».

О поправке в Конституцию 
о возможном новом сроке: 

- Я не исключаю такой воз-
можности. Если это возникнет 
в Конституции - возможность 
баллотироваться. Посмотрим. 
Там видно будет. Я скажу абсо-
лютно откровенно: если этого 
не будет, года через два, я знаю 
это по собственному опыту, 
уже вместо нормальной рит-
мичной работы на очень мно-
гих уровнях власти начнется 
рысканье глазами в поисках 
возможных преемников. Ра-
ботать надо, а не преемников 
искать.

Про допущенное при рас-
паде СССР нарушение: 

- Актуальность поправок 
в Конституцию, голосование 
по которым пройдет с 24 ию-
ня по 1 июля, стала еще выше. 
Действующий документ при-
нимался, когда танки стре-
ляли по парламенту и в Мос-
кве шли боестолкновения 
с жертвами. Сегодня, слава 
богу, стабильная ситуация. Но 
есть другие вещи, связанные 
с нашим суверенитетом. При 
создании СССР было пропи-
сано право выхода, но не была 
прописана процедура. Та или 
иная республика вошла в со-
став СССР, получила в свой 

багаж огромное количество 
российских земель, традици-
онных исторических террито-
рий, а потом решила выйти из 
состава. Но тогда бы выходи-
ла с тем, с чем пришла, и не 
тащила бы с собой подарки 
от русского народа. А это не 
было прописано.

О политической системе 
страны: 

- Она должна иметь много 
точек опоры, она не должна 
опираться только на главу го-
сударства, она должна разви-
ваться вместе с обществом, 
вместе с государством. Мне 
не хочется думать такими ка-
тегориями, что кто-то будет 
намеренно раскачивать на-
шу политическую систему. 
Хотя она, конечно, должна 
иметь внутренние гарантии 
самосохранения. Должна 
быть готова как к  внутрен-

ним, так и ко внешним шокам.
В чем эффективность ру-

ководства: 
- Не во внешней жесткости, 

а в последовательности при-
нимаемых решений. Не люб-
лю - и практически никогда 
этого не делаю - отчитывать 
кого-то в показном порядке. 
У нас бывают и жесткие раз-
говоры. Но я могу с определен-
ной гордостью сказать, что не 
было случая, чтобы я кого-то 
оскорбил, обозвал. Или еще 
хуже - унизил. Такого не бы-
вает никогда!

Крым наш?
- Крым всегда был нашим, 

даже с юридической точки зре-
ния. Президент Украины рано 
или поздно приедет в  Кремль, 
вопрос только когда. Но мы 
подождем.

О работе с людьми: 
- Чувствую себя в среде ря-

довых людей очень комфор-
тно. Это в известной степени 
моя среда, я родился в простой 
рабочей семье. Несмотря на 
то, что я много лет нахожусь 
на высоких должностях, когда 
попадаю в эту среду, чувствую 
себя как дома.

«Что для вас Отечество?»
- Отечество - это Россия. Это 

наши люди, наш народ, наша 
история, наша культура, на-
ши достижения, которыми мы 
все гордимся. Наши дети и их 
будущее.

Могут ли внуки позвонить 
ему в Кремль? 

- Они дозваниваются. Кое-
что они мне дарят. Это у меня 
есть, но не в рабочем кабине-
те, а, скажем, в комнате отды-
ха. Редко удается пообщаться, 
но мы общаемся.

О своем кабинете: 
- Здесь я в основном с до-

кументами работаю. Закан-
чиваю достаточно поздно  - 
в полвторого, в два ночи.

- Часто здесь ночуете?

- Всегда.
Часто ли бывает один?
- Операторы генерального 

штаба все время со мной. Мы 
рядом, на расстоянии несколь-
ких секунд. Все-таки глава го-
сударства должен быть всегда 
на связи, круглые сутки. В этом 
смысле нет. Но я научился ве-
сти себя так, что когда есть 
несколько свободных часов, 
то я могу заниматься тем, что 
мне нравится - спортом, или 
почитать, музыку послушать. 

На вопрос: «Аскет ли он?» 
- Аскет? Если это выстав-

ляется напоказ, то не думаю, 
что это является примером для 
подражания. Представители 
органов власти любого уров-
ня должны понимать, где они 
живут. И должны исходить из 
того, что сотни тысяч людей 
в нашей стране живут очень 
скромно. Для чиновников,  
которые призваны служить 
людям, неприлично выпячи-
вать напоказ свое благосо-
стояние.
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НА ОДНОЙ ТРИБУНЕ
Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России пригласил белорусского 
лидера в Москву на парад, посвященный 75-ле-
тию Победы в Великой Отечественной войне.

Разговор состоялся по телефону. «Акцентиро-
вана особая значимость этого юбилея для народов  
двух стран, свято хранящих память о подвиге фронто-
виков и тружеников тыла», - уточнили в пресс-службе 
Кремля. Александр Лукашенко приглашение при-
нял. На трибунах 24 июня он будет вместе со своими 
сыновьями.

Также обсудили завершение работы над российско-
белорусским межправительственным соглашением 
о взаимном признании виз. После одобрения президен-
тами его несколькими часами позже подписал в Минске 
министр иностранных дел России Сергей Лавров 
(об этом событии - на стр. 9).

Говорили об экономике и о развитии Союзного го-
сударства.

- В частности, договорились встретиться и обсудить 
те вопросы, которые сегодня стоят в повестке дня. То 
есть продолжить разговор в Москве, - рассказала пресс-
секретарь главы РБ Наталья Эйсмонт.

Президенты соберутся вместе накануне намеченного 
на 18 - 19 августа саммита глав государств СНГ. Потом, 
возможно, состоится еще одна двусторонняя встреча.

Другой темой стало сотрудничество наших стран 
в борьбе с коронавирусной инфекцией.

- Владимир Путин рассказал о новом лекарстве, 
которое в России получили на основе японских пре-
паратов. Предложил воспользоваться этим средством 
в Беларуси, - раскрыла подробности Эйсмонт.

Как отреагировал на предложение глава РБ -  
на стр. 3.

Владимир Путин 22 июня при-
ехал на открытие главного хра-
ма Вооруженных сил в парк «Па-
триот». Собор возвели к юбилею 
Победы, он посвящен подвигам 
защитников Родины.

- Для нас память о Великой Оте-
чественной войне, обо всех, кто 
сражался и погибал, кто всеми 
силами приближал Победу, аб-
солютно священна. Она всегда 
с нами, она дает нам силы - силы 
служить нашей стране, нравствен-

ным заветам, от которых мы не 
имеем права отступить и никогда 
не отступим, - сказал глава госу-
дарства.

«Дорога памяти» - музейный 
комплекс в парке «Патриот» дли-
ной 1418 шагов - именно столько 
дней и ночей длилась война. Глав-
ный элемент - фотогалерея «Река 
времени» с информацией о фрон-
товиках, партизанах, жителях бло-
кадного Ленинграда, тружениках 
тыла. В архиве больше тридцати 

миллионов имен. Есть среди них 
и биография отца первого лица 
страны. Владимир Спиридоно-
вич Путин служил на подводном 
флоте, был бойцом 330-го стрел-
кового полка 86-й дивизии Крас-
ной армии, воевал, защищая Не-
вский пятачок, был тяжело ранен.

Глава РФ напомнил миру,  
из-за чего началась Вторая 

мировая война, опубликовав  
историческую статью - 

подробнее на стр. 6.

Владимир Путин встал на одно колено 
и возложил цветы у мемориала 
«Матерям победителей».

ДЛИНОЙ 1418 ШАГОВ... ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

Во время съемок кабинета в Кремле в кадр попал постер 
с черно-белым изображением президента. Он лежал на диване. 
Причем, как обратили внимание журналисты, уже не первый 
год. Его видели на этом же месте в документальном фильме 
Оливера Стоуна, снятом тремя годами ранее.

Пресс-секретарь главы РФ Дмитрий Песков рассказал 
про необычный постер.

- Это передали из Японии. В одной из префектур Японии 
сделали такой портрет на рисовой бумаге. Особой древней 
техникой.

На вопрос, почему плакат лежит именно на диване, Песков 
ответил:

- Потому что президент считает, что ему там место. Это его 
личное пространство.
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Владимир ПУТИН:

ВНУКИ ДОЗВАНИВАЮТСЯ КО МНЕ В КРЕМЛЬ
ОТКРОВЕННО

СЕКРЕТ ПОРТРЕТА ПОДАРОК
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Белорусский лидер после разго-
вора с российским коллегой встре-
тился с министром иностранных 
дел РФ Сергеем Лавровым.

- Я привет не передаю вам от Влади-
мира Владимировича, - Сергей Лав-
ров широко улыбнулся.

- Это я вам хочу передать, - рассмеял-
ся Александр Лукашенко. - Я только 
что с ним разговаривал. Так что я вам 
передаю привет от начальника. У нас 
действительно состоялся такой откры-
тый, добрый разговор. Хотя многие 
тут думают, что у нас что-то искрит. 
Ничего у нас не искрит! Есть пробле-
мы всегда.

- Искра нужна для зажигания, что-
бы поехать вперед, - отметил Сергей 
Лавров.

- Совершенно верно, - согласился 
глава РБ. - Так мы и рассматриваем 
наши отношения. Хватает, конечно, 
проблем и у нас, и у вас. Это и панде-
мия. Она обострила многие проблемы 
и на международном уровне. Вы это 
лучше меня чувствуете и понимаете. 
И у вас сегодня политических проблем 
выше крыши в связи с принятием но-
вых поправок в Конституцию. У нас - 
президентские выборы. Поэтому дей-
ствительно, как у братьев, все идет 
параллельно, зеркально отражаются 
эти проблемы, что у вас, что у нас. 
Думаю, мы их решим. Это не ката-
строфические проблемы. Поэтому, 
если кто-то рассчитывает столкнуть 
нас лбами и ухудшить наши отноше-
ния, это не получится. Я с ним (Влади-
миром Путиным. - Ред.) абсолютно 
согласен. Если кто-то на это рассчи-
тывает, этого не будет точно. Все это 

мы преодолеем. Это в наших силах.
Александр Лукашенко рассказал, 

что обсуждал с главой РФ, с чем при-
шлось столкнуться из-за пандемии:

- Вижу, как в России стабилизирует-
ся ситуация с лечением людей. Он мне 
предложил новое лекарство, которое 
апробировано в РФ и эффективность 
показало. Мы, правда, японским ана-
логом пользуемся, но у вас оно усовер-
шенствовано. Я поручил Минздраву 
осуществить поставки этих лекарств 
и попробовать в лечении. Препарат 
эффективность свою показал даже 
на больших чиновниках в России. Мы 
попробуем его тоже. Хотя ситуация 
терпимая. Думаю, что мы справимся. 
Вместе - тем более.

- Признателен за прием и со-
трудничество, которое 
нашими внешнеполи-
тическими ведом-
ствами осуществля-
ется на основании 
о д о б р я е м о г о 
вами и Прези-
дентом России 
плана, - поблаго-
дарил дипломат. - 
Сегодня посмо-
трим, какие у нас 
здесь есть достиже-
ния. Работа слаженно 
идет по всем направле-
ниям, во всех международ-

ных организа-
циях. Сего дня 
с согласия двух 
президентов бу-
дет подписано 

межправитель-
ственное согла-

шение о  взаим-
ном признании виз, 

что будет иметь очень 
позитивное значение для 

граждан третьих стран, которые по-
сещают Россию и Беларусь, представи-
телей бизнеса, дипломатов, которые 
одновременно аккредитованы в Мос-
кве и Минске. Думаю, что это будет 
очень хорошо воспринято и на деле 
будет продолжать наше совместное 
строительство Союзного государства.

О том, как и зачем подписали 
визовое соглашение, - читайте  

на стр. 9.

Александр ЛУКАШЕНКО об отношениях с Россией:

На совещании о мерах под-
держки реального сектора 
экономики со стороны бан-
ковской системы:

 ● Вы видите, что сегодня 
фокус всех политических ин-
тересов сконцентрирован на 
Беларуси. Как с Запада, так 
и с Востока. Наблюдая за си-
туацией в течение последних 
суток, я вижу, что активизиро-
вались определенные силы, 
которые начинают интенсив-
ничать, раскачивая ситуацию 
в стране. Мы это наблюдали, 
и давно. Но нам все-таки уда-
лось сделать некоторые шаги 
на опережение и сорвать мас-
штабный план - дестабилиза-
ции Беларуси. Это не шутка 
и  не запугивание, привести 
страну к некоему майдану - та-
кая была цель. Маски сорваны 
с определенных не только ку-
кол, которые у нас здесь были, 
но и кукловодов, которые сидят 
за пределами Беларуси.

 ● На сохранение этой страны 
я пойду, чего бы мне это ни 
стоило. Я пока прошу и преду-
преждаю прежде всего этих 
людей: не делайте этого, не 
заставляйте власть идти на 
какие-то меры реагирования, 
не подталкивайте нас к этому.

 ● Там половина пацанов, кото-
рые не имеют к выборам ника-
кого отношения - 15 -16 -17 лет. 
Они не помнят Беларусь, из 

которой мы выходили с вами 
в лаптях и без штанов в сере-
дине 90-х. Они не помнят этих 
талонов. Не помнят, что мы не 
могли купить бутылку какого-
то молока. Они не помнят, что 
у нас на трое суток в Минске му-
ки хватало, чтобы испечь хлеб. 
Они живут в чистой и светлой 
Беларуси и думают, что все это 
упадет им с неба. Я хочу об-
ратиться к родителям: посмо-
трите, пожалуйста, за своими 
детьми. Объясните им, что на-
рушать закон не позволено. 
Я не хочу, чтобы их дети попали 
в какую-то сложную ситуацию. 
Я очень, подчеркиваю, прошу, 
никого не пугаю, это учесть. Не 
надо из ворюг, обуржуевшихся 
этих банкиров и прочих мошен-
ников, которые там сидят в Бел-
газпромбанке, делать героев.

 ● Отдельные провокаторы 
запустили в СМИ тему чуть ли 
не развала дочек российских 
банков в Беларуси. Обвинили 
власть в переводе счетов го-
спредприятий и так далее. Да-
вайте оперировать фактами. 
С одной стороны, те же изда-
ния в интернете прежде все-
го каждый день проклинают 
госсектор, обвиняя его во всех 
смертных грехах: и убытки там, 
и долги, и зарплаты не те. Невы-
годно с ним работать. Но если 
где-то государство как основ-
ной собственник переходит на 

обслуживание, допустим, в Бе-
лагропромбанк, что здесь не-
рыночного, что здесь не так? 
Значит, надо предложить луч-
шие условия. И заниматься во-
просами финансирования, а не 
финансировать политические 
кампании.

С другой стороны, в Белару-
си работает, например, БПС-
Сбербанк, который активно 
участвует в  продаже отече-
ственной техники -   «БелАЗов», 
тракторов - по экспортным про-
граммам в Россию. Плюс у нас 
с Грефом состоится в ближай-
шее время встреча. Он нам 
хочет предложить выгодный 
кредит на полмиллиарда дол-
ларов. Спасибо ему - выгодно, 
мы согласимся, возьмем. Это 
человек, который не политикой 
занимается, а непосредствен-
но своими делами. Почему мы 
должны давить банк Грефа?

Или другой пример  - банк 
БелВЭБ. Огромные ресурсы 
через него идут на финанси-
рование строительства атомной 
станции. Почему мы должны 
на него давить? Он работает 
в интересах государства.

***
На памятной церемонии 

в Кировском районе:
 ● Меня пытаются сейчас 

с женщинами столкнуть. Пом-
ните, я  однажды сказал, что 

в Беларуси пока женщина не 
может быть президентом. Ряд 
причин назвал, но выхватили 
из контекста Конституцию. Что 
я имел в виду: что у нас Консти-
туция такая, что даже мужику тя-
жело нести эту ношу. А если ее 
загрузить на женщину, она рух-
нет, бедолага. Это я имел в виду, 
а не потому, что я не уважаю 
женщин. Если бы не было жен-
щин, я бы не был президентом.

 ● Не расслабляйтесь. Помните, 
что вокруг еще так много людей, 
которые из зависти, из-за того, 
что им не нравится наш народ, 
потому что мы говорим о своей 
независимости, проводим свой 
независимый курс, будут ста-
раться обязательно влезть в на-
ши дела. Мы никому не долж-
ны позволить в очередной раз 
вернуть нас под плетку и одеть 
в лапти.

***
На встрече с военны-

ми 38-й Брестской отдель-
ной гвардейской десантно-
штурмовой бригады:

 ● Когда вы слышите разгово-
ры о какой-то демократии, вы 
должны понимать, что в том 
виде, в котором мы понимаем 
эту демократию, ее близко нет 
ни в одной стране.

***
Представителям Брестской 

оппозиции:

 ● Я человек мирный, не хочу, 
чтобы мы каким-то образом 
разрушали тот мир и стабиль-
ность, которые сегодня суще-
ствуют. Кто-то оценивает эту 
стабильность как ненормаль-
ную, мол, нам такая стабиль-
ность не нужна. Ну, как мог, 
как умел... Не один я, многие 
из нас создавали эту страну, 
и она такая есть. Может, другие 
сделают лучше. 9 августа все 
решится.

 ● Я вас об одном прошу  - 
успокойтесь. Если у вас есть 
какие-то проблемы - излагай-
те. Послушайте, кроме меня 
их никто не решит и той вла-
сти, которая сегодня есть. Это 
вы «Саша три процента» уже 
 написали на майках. Да вы 
хоть верите, что у действую-
щего президента три процен-
та? Да вот в этой альтерна-
тивной компании (показал на 
собравшихся.  - Ред.) я и то 
больше трех процентов набе-
ру. Поэтому не надо нас дер-
гать, и никогда не оскорбляйте. 
Вусаты таракан, еще чего-то… 
Я еще пока действующий пре-
зидент. Ни в одной стране не 
позволено оскорблять людей. 
Я ведь никого из вас не оскор-
бил лично. А если вы хотите 
разного рода жулье защитить, 
вы защищайте, но только не со 
мной. Коррупционерам в стра-
не делать нечего.

«БЕЗ ЖЕНЩИН Я БЫ НЕ БЫЛ ПРЕЗИДЕНТОМ» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

Бе
лТ
А

ЦИТАТА
- Опытом Беларуси в про-

тивостоянии коронавирусу за-
интересовался Всемирный банк. Он 

готов нас профинансировать в десять 
раз больше, чем предлагал, за то, что 
мы эффективно боремся с этой болез-
нью. Даже опыт запросил в Минздраве. 
А МВФ продолжает требовать от нас: 
давайте карантин, изоляцию, комен-

дантский час. Что за глупость? 
Мы ни под кого плясать не 

будем.

НЕ КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ, 
МЫ ИХ РЕШИМ

Сергей Лавров рассказал Александру 
Лукашенко, что планировал приехать в Беларусь 
месяц назад, но помешал коронавирус.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Беларусь получит возме-
щение своих сырьевых расхо-
дов.

В этом году Россия может выпла-
тить Минску компенсацию за нефть. 
Ее размер составит не больше 60 - 70 
миллионов долларов, начислены они 
будут только в 2020 году. Об этом 
заявил замминистра финансов РФ 
Алексей  Сазанов, дополнив, что 
механизм выплат определяется «на 
высоком уровне».

Напомним, что цены на российскую 
нефть для Беларуси выросли. Это 
произошло из-за налогового манев-
ра. Он подразумевает постепенное 
снижение экспортной пошлины на 
сырье, до ее полного исчезновения 
к 2024 году.  Налог на добычу по-
лезных ископаемых, наоборот, стал 
увеличиваться.

Если раньше страна покупала 
нефть по ценам, которые состав-
ляли примерно 75 процентов от 
мировых значений, то теперь они 
приблизились к ним. Нести потери 
ни одна сторона не хотела, и в на-
чале года продажи «черного золо-
та» в Беларусь прекратились. Они 
возобновились только весной. Тог-
да российские нефтяные компании 
уменьшили премию при поставках с 
12 до 5 долларов за тонну.

Отказываться от налогового ма-
невра Россия не собирается.

- Он нас полностью устраивает, - 
сказал Андрей Сазанов.

В феврале нефть на мировых рын-
ках начала дешеветь. Сейчас бар-
рель стоит около 40 долларов. Чтобы 
не допустить дальнейшего падения, 
страны ОПЕК+ (куда входит и Рос-
сия) договорились с 1 мая сокра-
тить добычу нефти на 9,7 миллиона 
баррелей в сутки. Это соглашение 
продлится два года.

- Пока май только закончил-
ся, и  преждевременно говорить, 
на каких  месторождениях компа-
нии сокращают добычу. Вероятно, 
на тех, которые не имеют льгот, где 
их маржа минимальна. В консерва-
тивном сценарии мы ждем выпадаю-
щих нефтегазовых доходов в этом 
году в размере до двух триллионов 
рублей, - сообщил Сазанов.

УДАЧНЫЙ МАНЕВР
КОМПЕНСАЦИЯ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле прокомментировали 
события вокруг Белгазпромбанка.

Пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков озвучил позицию 
российских властей о ситуации с за-
держанием кандидата в президенты 
Беларуси Виктора Бабарико.

- Мы считаем это внутренним делом 
Беларуси. В данном случае мы не на-
мерены как-то вмешиваться в них. 
У Кремля нет кандидатов на выборах 
в республике. Эти кандидаты есть у бе-
лорусского народа. На выборах навер-
няка будут присутствовать наблюда-
тели, поэтому все оценки последуют 
потом, по завершении, - заявил пред-
ставитель Кремля.

Виктор Бабарико - теперь уже быв-

ший глава Белгазпромбанка, баллоти-
ровался на пост Президента Беларуси. 
Сейчас он фигурант уголовного рассле-
дования, его арестовали на прошлой 
неделе. Возбуждены дела о легали-
зации средств, добытых неизвестным 
путем, и об уклонении от уплаты на-
логов в особо крупном размере. Среди 
задержанных - топ-менеджеры кре-
дитной организации и сын Бабарико 
Эдуард.

Россия комментирует всю эту ситуа-
цию в том числе потому, что Газпром-
банк и Газпром - крупнейшие акционе-
ры Белгазпромбанка. Им принадлежит 
по 49,8 процента его акций соответ-
ственно.

Дмитрий Песков отреагировал и на 
заявление правоохранительных орга-

нов Беларуси о том, что действиями Ба-
барико руководили люди из Газпрома:

- Здесь, безусловно, должна последо-
вать какая-то аргументация. Подобные 
обвинения в адрес таких уважаемых 
международных компаний не могут 
быть голословными, они должны под-
крепляться какими-то аргументами.

Сейчас в Белгазпромбанке работает 
временная администрация, которую на-
значил Нацбанк Беларуси. Газпромбанк 
с ней общаться отказывается.

Об этом сообщила ее глава Надежда 
Ермакова. Она считает, что никаких на-
рушений закона при назначении нового 
органа управления банком не было:

- Решение о введении временной ад-
министрации принято для того, чтобы 
обеспечить устойчивое функциониро-

вание кредитной организации, непре-
рывность деятельности по оказанию 
банковских услуг, выполнение обяза-
тельств перед вкладчиками и кредито-
рами, - заявила Ермакова.

Сейчас проблем с ликвидностью 
у Белгазпромбанка нет. Это значит, 
что сбережениям вкладчиков ничего 
угрожать не должно.

Временная администрация будет ра-
ботать до тех пор, пока не появится 
новый состав правления. По словам 
Надежды Ермаковой, смена собствен-
ников будет осуществляться не бело-
русской стороной. Этот вопрос находит-
ся в компетенции акционеров.

Напомним, что Белгазпромбанк рабо-
тает с 1990 года. Входит в ТОП-3 банков 
Беларуси. Виктор Бабарико  руководил 
кредитной организаций  целых двад-
цать лет.

«ВСЕ ОЦЕНКИ ПОТОМ» ОФИЦИАЛЬНО

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Российская эконо-
мика получит дешевые 
деньги.

Центральный банк РФ сни-
зил ключевую ставку с 5,5 до 
4,5 процента. Случай в рос-
сийской истории беспреце-
дентный. Таким низким этот 
показатель не был никогда.

«Решение направлено на 
удержание инфляции вблизи 
четырех процентов», - гово-
рится в сообщении ЦБ. По 
мнению регулятора, сейчас 
риски для финансовой ста-
бильности уменьшились, 

равно как и инфляционные 
ожидания со стороны насе-
ления и бизнеса.

Ключевая ставка косвенно 
означает стоимость денег. 
Это тот процент, под который 
ЦБ выдает кредиты банкам 
и принимает от них средства 
на депозиты.

Естественно, чем доступ-
нее будут деньги для банков, 
тем дешевле они смогут вы-
давать кредиты людям. Неко-
торые уже снизили проценты 
по ипотеке. По потребкреди-
там ничего подобного пока 
не наблюдается. Здесь став-
ки так и составляют около 
пятнадцати процентов. Вряд 

ли они станут уменьшаться. 
В отличие от ипотеки риски 
невозвратов здесь выше, 
и  удешевление банкирам 
совсем не выгодно.

Вкладчикам нынешнее 
снижение ничего хорошего 
не сулит. Ведь оно означает, 
что проценты по депозитам 
тоже станут меньше. А они 
и  сейчас невелики: всего 
около пяти процентов.

Напомним, что максималь-
ное значение ключевой став-
ки было в 2014 году. В том 
году в декабре она подня-
лась с 10,5 до 17 процен-
тов. Продержалась на этом 
уровне два месяца, а потом 

постоянно снижалась. Воз-
можно, до конца этого года 
ЦБ изменит ее еще раз.

- Будем рассматривать 
целесообразность сниже-
ния ставки в зависимости 
от той информации, кото-
рую получим с уточнением 
прогнозов, - заявила глава 
Центробанка Эльвира На-
биуллина.

В целом взгляд регулято-
ра оптимистичен. ЦБ ожи-
дает, что в конце этого го-
да российская экономика 
начнет восстанавливаться, 
а в первом полугодии 2022-
го вернется к докризисным 
показателям.

СТАВКИ СДЕЛАНЫ, СТАВОК НИЖЕ НЕТ ФИНАНСЫ

Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Президент РФ Владимир Путин планирует 
посетить открытие мемориала Советскому 
солдату в Тверской области. Оно состоится 
30 июня. А уже на следующий день здесь ждут 
первых туристов.

Информацию о визите главы государства 
подтвердил его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков:

- Есть такие планы, - сообщил он.
Ржевский памятник был готов еще в се-

редине апреля, но до сих пор плотно за-
крыт от посторонних глаз баннерами. 
Первоначально планировали снять ле-
са к 9 Мая, потом из-за ситуации с пан-
демией коронавируса и смещением 
празднования Дня Победы перенесли 
торжественную дату на 22 июня. На 
днях глава РВИО Владимир Медин-
ский уточнил: церемония состоится 
30-го. 

Уже с 1 июля посетить мемориал 
сможет каждый желающий. Пока 
проще всего до монумента доби-
раться на своей машине по трассе 
М9 «Балтия» до поворота на де-
ревню Хорошево. Дорога от Мос-
квы - чуть больше двухсот киломе-
тров - займет порядка 2,5 часа. На 
магистрали  давно установили указате-
ли, так что заблудиться будет сложно. 
А уж проехать мимо у вас вряд ли полу-
чится. Памятник высотой 25 метров, 
установленный на десятиметровом 
холме, виден издалека.

Если собственного автомоби-

ля нет, своим ходом доехать пока тяжеловато. Хотя 
комплекс является филиалом Музея Великой Отече-
ственной вой ны на Поклонной горе, экскурсии из-за 
карантинных мер туда пока не возят. Три раза в неде-
лю до Ржева из российской столицы ходят поезда: по 

 понедельникам и средам там делает остановку скорый, 
следующий в Великие Луки, в пятницу - псковский. 

В пути они находятся 4,5 часа и приходят на стан-
цию Ржев-Балтийский полвторого ночи 

следующего дня. Обратно в столицу 
можно вернуться по тем же дням: 

уходят поезда практически в те же 
1.30 ночи. Так что минимум сутки 
в Городе воинской славы прове-
сти вам придется.

Остановиться лучше всего 
в одной из ржевских гостиниц, 
а до мемориала добираться на 
такси. Все местные водители уже 
знают, куда ехать. Автобусной 
остановки возле памятника пока 
нет - ближайшая от него в несколь-
ких километрах, хотя тверские 
власти обещали вскоре запустить 
автобус до монумента.

Наконец, от метро «Речной вок-
зал» до Ржева можно добраться 
за  3,5 - 4 часа на ржевском автобу-

се или на проходящем до поселка 
Осташково. А дальше от авто-

вокзала - опять на такси.

Риа Верхневолжье

ПОСТ ПРИНЯТ

В ноябре 
-го в основание 

мемориала лег первый 
камень. 

И вот памятник 
дождался 

торжественной 
церемонии.
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 ■ МЧС в РФ и РБ все чаще 
объявляет режим повышен-
ной опасности.

На прошлой неделе в Москве 
зафиксировали новый рекорд 
жары для этого времени - 29,6 
градуса, после чего пришло рез-
кое похолодание и ливни. За две-
надцать часов выпало 41,4 мил-
лиметра осадков. Предыдущий 
рекорд 1928 года (27,4 мм) по-
бит чуть не в два раза. Уже на 21 
июня столица РФ получила 210 
процентов месячной нормы. По-
неволе вспомнишь о всемирном 
потопе, когда заливает станции 
метро, тоннели и подземные пере-
ходы. Так случилось в районе Из-
майлово, на Варшавском шоссе. 
Ливневки просто не смогли про-
глотить такой поток воды. МЧС 
объявило предпоследний уровень 
опасности - «оранжевый», хуже 
только «красный».

Другим регионам тоже достает-
ся. Воркуту накрыло снежным за-
рядом, а на юг России обрушился 
гигантский град - размером с ку-
риное яйцо. В селе Хатукайское 
пробивало крыши домов и  ав-
томобили, сотни пострадавших 
обратились за помощью. Та же 
участь постигла Майкоп. Там по-

гибла пенсионерка, многие жители 
получили травмы.

Белгидромет потопов в Минске 
и областях Синеокой не зафикси-
ровал, но дожди и тут обильнее, 
чем обычно.

- Также ждем сильные ветра. Не 
исключаем даже нового метео-
рекорда по скорости шквала, - го-
ворят белорусские синоптики.

Все это связано и с глобальным 
изменением погоды. Крупнейшая 
база данных о климате Земли аме-
риканского центра NCEI сообщила: 
уже в марте 2020 года планета ре-
кордно нагрелась. Лишь единожды 
за все время наблюдений с 1880 
года температура отклонялась от 
средней сильнее, чем сейчас. Это 
кардинально меняет конфигура-
ции воздушных потоков.

- Температура в России за по-
следние тридцать лет поднялась 
в среднем на два градуса. Это 
значит, что примерно июнь у нас 
стал июлем, таким, каким тот был 
тридцать лет назад, - рассказал 
заведующий  лабораторией кли-
матологии Института географии 
РАН Владимир Семенов.  - Нам 
придется сталкиваться с погодны-
ми аномалиями все чаще. В прин-
ципе климат Земли бывал и на 
десять, и на 20 градусов теплее. 
И в Сибири были тропики. Но это 
не близкая перспектива.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
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пос. Утта, Калмыкия, 
12 июля 2010 года

Сочи, 24 июня 2019 года

Москва 29 мая 2017 года

Жлобин, Гомельская область  
10 июня 2020 года

Минск, 26 июля 2017 года

Минская область, 13 июля  
2016 года

НАЗЛО РЕКОРДАМ

«Спасибо, что вы есть!» - благодарят 
москвичи медиков за их ежедневный под-
виг. На набережной у Андреевского моста 
появилось прозрачное сердце - «почтовый 
ящик». Волонтеры раздавали открытки, 
а люди писали добрые слова в адрес вра-
чей. Желающие в очередь выстроились, со-
блюдая дистанцию, конечно. Акция прошла 

накануне Дня медработника. Еще в Парке 
Горького поставили зеркало с фигурами 
докторов. Можно сделать фото и выложить 
с хэштегом #спасибоврачам.

В Синеокой акция в поддержку врачей 
«Дзякуй, доктар!» началась еще в апреле. 
На днях видеообращение записали погра-
ничники. Они выложили винтовками слово 
«Дзякуй», а сами выстроились на плацу 
в форме сердца.

ФОТОФАКТ

ОРАНЖЕВОЕ  
НАСТРОЕНИЕ ПРИРОДЫ
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ПРАЗДНИК

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Народные гулянья, 
фейерверк, водное шоу - 
торжества в  День Неза-
висимости Беларуси раз-
вернутся по всей стране. 
В  Минске  - самые мас-
штабные.

Самым ярким событи-
ем 3  июля станет откры-
тие светомузыкального 
фонтана в парке Янки Ку-
палы. Суперсовременную 
конструкцию разместили 
прямо посреди реки Свис-
лочи. К небу на высоту де-
сятиэтажки взлетят почти 
две сотни струй. Они мо-
гут превращаться в  бегу-
щую дорожку, дуги, веера, 
лилии и водный экран для 

трансляции мультимедий-
ных шоу. Видеопроектор 
и лазерная система помо-
гают проецировать на во-
ду сказочные изображения.

Еще одно красочное зре-
лище  - красно-зеленые 
панно под цвета государ-
ственного флага, которое 
появилось на здании Педа-
гогического университета. 
Оно состоит из девяти ты-
сяч флажков, при малей-
шем дуновении ветра соз-
дается впечатление живой 
картинки.

- В годовщину 75-ле-
тия Великой Победы 
в  городе появится арт-
свеча,  - рассказывает на-
чальник отдела дизайна 
«Минскрек ламы» Татьяна 
Бугоркова. - 12-метровая 

конструкция оформлена 
кубами с  фотографиями. 
Увидеть необычную стелу 
можно возле центрально-
го купола торгового центра 
«Столица». На фотографи-
ях - все значимые моменты 
белорусской истории.

Любителей исторических 
реконструкций ждут 3 - 4 
июля на «Линии Сталина», 
где пройдет XIV Фестиваль 
«Багратион». В перерывах 
между «театром боевых 
действий» каждый сможет 
поучаствовать в виктори-
не, стрельбе из пневматики, 
посоревноваться в сборке 
автоматов.

Ну а вечером 3  июля, 
после большого концерта 
у  стелы «Минск  - город-
герой», небо украсят яркие 
залпы праздничного фейер-
верка.

ФОНТАН ИДЕЙ

Свислочь окрасится 
всеми цветами радуги.

В прошедшую субботу в Москве  
на Варшавском шоссе пешеходные 
переходы затопило так, что они 
годились только для водолазов.
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 ■ Российский лидер Влади-
мир Путин написал статью 
для американского журна-
ла National Interest. «75 лет 
Великой Победы: общая от-
ветственность перед исто-
рией и будущим». Исполь-
зовал для нее архивные 
документы, недавно рассе-
креченные материалы.  «СВ» 
выбрало ключевые тезисы.

О ПОДВИГЕ  
ОТЦОВ И ДЕДОВ

75 лет прошло, как закончи-
лась Великая Отечественная 
война. Но почему в России 
9 Мая отмечается как самый 
главный праздник, а 22 июня 
жизнь словно замирает и ко-
мок подкатывает к горлу?

Для моих родителей война - 

это страшные муки блокад-
ного Ленинграда, где умер 
мой двухлетний брат Витя, 
где чудом осталась в живых 
мама. Отец, имея бронь, ушел 
добровольцем защищать род-
ной город - поступил так же, 
как и  миллионы советских 
граждан.

Для меня и моих сверстни-
ков важно, чтобы наши дети, 
внуки, правнуки понимали, 
через какие испытания прош-
ли их предки. Перед моими 
глазами молодые врачи, мед-
сестры, которые сегодня идут 
в «красную зону», чтобы спа-
сать людей. Наши военнослу-
жащие, в ходе борьбы с меж-
дународным терроризмом 
на Северном Кавказе, в Сирии 
стоявшие насмерть, - совсем 
юные ребята! Но все они по-
казали, что достойны подвига 
воинов нашей Родины. 

О ДОГОВОРЕ  
О НЕНАПАДЕНИИ

В  конце прошлого года, 
на  саммите руководителей 
стран СНГ, мы все были еди-
ны: важно передать память 
о том, что победа над нациз-
мом одержана прежде всего 
советским народом.

Напомню очевидную вещь: 
глубинные причины Второй 
мировой войны во многом 
вытекают из решений, при-
нятых по итогам Первой ми-
ровой. Версальский договор 
стал для Германии символом 
глубокой несправедливости. 
Нацисты играли на этих чув-
ствах, а по сути, толкали не-
мецкий народ к новой вой не.

Советский Союз старался 
использовать любой шанс для 
создания антигитлеровской 
коалиции, несмотря на дву-
личную позицию стран Запа-
да. По линии разведслужб со-
ветское руководство получало 
подробную информацию о за-
кулисных англо-германских 
контактах летом 1939 года. 
СССР подписал Договор о не-
нападении с Германией, фак-
тически сделав это последним 
из стран Европы.

Советских руководителей 
можно упрекать во многом, 
но не в отсутствии понима-
ния характера внешних угроз. 
Они видели, что страну пыта-
ются оставить один на один 
с Германией и ее союзника-
ми, и действовали, чтобы вы-
играть время для укрепления 
обороны.

По  поводу заключенного 
тогда Договора о ненападе-
нии сейчас много разговоров 
и претензий именно в адрес 
современной России. Другие 
государства предпочитают 
не вспоминать о соглашениях, 
где стоят подписи нацистов 
и западных политиков. Чего 
стóит циничная фраза посла 
Польши в Германии Липского, 
произнесенная в беседе с Гит-
лером 20 сентября 1938 года: 
«…За решение еврейского во-
проса мы [поляки] поставим 
ему… прекрасный памятник 
в Варшаве».

ОБ УГРОЗАХ

Попросил поднять из архи-
вов материалы, связанные 
с  контактами СССР и  Гер-
мании в августе и сентябре 
1939 года. Пункт 2 Секретного 
протокола к Договору о не-
нападении между Германией 
и СССР от 23 августа 1939 го-
да устанавливал, что в случае 
территориально-политичес-
кого переустройства об-
ластей, входящих в  состав 
Польского государства, гра-
ница сфер интересов двух 
стран должна «приблизи-

тельно проходить по линии 
рек Нарева, Вислы и Сана». 
В советскую сферу влияния 
попадали не только террито-
рии, на которых проживало 
преимущественно украин-
ское и белорусское население, 
но и исторические польские 
земли междуречья Буга и Вис-
лы. Об  этом факте далеко 
не все сейчас знают.

Как и о том, что сразу после 
нападения на Польшу Берлин 
настойчиво и неоднократно 
призывал Москву присоеди-
ниться к военным действиям. 

Лишь когда стало оконча-
тельно ясно, что Великобрита-
ния и Франция не стремятся 
помогать своему союзнику, 
а вермахт способен быстро 
оккупировать всю Польшу 
и вый ти фактически на под-
ступы к Минску, было при-
нято решение ввести утром 
17 сентября войсковые соеди-
нения Красной армии в Вос-
точные кресы - ныне это части 
территории Беларуси, Украи-
ны и Литвы.

О ПАКТЕ 
МОЛОТОВА - 
РИББЕНТРОПА

Очевидно, что других вари-
антов не оставалось. В про-
тивном случае риски для 
СССР возросли  бы много-
кратно, поскольку старая 
советско-польская граница 
проходила всего в нескольких 
десятках километров от Мин-
ска, и вой на с нацистами на-
чалась бы для страны с крайне 
невыгодных стратегических 
позиций.

28 сентября 1939 года в Мо-
скве Риббентроп и Молотов 
подписали Договор о дружбе 
и границе между СССР и Гер-
манией, а также секретный 
протокол об изменении го-
сударственной границы, ко-
торой признавалась демарка-
ционная линия, где де-факто 
стояли две армии.

В  Москве понимали, что 
скрытая война с нацизмом уже 
идет. А 25 ноября 1940 года 
советское руководство офи-
циально выдвинуло Берлину 
неприемлемые для нацистов 
условия, включая вывод гер-
манских войск из  Финлян-
дии, договор о взаимопомо-
щи между СССР и Болгарией 
и ряд других. Уже в декабре 
Гитлер утвердил план «Барба-
росса». Сделал это, понимая, 
что именно Советский Союз - 
главная сила, которая проти-
востоит ему в Европе.

О ПОДЛОСТИ

Нечестно утверждать, что 
двухдневный визит в Москву 
нацистского министра ино-
странных дел Риббентропа - 

главная причина, породившая 
Вторую мировую войну. Все 
ведущие страны в  той или 
иной степени несут свою до-
лю вины за ее начало.

Поиском взвешенных оце-
нок прошедших событий 
должна заниматься академи-
ческая наука с широким пред-
ставительством авторитетных 
ученых из разных стран. Од-
нако многие наши партнеры 
пока не готовы к совместной 
работе. Одобренная 19 сентя-
бря 2019 года Европейским 
парламентом резолюция 
«О важности сохранения исто-
рической памяти для будуще-
го Европы» прямо обвинила 
СССР - наряду с нацистской 
Германией - в развязывании 
Второй мировой войны. 

Помимо угрозы для фунда-
ментальных принципов ми-
ропорядка есть здесь и нрав-
ственная сторона. Глумление 
над памятью - это подлость. 
Забвение уроков истории не-
избежно оборачивается тя-
желой расплатой. Мы будем 
защищать правду, основан-
ную на документально под-
твержденных исторических 
фактах. На это в том числе 
нацелен масштабный проект 
по созданию в России круп-
нейшей коллекции архивных 
документов, кино- и фотома-
териалов по истории Второй 
мировой войны, предвоенно-
му периоду.

Такая работа уже идет. Мно-
гие новые, недавно найден-
ные, рассекреченные мате-
риалы использовались и при 
подготовке этой статьи. Мо-
гу заявить, что не существует 
архивных документов, кото-
рые подтверждали бы версию 
о  намерении СССР начать 
превентивную войну против 
Германии.

ОБ ИСПЫТАНИЯХ  
В ГОДЫ ВОЙНЫ

Война не была внезапной. 
Но  22 июня 1941 года Совет-
ский Союз столкнулся с самой 
сильной, отмобилизованной 
и обученной армией мира, 
на которую работал промыш-
ленный, экономический, во-
енный потенциал практиче-
ски всей Европы.

Тяжелейшие военные пора-
жения 1941 года поставили 
страну на грань катастрофы. 
За полтора года советские лю-
ди совершили то, что казалось 
невозможным, и на фронте, 
и в тылу.

Против захватнической ма-
шины нацистов поднялась 
гигантская сила советского 
общества, объединенного 
стремлением защитить род-
ную землю, отомстить врагу, 
сломавшему, растоптавшему 
мирную жизнь.
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 ● Все ведущие страны ответственны за начало Второй 
мировой войны. Неверно и нечестно утверждать, что ее 
развязал пакт Молотова-Риббентропа.

 ● Не существует документальных доказательств версии, 
будто Советский Союз хотел начать превентивную войну 
против Германии.

 ● Сталин и другие советские руководители виновны 
во многом, но они осознавали, что приближается война, 
готовились к ней, стараясь выиграть время на укрепление 
обороны.

 ● Гитлер понимал, что главный его противник в Европе - 
Советский Союз.

 ● Разгром нацизма - заслуга прежде всего советского на-
рода. Врагу противостояли представители всех республик.

 ● Резолюция Европейского парламента, в которой наравне 
с Германией в развязывании войны обвиняют СССР - не 
что иное, как искажение истории. Пренебрегать уроками 
истории опасно и чревато тяжелой расплатой.

 ● Россия создает крупнейшую коллекцию архивных мате-
риалов по истории Второй мировой и призывает оценивать 
события тех лет ученых из разных стран.

ГЛАВНОЕ

 ЗАБВЕНИЕ ИСТОРИИ ОБОРАЧИВАЕТСЯ 
ТЯЖЕЛОЙ РАСПЛАТОЙСоветские солдаты 

подарили мирное 
небо над головой 

грядущим поколениям 
европейских стран.
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Брестскую крепость до по-
следней капли крови защища-
ли воины более чем тридцати 
национальностей. На протя-
жении всей войны - и в круп-
ных решающих битвах, и в за-
щите каждого плацдарма - мы 
видим примеры такого еди-
нения. 

О ПОТЕРЯХ

Мы отстаиваем подлинную 
правду о войне. Ее - суровую, 
горькую и беспощадную - пе-
редали нам писатели и поэты, 
прошедшие через огонь и ад 
фронтовых испытаний.

И сегодня потрясают строки 
стихотворения Александра 
Твардовского «Я убит подо 
Ржевом…». Только в ходе бо-
ев за город Ржев и Ржевский 
выступ с октября 1941 года 
по март 1943 года Красная 
армия потеряла, включая ра-
неных и пропавших без вести, 
1 миллион 342 тысячи 888 че-
ловек. Называю эти собран-
ные по архивным источни-
кам страшные, трагические, 
еще далеко не полные циф-
ры - впервые, отдавая дань 
памяти подвигу известных 
и безымянных героев.

Черчилль в послании Ста-
лину 27 сентября 1944 года 
писал, что «именно русская 
армия выпустила кишки 
из германской военной ма-
шины…»

Такая оценка нашла отклик 
во всем мире. Почти 27 мил-
лионов советских граждан по-
гибли на фронтах, в немец-
ком плену, умерли от голода 
и бомбежек, в гетто и печах 
нацистских лагерей смер-
ти. СССР потерял каждого 
седьмого из своих граждан. 
К сожалению, это число не-

окончательное. Предстоит 
продолжить работу по восста-
новлению имен и судеб всех 
погибших: бойцов Красной 
армии, партизан, подпольщи-
ков, военнопленных и узни-
ков конц лагерей, мирных 
граждан, уничтоженных ка-
рателями. Это наш долг.

ОБ ОСУЖДЕНИИ 
НАЦИСТОВ

Советский Союз в полной 
мере выполнял свои обяза-
тельства перед союзниками, 
всегда протягивал руку по-
мощи. Масштабной опера-
цией «Багратион» в Беларуси 
Красная армия поддержала 
высадку англо-американского 
десанта в Нормандии. В ян-
варе 1945 года, прорвавшись 
к Одеру, наши бойцы постави-
ли крест на последнем мощ-
ном наступлении вермахта 
на Западном фронте, в Арден-
нах. А через три месяца после 
победы над Германией СССР 
в соответствии с Ялтинскими 
договоренностями объявил 
войну Японии и нанес пора-
жение миллионной Квантун-
ской армии.

Союзники совместно созда-
ли Международный военный 
трибунал, призванный пока-
рать нацистских политиче-
ских и военных преступников. 
В его решениях дана четкая 
правовая квалификация та-
ким преступлениям против 
человечности, как геноцид, 
этнические и  религиозные 
чистки, антисемитизм и ксе-
нофобия. Нюрнбергский три-
бунал осудил и коллаборацио-
нистов различных мастей.

Наша позиция остается 
неизменной: этим преступ-
ным деяниям не может быть 

оправдания. Вызывает недоу-
мение, когда в ряде стран те, 
кто запятнал себя сотрудни-
чеством с нацистами, вдруг 
приравниваются к ветеранам 
Второй мировой войны. 

О САММИТЕ 
«БОЛЬШОЙ 
ПЯТЕРКИ»

Сегодня, как и в 1945 году, 
важно проявить политиче-
скую волю и обсудить буду-
щее. Наши коллеги - госпо-
да Си Цзиньпин, Макрон, 
Трамп, Джонсон  - поддер-
жали российскую инициати-
ву провести встречу лидеров 
пяти ядерных государств  - 
постоянных членов Совета 
 Безопасности.

Целесообразно обсудить ша-
ги по развитию коллективных 
начал в мировых делах, откро-
венно поговорить о вопросах 
сохранения мира, укрепления 
глобальной и региональной 
безопасности, контроля над 
стратегическими вооруже-
ниями, усилий в  противо-
действии терроризму, экс-
тремизму.

Отдельная тема повестки 
встречи - ситуация в глобаль-
ной экономике, прежде всего 
преодоление экономического 
кризиса, вызванного панде-
мией коронавируса. Как бы-
стро глобальная экономика 
выберется из рецессии - за-
висит от нашей способности 
работать сообща и согласо-
ванно.

Не может быть сомнений, 
что саммит России, Китая, 
Франции, США и Великобри-
тании сыграет важную роль 
в поиске общих ответов на 
современные вызовы и угро-
зы.

Александр Лукашенко на открытии мемориального ком-
плекса, посвященного памяти сожженных деревень Могилев-
ской области:

- Боль, горе и чувство невосполнимой утраты, которые ис-
пытал наш народ, стали для следующих поколений белорусов 
настоящей травмой. Читая воспоминания очевидцев, глядя на 
чудовищные фото- и кинохронику преступлений гитлеровских 
оккупантов, мы никогда не сможем понять, как солдаты, у ко-
торых есть мать, которые сами познали счастье отцовства, 
смогли убивать безоружных людей. Особенно детей. И даже 
не убивать - бросать в колодцы живыми. Как они не увидели 
в наших стариках, женщинах и малышах хоть какое-то напо-
минание о своих родных людях. Уничтожали хладнокровно 
и методично, даже младенцев поднимали на штыки, экономя 
патроны…

Это звучит дико и страшно, но нельзя себе позволить подби-
рать щадящие слова, вспоминая зверства, которые творились 
на белорусской земле в годы Великой Отечественной войны. 
Сейчас, когда подвиг нашего народа ставится под сомнение, 
мы делаем все, чтобы те, кто до сих пор считает, что «Гитлер 
нес славянам цивилизацию», усвоили истину. В глазах врага 
белорусы, украинцы и русские не были людьми. Фашисты 
пришли на наши земли, чтобы по приказу фюрера найти чело-
веческий материал, который будет возделывать поля и кормить 
великую германскую нацию.

Молчаливые свидетели преступлений фашистов - Хатынь, 
Красный Берег, Тростенец, «Яма», Борки, Ола, братские мо-
гилы и каждый квадратный метр нашей земли. Они - храни-
тели правды. Наш священный долг - сберечь ее и передать 
следующим поколениям.

Беларусь никогда не допустит возрождения идей нацизма 
на своей земле. Беларусь никогда не позволит переписать 
историю и предать память победителей, которые спасли мир 
от палачей. Нет прощения зверским преступлениям!

«НЕТ ПРОЩЕНИЯ 
ЗВЕРСКИМ ПРЕСТУПЛЕНИЯМ!»
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ДОСЛОВНО

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- По сути - это (статья. - Ред.) протяну-
тая рука к сотрудничеству во имя сохране-
ния нашей общей исторической памяти, 
во имя недопущения возрождения нациз-
ма и любых других форм ксенофобии или 
расовой дискриминации, во имя сохране-
ния миропорядка, сформированного по 
итогам Второй мировой войны.

Нам бы очень хотелось, чтобы статья 
получила достойную, а не неверно истол-
кованную оценку среди стран - союзниц 
по антигитлеровской коалиции и всех тех 

европейских государств, которые были освобождены от фа-
шизма ценою жизни советских солдат. Новые факты о роли 
ряда западных лидеров, спровоцировавших Гитлера на полно-
масштабные военные действия, заслуживают отдельного вни-
мания. Они не должны замалчиваться впредь.

Сергей МИТИН, член Комиссии ПС по экономической 
политике:

- Один из главных моментов статьи - 
вклад советского народа в разгром фа-
шистских захватчиков. Я плохо отношусь 
к попыткам переписать историю Великой 
Отечественной войны, которые предпри-
нимаются на Западе. Мой отец Герасим 
Павлович в 1942 году ворвался во вра-
жеский окоп и в штыковой атаке заколол 
четырех немцев. Сам был тяжело ранен - 
на плащ-палатке выносили с поля боя. Не 
представляю, кто бы 40 лет назад позво-
лил себе усомниться в роли СССР в победе 
над нацистами. Мы же порой очень лояльно относимся к этому. 
В Праге сносят памятник маршалу Ивану Коневу, а по теле-
визору нам рекламируют чешское пиво. В этом вопросе надо 
быть жестче. Каждую прогулку с внуком Димой я рассказываю 
ему об истории России, ее успехах и неудачах. Кто сегодня 
в Европе помнит князей Михаила Воротынского и Дмитрия 
Хворостинина? А ведь именно под их предводительством 
в 1572 году были разбиты под Москвой войска крымских татар 
и турок, шедших грабить столицу Руси, а затем территории 
нынешних Польши, Чехии и Словакии, Венгрии… Вот и по-
правки в Конституцию РФ, касающиеся исторической памяти, 
призваны защитить ее для будущих поколений и помогут тем, 
кто будет составлять учебники по истории.
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По всему миру 22 июня прошла акция с таким 
названием. Ровно в четыре часа утра на разных 
континентах и в разных странах начали появ-
ляться огоньки - кто-то выходил в парк, иные 
зажигали свечи и ставили их у окон в своих до-
мах, а снимок с памятным знаком размещали 

в соцсетях с хэштегом #свечапамяти. В рос-
сийской столице акция прошла на Крымской 
набережной: вдоль парапета выстроился ряд 
из 1418 огней, символизирующих количество 
дней Великой Отечественной войны. Под каж-
дым - постамент с датой.

СТОП�КАДР

СВЕЧА ПАМЯТИ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Новая редакция Основного За-
кона страны предполагает передачу 
части президентских полномочий 
депутатам Госдумы. При такой мо-
дели избиратели через парламен-
тариев смогут влиять на исполни-
тельную власть, об этом рассказал 
«СВ» председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по законо-
дательству и Регламенту.

ГЛАВНЫЕ - ЛЮДИ
- Артем Викторович, скоро голо-

сование по поправкам в Основной 
Закон РФ. По ним было много споров. 
Перемены действительно назрели?

- С момента принятия Конституции 
многое изменилось, и сегодня она не 
в полной мере отражает современную 
действительность. Помним, что было 
со страной в начале 90-х годов - раз-
вал Советского Союза, жесткий кри-
зис, проблемы в промышленности и 
других сферах. Под таким влиянием 
писали свод прав и свобод россиян, 
формировалась вертикаль власти. 
Предложение президента - вызов вре-
мени. Новый документ даст дополни-
тельные возможности для граждан 
и развития страны.

- Например, закрепит социальные 
выплаты?

- Абсолютно верно! Это, по сути, 
закрепление принципа социального 
государства. Гарантия, что в будущем, 
хотя, я уверен, государство продолжа-
ло бы исполнять свои обязательства, 
будут выплачиваться и индексиро-
ваться пенсии, пособия, материнский 
капитал, без оглядки на проблемы 
в  экономике и другие негативные 
факторы.

Еще одна важная поправка - главен-
ство российского права над между-
народным. По многим вопросам мы 
сейчас являемся заложниками миро-
вых организаций и их зачастую по-
литизированных решений. Непри-
крытые попытки давления на Россию 
очевидны. Это неправильно. Поэто-
му приоритет нашего права призван 
защитить нацио нальные интересы 
и, самое главное, интересы наших 
граждан. Появятся новые требования 
к главе государства, парламентариям, 
чиновникам.

- Это вы сейчас об изменении вер-
тикали власти и передаче части 
президентских полномочий Госду-
ме?

- И об этом тоже. Владимир Путин 
уже неоднократно подчеркивал, что 
общество стало более требователь-
ным. Поэтому предпосылки для уси-

ления роли парламента есть. В новой 
модели института власти предлагает-
ся наделить депутатов правом утверж-
дать кандидатуру председателя прави-
тельства, вице-премьеров, министров. 
И президент не сможет отклонить тех, 
за кого депутаты проголосовали. При 
такой системе парламентарии смогут 
выстроить более эффективное взаи-
модействие с исполнительной вла-
стью. А у депутатов возрастет ответ-
ственность перед жителями, которые 
тоже получат возможность влиять че-
рез нас на Кабинет министров.

НЕ НУЖНО ПРЕВРАЩАТЬ 
ДЕКЛАРАЦИЮ  
В ЗАВИСИМОСТЬ
- На региональных неделях, пока 

не ввели карантин, вы обсуждали 
поправки со своими избирателями, 
какие наказы были?

- Мне удалось до карантина про-
вести встречи в двух приграничных 
с Беларусью районах Смоленской об-
ласти - Шумячском и Ершичском. Лю-
дей, конечно, волнуют социальные 
гарантии, то, о чем я уже выше сказал. 
Да вы и сами видите, что в рабочую 
группу по поправкам поступило около 
тысячи предложений. Ну а 1 июля мы 
увидим, насколько россиян волнует 
эта тема. Это ведь исторический мо-
мент! Мы все наделены правом по-
влиять на будущее развитие страны.

- Людям пришлась по нраву по-
правка о запрете чиновникам и де-
путатам иметь двойное граждан-
ство, держать деньги в зарубежных 
банках. Предлагался еще запрет на 
недвижимость в третьих странах, 

но затем его вычеркнули. Вы бы 
оставили такое требование?

- Мое личное мнение, имущества 
за рубежом у госслужащих быть не 
должно. Сейчас обсуждаются различ-
ные варианты такого запрета, возмож-
но, эта норма найдет свое отражение 
в федеральном законе. В то же время 
нужно понимать, что зачастую в орга-
ны власти приходят работать люди из 
бизнеса, которые достаточно хорошо 
зарабатывали. Считаю, в данном слу-
чае важен фактор честности и откры-
тости власти. В декларации должна 
отражаться достоверная информация, 
а соответствующие органы ее кон-
тролировали. Тогда таких вопросов 
у россиян станет меньше.

- Какие изменения, кроме со-
циальных, важными считае-
те лично вы?

- Четкое указание, что Рос-
сия является правопреемни-
цей СССР. Эта поправка носит 
важный смысловой харак-
тер. На протяжении всей 
нашей богатой истории 
страну делят на пери-
оды - царский, совет-
ский, современный, 
но важно говорить, 
что это одна Рос-
сия. Так мы сбере-
жем память о до-
стижениях наших 
предков.

Сохранение семейных ценностей - 
еще одна важная норма, которую 
предлагают прописать в Конституции. 
Видим, как на Западе меняется отно-
шение к традиционному институту 
семьи, замена терминов мама и папа 
на родитель один и два. Эта поправка - 
залог сохранения устоявшихся тра-
диций и нравственных ориентиров, 
которые надо отстаивать и защищать. 
И, конечно, поправка о защите исто-
рической памяти.

ИСТОРИЯ  
НЕ ПО УЧЕБНИКАМ
- В год юбилея Победы эта тема 

особенно актуальна. Вашего деда 
в Великую Отечественную войну рас-
стреляли фашисты под Могилевом. 
Продолжаете поиски места его за-
хоронения?

- К сожалению, наша семья до сих пор 
ищет эту могилу. Знаем только лес, где 
его расстреляли. Поэтому еще студен-
том с  товарищами создали поисковый 
отряд. Если я нахожу останки солдат 
Красной армии, то кто-то в Могилев-
ской области может обнаружить и мое-
го предка. Всем поисковикам нужно 
сказать спасибо, ведь они не за деньги 
возвращают из небытия наших отцов 
и дедов, а по призванию.

- При такой занятости есть сего-
дня время на Вахту памяти?

- Честно говоря, давно уже не было 
такой возможности. В апреле специ-
ально освободил несколько дней, что-
бы отправиться в экспедицию, да коро-
навирус перечеркнул планы. Надеюсь, 
что в августе получится. Вообще поис-
ковая работа здорово меняет взгляды 
на жизнь. Когда находишь останки сол-
дата или личные вещи, предметы быта 
или снаряды, еще больше начинаешь 
понимать, что происходило на этом 
клочке земли три четверти века назад. 
В корне меняется отношение к Родине. 
Молодежь еще имеет возможность не 

из учебников и фильмов узнавать 
о войне, а прочувствовать траги-
ческие страницы истории.

- А некоторые ее стараются 
переписать или вовсе забыть…

- Вот поправка о сохране-
нии исторической па-
мяти как раз и касает-

ся защиты истинных 
фактов. Видим, что 

ряд стран, в  том 
числе бывших 
союзных респу-
блик, пытаются 
обелить воен-
ных преступни-

ков, пересмотреть 
итоги Нюрнбергского 

процесса. Конечно, Рос-
сия, как и Беларусь, как 
и страны, входящие в ЕА-
ЭС, просто не допустят 
этого.

ЛЮДЯМ ГАРАНТИРУЮТ ПЕНСИИ И ЛЬГОТЫ
Артем ТУРОВ о поправках в Конституцию РФ:

 ■ Пока страна находилась 
на самоизоляции, готови-
лись программы о  под-
держке населения и биз-
неса.

- Москва начала ослаблять 
карантин, а как вы провели 
эти три месяца?

- Госдума все это время не 
переставала работать. Знае-
те, что приняли ряд важней-
ших законов, касающихся мер 
поддержки россиян и бизнеса 

в условиях пандемии. Постоян-
но находились в контакте с пра-
вительством страны. Создали 
рабочую группу, которая за-
нималась проблемами малого 
и среднего предприниматель-
ства. Понимаем, что многие 
столкнулись с большими про-
блемами из-за пандемии. Сло-
вом, испытание на прочность.

- Коронавирус бросил вы-
зов Трудовому кодексу…

- И не только, пандемия уже 
изменила действительность. 
Конечно, возникла масса во-
просов к  удаленной работе 
и ее регулированию. Госдума 
сейчас рассматривает ряд по-
правок в Трудовой кодекс, что-
бы он отвечал современным 
тенденциям. Здесь и переход 
на электронный кадровый доку-
ментооборот, и расширение воз-
можностей удаленной  работы, 

в том числе для муниципальных 
и государственных служащих. 
Скорректируются основания 
для увольнения дистанционно-
го работника, чтобы начальники 
конкретизировали причину, а не 
использовали пространствен-
ные формулировки «изменение 
стратегии компании».

- Одни ждут открытия 
спортзалов, другие мечта-
ют сходить в театр или кафе, 

а вы по чему соскучились?
- По живому общению! 

 Никакой Zoom и другие спо-
собы связи этого не заменят. 
Сбои все равно происходят, мы 
даже во время нашего с вами 
интервью с этим столк нулись, 
то звук пропадет, то картин-
ка. Не хватает командировок 
по моей родной Смоленской 
области. Сейчас там красота - 
все цветет, и как только снимут 
карантин, сразу отправлюсь 
на региональную неделю туда.

ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ В ОСОБОМ РЕЖИМЕ
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Из личного архива

Артем Туров считает, что пандемия 
изменила действительность  
и депутаты должны сделать так, чтобы 
законы соответствовали времени.

Голосование - возможность повлиять на будущее.
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 ■ Наши страны утвердили 
соглашение о взаимном при-
знании виз.

Финальные подписи под 
документом поставили главы 
МИДов Сергей Лавров и Вла-
димир Макей. Теперь побы-
вать в Минске, заглянуть во 
Псков и полюбоваться красо-
тами Питера туристы со все-
го мира могут, не оформляя 
дополнительных документов.

О едином визовом простран-
стве между нашими странами 
говорили с 2013 года. Труд-
ность была в  том, что у  РФ 
и РБ разные режимы въезда. 
Первые подвижки наметились 
в 2018 году. Тогда Россия при-
нимала чемпионат мира по 
футболу. Мундиаль позволил 
отработать обмен туристами 
после взаимного признания 
виз. Благодаря специальному 
«спортивному» соглашению 
болельщики могли въехать 
через братскую страну и до-
браться до городов, где прово-
дились матчи. Аналогичным 
образом туристов принимали 
и во время II Европейских игр 
в Минске в 2019 году.

Документ должны были ра-
тифицировать на заседании 
Союзного Совмина в  2018 
году, но Беларуси потребова-
лось время для внутригосу-
дарственных процедур. Пока 
шли согласования, о вопросе 
не забывали - не раз обсуж-
дали его на крупных союзных 
мероприятиях. Так, в прошлом 
году на VI Форуме регионов 
России и  Беларуси об этом 
говорили на секции «Туризм 
как драйвер экономического 
и культурного развития регио-
нов РФ и РБ». Ее участники со-
гласились с тем, что у наших 
стран есть солидный опыт 
развития туристической ин-
фраструктуры. Заместитель 
председателя Комитета Со-
вфеда по социальной поли-

тике Игорь Фомин отметил, 
что законодательство в этой 
сфере нужно совершенство-
вать, и особенно это касается 
визового режима. С  ним со-
гласился председатель По-
стоянной комиссии Совета 
Республики по экономике, 
бюджету и финансам Влади-
мир Пантюхов.

Снова вернулись к вопросу 
признания виз осенью 2019-го, 
на заседании Комиссии Парла-
ментского Собрания по безо-
пасности, обороне и борьбе 
с преступностью. Замдирек-
тора Второго департамента 
стран СНГ МИД РФ Дмитрий 
Ветров порадовал информа-
цией, что многое уже сделано, 
и наши страны работают над 
тем, чтобы привести к едино-
му стандарту документы о вза-
имном признании и выдаче 
виз.

В то же время, пока ждали 
согласования на уровне пра-
вительств, миграционные 
службы РФ и РБ создавали еди-
ную базу по выданным визам, 
которая позволит оператив-
но обмениваться информаци-
ей.

На финишную прямую сто-
роны вышли в нынешнем го-
ду. В начале июня Госсекре-
тарь Союзного государства 
Григорий Рапота рассказал, 
что проект соглашения готов 
и  ожидает решения прези-
дентов Владимира Путина 
и Александра Лукашенко.

- У каждого участника про-
цесса есть своя задача. У глав 
государств, глав правительств 
это принятие политических 
и важных экономических ре-
шений. Наша задача - правиль-
но подготовить вопрос, юри-
дически выверить документ, 
согласовать его со всеми ми-
нистерствами и ведомствами 
и предоставить на рассмотре-
ние на высший политический 
уровень. Мы свою работу сде-
лали. Сейчас ждем, какие бу-
дут решения, - пояснял он.
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Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по вопросам внешней политики:

- Соглашение о взаимном признании виз 
говорит о том, что наши страны продолжают 
интеграцию. Безусловно, оно подразумевает 
большую ответственность: необходимо на-
ладить обмен данными для того, чтобы не 
въезжали, например, персоны нон-грата. 
Уверен, эта работа будет сделана. Такие 
меры нужны для полного взаимопонимания 
между странами, как сейчас происходит в странах Шенгенского 
соглашения. Там, если хотя бы одна сторона не согласовывает 
въезд, человек не может получить визу. Вероятно, у нас будет 
то же самое.

Кроме того, соглашение будет полезно не только туристам, но 
также болельщикам - такой опыт уже имеется, и, думаю, в пер-
спективе мы сможем его еще не раз использовать. Очевидны 
и плюсы для бизнеса. Представьте, какие перспективы откры-
ваются: в Союзное государство смогут приезжать специалисты 
из самых разных стран. Одной визой мы открываем обе наши 
страны для посещения. Все это идет на упрощение поездок лю-
дей, так что всем будет удобнее.

- Делаем селфи 
на фоне Спаса-на-

Крови и айда 
в Беловежскую 

пущу!
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«ШЕНГЕН» НА ДВОИХ

Пока точной даты, когда нач-
нет действовать соглашение, 
нет, но предполагалось, что 
не меньше двух месяцев по-
требуется на обмен данными 
по пунктам пропуска, образца-
ми необходимых документов 
и прочим. Спустя месяц после 
того, как все формальности 
будут выполнены, документ 
вступит в силу.

С этого момента иностран-
цы смогут въезжать в Союз-
ное государство через любой 
пограничный пункт, им будет 
достаточно только российской 
или только белорусской визы. 
При этом не важно, на самоле-
те ты прилетел, приехал поез-
дом или на машине. К приме-
ру, путешественник, который 
прибыл с визой Синеокой 
в Питер, может знакомиться 
с российскими красотами на 
протяжении 90 дней, после че-
го должен вернуться тем же 
путем, что и приехал в страну. 
Удобно, что и говорить. И на-
оборот: погостив у друзей в 

Смоленске, любознательные 
иностранцы могут махнуть 
в братскую Беларусь - по ша-
галовским местам.

К тому, что к ратификации 
соглашения шли так долго, 
в наших странах относятся 
по-философски: по мнению 
Владимира Макея, в конечном 
счете важен сам результат.

- Можно задать вопрос, 
как долго лежат наши пред-
ложения или проекты неко-
торых документов на столе 
Евросоюза, как долго рас-
сматриваются там эти доку-

менты, - обратил он внимание.
С ним согласен и Сергей 

Лавров:
- Не думаю, что вообще кор-

ректно ставить вопрос, почему 
тот или иной дипломатический 
процесс занимает много вре-
мени. Лучше не выискивать 
сомнительные истории, а ви-
деть большой позитивный 
шаг.

А главное, по его мнению, 
что документ - еще один сдвиг 
по пути формирования едино-
го миграционного простран-
ства наших стран.

Больше прочих подписания документа жда-
ли участники туррынка. Они на собственном 
опыте знают, насколько он важен.

- В 2016 году компании, которые занимаются 
автобусными турами, оказались в сложной 
ситуации: граждан ЕС перестали пускать че-
рез пункт пропуска Редьки - Красная горка. 
Российские пограничные службы объясняли 
это тем, что режим упрощенного пропуска 
белорусов в РФ не распространяется на лиц 
из третьих стран, - вспоминает представи-
тель Российского союза туриндустрии Ирина 
Тюрина.  - Фактически был закрыт транзит 
через Беларусь. Аналогичная ситуация бы-
ла и в прошлом году: иностранным туристам 
предложили выехать из РФ через другой про-
пускной пункт, в девяти часах езды от Красной 
горки. Тот факт, что наши страны подписали 
соглашение, решит этот вопрос.

Операторы уверены, число желающих 
воспользоваться такой возможностью и от-
правиться в поездку без лишней бумажной 
волокиты увеличится. Ожидают рост как ав-
тобусных туров, так и комплексных «кругос-
веток» по Союзному государству. Главное, 
чтобы поскорее сняли ограничения, связан-
ные с коронавирусом. В том числе можно 

будет восстановить экскурсионные автобус-
ные туры, считает директор туроператор-
ской компании «Анюта» Алтынбек Кожах-
метов.

- Трасса Минск - Москва с советских времен 
была автомобильными воротами из России 
в Беларусь. Из-за сложностей с въездом и вы-
ездом мы потеряли немало групп: туристы из 
Австрии, Германии, Швейцарии, Польши про-
сто перестали ездить этим маршрутом. Объ-
езд через Латвию, скажем, добавлял время 
в пути и к тому же лишал группу возможности 
побывать в Смоленске, который традиционно 
был первой точкой маршрута. Хорошо, что 
этот вопрос разрешился - есть надежда на то, 
что можно будет реанимировать направление.

Кожахметов уверен: подписание соглаше-
ния, а также введение электронных виз в Рос-
сии сделают поездки по Союзному государ-
ству еще популярнее для семейного туризма 
и для путешественников-одиночек.

- Конечно, потребуется время на верифи-
кацию соглашения заинтересованными служ-
бами, но это нормально. К тому же в данный 
момент пока нет речи о возобновлении въезд-
ного туризма - надо дождаться окончания 
пандемии, - говорит он.
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ПРОПУСКНОЙ ПУНКТ ПРЕТКНОВЕНИЯ ТУРИЗМ

ГРАНИЦАПРОЕЗД РАЗРЕШЕН

Проходить контроль скоро станет проще.
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 ■ VII Форум регионов прой-
дет в сентябре в столице и рай-
онах Синеокой.

Все основные вопросы по ор-
ганизации уже решены. Самое 
главное - обозначены актуаль-
ные темы регионального взаи-
модействия. Об этом заявили 
организаторы - участники ви-
деоконференции, которая про-
шла между Москвой и Минском.

- Заглавная тема форума посвя-
щена историческому наследию 
и 75-летию годовщины Великой 
Победы, это объединяет наши на-
роды, - сказал заместитель Пред-
седателя Парламентского Со-
брания Юрий Воробьев. - Нам 
необходимо сделать так, чтобы 
этот съезд послужил дальней-
шему развитию экономических 
связей Беларуси и России. Начи-
наем 23 сентября с Молодежного 
форума. Продолжаем 24 сентября 
Межпарламентской комиссией. 
Ну и ударный день следующий, 
25 сентября - пленарное заседа-
ние, работа всех пяти секций.

Секции съезда пройдут в раз-

ных местах. Одна из них, посвя-
щенная сохранению истори-
ческой памяти наших народов 
и общей борьбе против нациз-
ма - в Музее истории Великой 
Отечественной войны в Минске.

- Тема второй секции «Совмест-
ные проекты как фактор стабиль-
ного экономического развития 
Беларуси и России»,  - говорит 
председатель Постоянной ко-
миссии Совета Республики На-
ционального собрания по эко-
номике, бюджету и финансам 
Татьяна Рунец. - Не случайно вы-
брано место сбора предпринима-
телей, экспертов, региональных 
представителей - БелАЗ. Там бу-
дет до семидесяти человек, спи-
керы каждой стороны. С руковод-
ством автогиганта у нас полное 
взаимопонимание. А все самые 
важные моменты обсуждения 
и интересные предложения мы 
обязательно включим в итоговый 
документ.

Но не только эти темы по-
пали в поле зрения собравших-
ся. Обучение специалистов для 
союзных стран предложили вы-
делить в специальный формат 
дискуссии:

- Идея сессии экспертов вы-
сокого уровня уже одобрена 
в целом, и Председателем Со-
вета Федерации Федераль-
ного собрания Российской 
Федерации Валентиной Мат-
виенко, и Председателем Со-
вета Респуб лики Натальей 
Кочановой. Думаю, полезным 
будет провести такую встречу 
с названием: «Образование как 
основа исторической памяти 
и дальнейшего интеграционного 
развития Союза Беларуси и Рос-
сии», - считает Госсекретарь СГ 
Григорий Рапота.

Из молодежной политики обо-
значено не только образование, 
но и перспективы сельской моло-
дежи. Регионам с производством 
продовольствия крайне важно 
сделать привлекательной жизнь 
и работу в сельскохозяйствен-
ных районах. Без модернизации, 
без образованных молодых спе-
циалистов не обойтись. Этому 
решили посвятить отдельную 
секцию. Кроме того, на ставшем 
уже традиционным разделе съез-
да пройдет обсуждение планов 
развития связей в области куль-
туры и искусства.

 ■ Госсекретарь Союзного государства Григо-
рий Рапота изложил актуальные темы, которые 
будут обсуждать политики, чиновники и биз-
несмены.

- Форум регионов становится все 
более важным фактором в разви-
тии нашего Союза, - сказал Гри-
горий Рапота. - Причем не только 
в том, что дает возможность ре-
гионам пообщаться друг с другом 
и поговорить на конкретные темы 
сотрудничества. Но и в тех ини-
циативах, которые выдвигаются. 
Я назову три из них.

Была инициатива гармонизировать законода-
тельства двух государств и принять по этому во-

просу соответствующие решения. Постоянный Комитет 
СГ вместе с ведомствами подготовил концепцию. Она 
сейчас находится на согласовании исполнительных 
органов власти.

На прошлом съезде говорили об отмене роуминга 
за мобильные разговоры между гражданами РФ 

и РБ. На последнем заседании Группы высокого уров-
ня, а также совещании министерств связи наших стран 
принято решение, что к октябрю этот вопрос решится - 
в основном или целиком. Подготовлена дорожная карта, 
она выполняется.

Было предложение создать высокоскоростную 
железнодорожную магистраль Санкт-Петербург - 

Гамбург, которая прошла бы через Псков, Минск, Брест, 
Варшаву, Берлин. Мы провели достаточно большую 
подготовительную работу по реализации этой про-
граммы. Политически пока не видим никаких особых 
проблем. Проводили консультации на немецкой и поль-
ской сторонах. Уж не говорю, что на самых высоких 
уровнях прошли консультации российско-белорусские. 
Теперь дело за практической реализацией.

Магистраль планируется построить в основном на 
внебюджетные средства. И это очень важное обстоя-
тельство. Вот с таким предложением корпоративного 
проекта мы обратились и в Администрацию Президен-
та, и в Правительство РФ. Там уже рассматривается 
этот вопрос.

Нужно, чтобы каждая сторона выделила уполно-
моченные бизнес-структуры, которые бы начали эту 
работу. В Германии такие структуры уже есть, они на-
зываются «Немецкая инициатива». Сейчас очередь за 
Россией. Дальше мы просим подключиться белорусских 
представителей. Чтобы уже приступить к разработке 
технико-экономического обоснования.

Причем кредитные средства для начала проектных 
работ уже имеются и соответствующие банки есть. Как 
и международный финансовый консультант, который 
готов вести проект, начиная с ТЭО до реализации. 
Это дает уверенность в том, что осуществить эти идеи 
возможно.

ВСТРЕТИМСЯ НА БЕЛАЗЕ

С БЕСПЛАТНЫМ 
РОУМИНГОМ ДО ГАМБУРГА

КОНКРЕТНО
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Пятый конкурс молодых ли-
тераторов обсудили на видео-
конференции между Москвой 
и Минском.

Победитель прошлого «Моста друж-
бы» Дмитрий Лагутин из Брянска не-
много волновался. Хотя своей творче-
ской судьбой после этого успеха, видно, 
вполне доволен: его произведения пе-
реведены не только на белорусский, но 
и на китайский.

- В начале этого года меня приняли 
в Союз писателей России. Двигаюсь 
вперед. Тексты мои опубликовали в не-
скольких толстых журналах. Слетал 
в Шанхай, на российско-китайский фо-
рум молодых литераторов. Не знаю, 

можно ли теперь меня считать профес-
сиональным писателем? - отшучивался 
Дмитрий.

Свою историю литературный конкурс 
отсчитывает с 2012-го, в нынешнем 
году он стартовал в пятый раз. За это 
время в нем поучаствовали около 500 
молодых авторов в возрасте от 18 до 
30 лет с произведениями малой про-
зы - рассказами, эссе. До финала и 
победы - публикации в толстенном аль-
манахе, который издает Постоянный 
Комитет Союзного государства, доби-
раются каждый раз всего 10 человек - 
пять россиян и столько же белорусов. 
И если возраст и жанр имеют значение, 
то пол авторов - нет. О феминизации 
конкурса или, наоборот, о главенстве 
патриархата речь не идет. В 2020-м 
формат решили не менять.

- Это говорит о том, что такая фор-
ма взаимодействия, сотрудничества 
молодых литераторов востребована. 
Что радует и наполняет нас надеждой: 
мы и в дальнейшем будем не только 
продолжать этот проект, но и поста-
раемся разнообразить наши формы 
общения, - заявил на открытии Госу-
дарственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота.

- Конкурс стал волшебной палочкой 
для раскрытия наших сходств и раз-
личий. Он собирает яркую молодежь, - 
убеждена член экспортного совета, 
заместитель директора Института 
мировой литературы имени Горького 
РАН Дарья Московская.

Тематика произведений, участвую-
щих в конкурсе, свободная. Встреча-
лись и исторические рассказы, и лири-
ческие, и фантастические. Член жюри, 

старший научный сотрудник архива 
Горького Марина Ариас-Вихиль пред-
ложила на этот раз обратить внимание 
на тему Великой Победы.

Впрочем, диалог на конференции 
вышел за рамки конкурса. Говорили 
о российской и белорусской литера-
туре, о дружбе Горького и Богдано-
вича (неплохо бы и молодым писате-
лям наших стран продолжить традиции 
классиков) и вообще о гуманитарных 
вопросах, о том, чтобы привлекать к их 
решению депутатский корпус.

- Первым шагом станет VII Форум 
регионов, который состоится в сен-
тябре в Беларуси, - заявил Григорий 
Рапота. - Его основным лейтмотивом 
станет гуманитарное сотрудничество. 
И мы примем активное участие в трех 
круглых столах. Поэтому идеи, выска-
занные сегодня, должны найти там свое 
отражение. Мы работаем над тем, что-
бы лучше понимать друг друга.

ПЕРЕКИНУЛИ «МОСТ» КНИГА ЗА КНИГОЙ

1

2

3

Цеха автогиганта как нельзя 
лучше подходят для обсуждения 
совместных проектов, которые 
должны двигать экономику вперед.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Каждый год родители 
ломают голову, куда при-
строить ребенка на лето. 
Дача или домик в  дерев-
не,  - конечно, прекрасно. 
Но многие традиционно от-
правляли своих чад в лаге-
ря. Пандемия коронавируса 
спутала всем карты.

В ГЛУШЬ,  
В ДЕРЕВНЮ?
По плану детские оздорови-

тельные комплексы в России 
должны открыться на третьем 
этапе выхода из карантина. 
Исполнительный директор 
Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе 
 настроена весьма катего-
рично:

- Я бы не стала этим ле-
том рассчитывать на ла-
геря. Хотя в регионах ста-
раются придумать разные 
варианты, как занять детей 
во время каникул. Но до кон-
ца июня отправить ребенка 
куда-то отдохнуть не получит-
ся. В ближайшее время реаль-
ным представляется только 
один вариант каникулярного 
отдыха - со взрослыми.

Тем не менее сезон для 
ребятни должен начаться 
с 1 июля, в Москве - на ме-
сяц позже, с 31-го. Пока же 
в столице можно поучаство-
вать в  онлайн-лагерях на-
подобие «Киберлета-2020» 
на базе одной из городских 
школ. В  программе вирту-
альный английский, управ-
ление личными финансами, 
компьютерный спорт. Посе-
щение бесплатное, но есть 
и частные программы, уже 
за деньги.

Всего в стране - свыше 40 
тысяч оздоровительных ла-
герей, но, по оценкам МЧС, 
в этом году открыться смогут 
лишь 5 - 7 тысяч. Отдыхать 
дети пока будут только в тех 
регионах, где живут. И в каж-
дом - свои особенности заезда: 
это и тестирование на коро-

навирус или наличие справ-
ки об эпидемиологическом 
окружении. Родительские 
дни, скорее всего, отменят. 
Во многих регионах не ста-
нут распределять бюджет-
ные путевки - отдых только 
за деньги. Смены сократят 
до 14 дней. А добираться до 
места придется на автобусах.

КРУГЛАЯ ДАТА  
У МОРЯ
Такие же правила распро-

страняются и на знамени-
тые на всю страну детские 
центры вроде «Орленка» или 
«Артека». Последний, кстати, 
16  июня отметил юбилей  - 
95 лет.

- Сегодня лагерь готов на 
100% принимать детей, - рас-
сказал его директор Констан-
тин Федоренко.  - Безопас-
ность начинается с  заезда. 
Медицинский контроль про-
ходит в  несколько этапов: 

в аэропорту, на железнодо-
рожном вокзале, медицин-
ские осмотры в Симферопо-
ле, а также в самом детском 
центре, где врачи еще раз 
проверят состояние ребят.
Территорию «Артека» тоже 

готовят в соответствии с се-
годняшними реалиями:

- Особое внимание уделя-
ется дезинфекции: высадили 
много деревьев и цветов, бла-
гоустроили парки и прогулоч-
ные зоны. Один из важных 
этапов подготовки детского 
лагеря к летнему сезону - это 
приведение в готовность всех 
пляжных территорий. Четыр-
надцать пляжей получили за-
ключения соответствующих 
ведомств и служб, - заявили 
в пресс-центре.

Всероссийский детский 
центр «Орленок» в этом году 
тоже юбиляр - ему в июле ис-
полнится 60 лет.

- Первая летняя смена прой-
дет с 1 по 14 июля - приедут 
дети из Краснодарского края 
и  Республики Адыгея. На-
деемся, что уже к  началу 
 следующей смены сможем 
принять ребят из других ре-
гионов страны. Заезд и отъ-
езд будет проходить в одно-
дневном формате  - таковы 
требования Роспотребнадзо-
ра, - рас сказал «СВ» директор 

«Орленка» Александр Джеус.
Чтобы попасть в лагерь, дев-

чонкам и мальчишкам потре-
буется справка об отсутствии 
контакта с инфекционными 
больными, в том числе коро-
навирусом. По словам Дже-
уса, поначалу ребят будут 
принимать на территории 
спортивно-технического ком-
плекса «Орленок»: там у них 
измерят температуру и про-
верят документы. После этого 
на автобусах их доставят уже 
непосредственно в сам Центр, 
где проведут тщательный ме-
дицинский осмотр. Только по-
том они отправятся по своим 
отрядам .

Коронавирус внес изме-

нения и во все программы 
 «Орленка».

- Упор - на отрядную дея-
тельность, исключены все 
массовые и общелагерные ме-
роприятия, туристические по-
ходы и выезды за территорию, 
а проведение большинства 
событий запланировано на 
 открытом воздухе, - поясняет 
Александр Джеус. - Питаться 
ребята будут в зависимости 
от условий каждого из лаге-
рей на территории «Орлен-
ка». Утвержден поотрядный 
график посещения столо-
вой. После каждого приема 
пищи специалисты проведут 
 дезинфекцию помещения 
и посуды.

Детские лагеря с дневным пребыванием открылись в Си-
неокой 1 июня, а национальный центр «Зубренок» принимает 
ребят с 28 мая. С середины первого летнего месяца постепенно 
начали работать и круглосуточные детские центры. Открытие 
каждого согласовывают с местными властями. Сейчас они, по 
словам заместителя премьер-министра Игоря Петришенко, 
заполнены почти на 80%. Нынешним летом в Беларуси, по 
прогнозам, будет работать около 3 тысяч лагерей различных 
типов, в которых примут почти 180 тысяч детей. Медосмотр, 
соблюдение правил гигиены, дистанцирование (ребята из раз-
ных отрядов почти не пересекаются) обязательны. И, конечно, 
посторонним вход воспрещен - таковы правила летнего отдыха 
в этом году. Цена путевки - от 14,5 тысячи рублей, часть ее 
родителям компенсирует государство.

А КАК В БЕЛАРУСИ?
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ПОСТОРОННИМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 ● Стоимость путевки в «Орле-
нок» на первую летнюю смену - 

от 37 тысяч рублей.
 ● «Жемчужина России» в Анапе, 

где обычно в конце августа про-
ходит фестиваль «Творчество 

юных», тоже открывается 
с 1 июля. Цена путевок - 

от 40 тысяч рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА, 
Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ «Зубренок» готовится принять 
около пяти сотен кадет, а фести-
валь «Творчество юных» пере-
несли на осень.

ЗДОРОВЬЕ ВАЖНЕЕ
Лето, солнце... а вот будет ли у мно-

гих российских и белорусских ребят 
в этом году море - это пока вопрос от-
крытый. Уже по традиции мальчишки 
и девчонки наших стран готовились 
к мероприятиям, которые каждое ле-
то проводит Союзное государство. 
Но теперь все они или отменены, или 
перенесены на осень. Это в том чис-
ле и кадетская смена в «Орленке», 
и ежегодный фестиваль «Творчество 
юных» в Анапе.

- Мы держим руку на пульсе. Сме-
ны у нас союзные, но сейчас, когда 
границы закрыты, нет возможности 
доставить детей из той же Белару-
си. У нас даже внутри России сейчас 
отдыхать можно только в своем ре-
гионе, -  пояснил «СВ» заместитель 
начальника Департамента социаль-
ной политики и информационного 
обеспечения Постоянного Комитета 
Союзного государства Денис Безру-
ков. - Никто не знает, как дальше бу-
дет складываться эпидемиологическая 
ситуация. Здоровье и безопасность 
детей важнее.

КУРС НА НАРОЧЬ
«Не можем предугадать, что будет 

завтра, но сегодня мы готовы!» - опти-
мистично говорят сотрудники главной 
детской здравницы Беларуси. По тра-

диции на отдых сюда съедутся ученики 
9 - 11-х классов со всех уголков двух 
стран - от Бреста до Владивостока. 
Старт смены наметили на 9 сентября.

- Если не помешает пандемия, - под-
черкивает Госсекретарь Союзного 
государства Григорий Рапота. - Эта 
оговорка относится к любому нашему 
проекту, который связан с большим 
количеством людей. Пока планы не 
меняем, но по ходу дела их, возможно, 
придется корректировать.

Гражданско-патриотическая сме-
на «За честь Отчизны» проводится 
в «Зубренке» с 2007 года. За это время 
на живописном берегу озера Нарочь 
успели побывать больше 5,5 тысячи 
юных кадет. Военно-спортивные игры, 
смотр-конкурс строя и песни, сорев-
нования по стрельбе из пневматиче-
ской винтовки - ни минуты покоя на 

протяжении двадцати дней! Это еще 
не говоря об экскурсиях в Брестскую 
крепость, на «Линию Сталина» или 
в музей Великой Отечественной войны 
в Минске. А еще грандиозный бал под 
соснами:  молодежь вальсирует под жи-
вой  аккомпанемент - по такому случаю 
специально выписывают оркестр.

«Переоценить значение гражданско-
патриотических смен невозмож-
но»,  - уверена директор «Зубрен-
ка» Надежда Онуфриева. Именно 
совместный отдых ребят двух стран 
поспособ ствовал развитию кадетско-
го движения в Беларуси. Статистика 
 подсказывает: в 2007 году в республи-
ке было лишь одно училище, а сегодня 
они есть в каждой области. Кроме того, 
спецклассы патриотической направ-
ленности появились в большинстве 
белорусских райцентров.

БАЛЫ ПОД СОСНАМИ И ЛАГЕРЬ ПО СОСЕДСТВУ С ДОМОМ СОЮЗНЫЕ СМЕНЫ

Зарядку в лагере отменять  
не будут. Главное - дистанцию  
держать.
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Детский конкурс будет 
18-м по счету. В нем уча-
ствует 21 юный талант. От-
бирали опытных ребят. Но-
вичков поберегли, чтобы не 
случился двойной стресс: 
из-за сложной эпидемиоло-
гической ситуации и волне-

ния перед большой сценой.
Из-за пандемии сократи-

ли и длительность состяза-
ния. Оно займет всего три 
дня: 17 июля - жеребьев-
ка, 18-го - собственно, кон-
курс, 19-го - награждение. 
Другим будет и место про-

ведения. Вместо концерт-
ного зала «Витебск» - пло-
щадка рядом. На свежем 
воздухе. На случай дождя 
и палящего солнца над пар-
тером сделают навес, и там 
поместятся 200 - 250 зрите-
лей. Судейскую коллегию 
возглавит певец Александр 
Солодуха.

«СЛАВЯНСКИЙ

ФАРЕРСКИЙ ЯЗЫК  
И ЗОЛОТОЙ СКРИПИЧНЫЙ КЛЮЧ

Беларусь на детском конкурсе пред-
ставит 13-летняя Ангелина Ломако. Ее 
предки - из Витебской области, но живет 
в Минске. Окончила Детскую школу ис-
кусств № 2.

- В три года отдали Ангелину на 
танцы, в театральный кружок, 
на художественную гимнастику 
и вокал, - рассказывает мама 
Елена Ломако.  - Постепен-
но остался только вокал. Ну 
и гимнастикой занимается.

Ангелина участвовала 
в проекте «Я пою» на ОНТ. 
Финалистка национальных 
отборов на детские «Евро-
видение» и «Новую волну». 
Участница российского теле-
проекта «Во весь голос».

Мама  - руководитель 
интернет-ресурсов, папа  - 
инженер. Всеми силами 
поддерживают дочь.

- Семья - мой талисман 
всегда, - с гордостью гово-
рит Ангелина.

У нее есть младший брат 
и старшая сестра. 4-летний 
Владислав увлекается рисо-
ванием, а 16-летняя Елиза-
вета печет вкусные тортики 
и…   тоже поет! Именно она 
нашла одну из конкурсных пе-
сен для сестренки: «Зарожде-
ние» - в этническом стиле. Но 
главное - на фарерском языке. 
Песню исполняет неизвестная 
в России датская певица.

- На этом языке никто на «Славянском 
базаре» никогда не пел, - говорит Ангелина 
Ломако. - Думаю, «фишечка» удивит жюри. 
Язык несложный. Довольно быстро выучи-
ла. Распечатывала произношение и  по-
вторяла. Считывала настроение певицы.

Интересно, что Ангелина - и  сама из 
многодетной семьи, и в негласные настав-
ницы выбрала мать-героиню Варвару, 
у которой четверо детей.

На минувшем «Славянском 
базаре» они пели дуэтом. 

- Ангелина не была ней 
знакома, - рассказывает ма-

ма. - Приехали на репетицию. 
И Варвара говорит: «Я так боюсь! 

Ребенку всего 12 лет. Не знаю, 
как будем петь в дуэте. Да, и на 

репетицию всего пять минут».
После выступления восхищалась: 

«Рядом была настоящая маленькая 
актриса».

С тех пор семья Ломако дружит 
с певицей. Советуется: именно ей от-
правили послушать ту самую фарер-
скую песню. И Варвара ответила: 
«Это тема Ангелины. Работайте».

Вторая песня, с которой девочка 
выступит на фестивале, - белорус-

ская авторская «Jа - volnaja raka».
Ангелина уже в третий раз покоря-

ет «Славянский базар». Выступала 
как приглашенная певица. Помимо 
дуэта с Варварой, еще и была со-
ведущей, а три года назад пела на 
закрытии.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Стало известно, кто будет по-
сланником на XXIX «Славянский 
базар». Среди детей и взрослых. 
От Беларуси и России. «СВ» позна-
комилось с участниками.

ДЕТСКИЙ КОНКУРС
Россию представит 9-летний 

Владимир Серков из Бутурлинов-
ки Воронежской области. Учится 
в школе искусств. Папа работал 
преподавателем в музыкальной 
школе по классу синтезатора. Но 
вообще-то под силу любой ин-
струмент. Мама 25 лет поет в цер-
ковном хоре, а также учится на 
эстрадно-джазовом отделении об-
ластного училища культуры. Брат 
Владислав, которому 13 лет, зани-
мается танцами. На «Славянский 
базар» Володя поедет с ними.

- Поет с пяти лет, - улыбается ма-
ма Ирина Серкова. - И днем, и но-
чью. Даже во время пандемии 
постоянно занимались, потому 
что вокал нельзя бросать ни 
на минуту. Все, как у спорт-
сменов. Мы с мужем помогаем 
в полной мере. Хотим не уда-
рить в грязь лицом и войти 
как минимум в призеры.

Кроме того, Воло-
дя активно занимается 
спортом. У него золотой 
значок ГТО и разряд по 
плаванию. Побеждал 
в многочисленных му-
зыкальных конкурсах: 
международных, зару-
бежных, российских, 
региональных. Но 
в значительной сте-
пени подготовило 
к «Славянскому база-
ру» шоу «Голос. Дети». 
На слепых прослушивани-
ях повернулись все три на-
ставника.

- Володя расплакался от 
радости, - вспоминает ма-
ма. - Было очень приятно. 
И  выбрал Басту, потому 
что захотелось поработать 
в новом направлении. Во-
лодя пел вещи, близкие 
к акаде мическому во-

калу, а тут - возможность попро-
бовать себя в чем-то новом.

Ну и еще Басту обожают, по-
моему, все дети.

Выбрав рэпера, Володя напро-
рочил себе и «Славянский базар». 
Ведь Баста одно время жил в Бе-
ларуси. Его отец служил в ракет-
ной части в Гродненской области.

Мальчик повезет в Витебск две 
композиции. Старинный русский 
романс «Ветка сирени» и Don't 
You Worry 'Bout A  Thing Стиви 
 Уандера.

- Направляя нас в  Беларусь, 
Министерство культуры  поможет 

соблюсти все меры безопас-
ности, - уверена Ирина Сер-
кова.

Володя и его семья пое-
дут в Синеокую впервые. 

Но у них там много друзей, 
которые тоже участвовали 

в шоу «Голос.  Дети».
Среди вокалистов 

у  Володи есть куми-
ры. Из российских 
певцов - Полина Гага-
рина и солист группы 
«Герои» Михаил Пун-
тов. А из зарубежных 

исполнителей нравят-
ся Билли Айлиш и Дуа 
Липа.

Володя возьмет с со-
бой в  Витебск талис-
ман - брелок в виде скри-

пичного ключа, который 
подарила бабушка.

- Перед тем как высту-
пать, выбрасываю из голо-
вы все и беру только то, что 
должен сделать, то, чему 
учили, - говорит мальчик.

ТОРТИКИ И ОСТРОВА

ЗНАЧОК ГТО НА ГРУДИ У НЕГО!
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ У белорусских птиц поя-
вились телефонные номера. 
Послушать чириканье черно-
голового щегла и серенады 
соловья можно не выходя 
из дома.

После короткого гудка на дру-
гом конце провода начинается 
концерт пернатых: чириканье, 
трели - целый концерт. Абонента-
ми мобильной связи стали самые 
узнаваемые белорусские птахи: 
вяхирь, зарянка, щегол, соловей, 
снегирь, черный дрозд, зяблик, 
лазоревка, крапивник и серая 
неясыть. Научиться их разли-
чать не только по цвету опере-
ния и повадкам, но и по голосам, 
причем не хуже специалистов-

орнитологов, теперь способен 
практически любой человек.

- Многие слышали эти голоса 
раньше, но не все знали, кому 
они принадлежат, - рассказыва-
ет Наталия Сороковик, специа-
лист Общественной организации 
«Ахова птушак Бацькаўшчыны». - 
В Беларуси насчитывается 332 
вида птиц, 70 из 
которых включены 
в  национальную 
Красную книгу. 
Они все нужда-
ются во внима-
нии и защите. Мы 
надеемся, этот сервис напомнит 
о том, как важно бережно отно-
ситься к природе. А еще такие 
звонки будут интересны на уроках 
биологии в школах. Чтобы пока-
зать детям, как поют птицы, учи-

тель может просто позвонить им.
Прежде чем в трубке раздастся 

птичье пение, абонента попри-
ветствуют «птичьи секретари», 
в роли которых выступили акте-
ры Купаловского театра Роман 
Подоляко и Кристина Дробыш. 
Они представят птицу, которой 
вы звоните. Но это еще не все: 
после прослушивания заливи-

стых трелей при-
ходит SMS. Си-
ничка пишет, что 
была рада вас 
слышать, и на-
значает встречу 
в парке, а голубь 

предлагает и дальше оставаться 
на связи. Заодно можно узнать, 
как название крылатых звучит 
на мове. Например, зяблик на 
белорусском - берасцянка, а сне-
гирь - гiль.

КТО ГОВОРИТ? ЗЯБЛИК
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Синеокую Володя увидит  
в этом году впервые -  
и сразу окажется  
на большом фесте. 

На диалекте далеких островов 
говорят всего  тысяч человек.  
И еще - Ангелина.

НА СВЯЗИ
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Роман Волознев представит 
Беларусь. Ему 23 года. Родите-
ли - не из творческого мира. Ма-
ма - медик, папа - инженер. Ро-
ман родился и вырос в Беларуси, 
но живет на два города: Минск 
и Москва. Он далеко не новичок 
в мире шоу-бизнеса. Крутится 
там с пяти лет. Пробовал себя 
в шоу «Голос». В 2009 году занял 
второе место на детской «Новой 
волне». И потом его приглашали 
туда как гостя. Роман выступал 
с кем-либо в дуэтах. То с Мак-
сом Барских, то с Домиником 
Джокером, то с Владом Соко-
ловским. Самое запомнившееся 
выступление случилось с Влади-
миром Пресняковым-младшим. 

Певец услышал песню «Спі, ма-
лы сакол» в исполнении Романа и 
был поражен. Музыку к ней 
написал худрук ан-
самбля «Песняры» 
Роман Козырев, 
а стихи  Янки Лу-
чины.

- Хочу петь ее 
вместе с тобой, 
сказал Пресня-
ков,  - вспоми-
нает Роман.  - 
И исполнили эту 
песню на белорус-
ском языке. Было 
здорово. Владимир пока-
зался мне открытым, честным, 
суперпрофессиональным музы-

кантом. И при этом не вел себя, 
как звезда.

Роман до сих пор дружит с Пре-
сняковым. Присылает ему песни, 
чтобы тот оценил, покритиковал.

Молодой человек отучился 
в академии поп-музыки Игоря 
Крутого. В минском коллед-
же искусств  - на вокалиста-
преподавателя. И  получает 
второе высшее в ГИТИСе, на 
факультете звукорежиссуры.

- Хочу быть артистом, а про-
фессия звукорежиссера нужна 
дополнительно, - рассказывает 
Роман. - Я пишу песни и являюсь 
саунд-продюсером многих других 
артистов. Белорусских и россий-
ских. Среди них - Алексей Во-
робьев, Нюша.

Звукорежиссура возникла из-
за того, что в жизни Романа был 
период творческого молчания. 
В буквальном смысле. Молодой 
человек не пел из-за ломки го-
лоса. Процесс затянулся, и Ро-
ман начал звучать так, как надо, 
только к 23 годам.

На «Славянский базар» пое-
дет, скорее всего, с родителями.

- Этот фестиваль для меня - 
новая ветка в творчестве как для 
артиста, в рамках определенного 
конкурсного формата, - говорит 
Роман. - Думаю, будут соблю-
дены все меры безопасности. 
И, несомненно, все максимально 
бережно отнесутся друг к другу.

На фестиваль Роман повезет 
две песни. Первую - на слова 
белорусского классика Макси-
ма Богдановича и собственную 

музыку. Композиция второго 
конкурсного дня - ми-

ровой хит Autumn 
leaves («Осенние 

листья»). Эту 
песню перепе-
вали и  Стинг, 
и Олег Янков-
ский. У Романа 
она будет в нео-

бычной аранжи-
ровке.
«Фишка» Рома-

на - различные брас-
леты на руках. И  он их 

непременно наденет на высту-
пления.

Взрослый конкурс, как и сам «Базар», пройдет в 29-й раз. Займет 
два дня и состоится в Летнем амфитеатре. Ожидаются 18 участ-
ников. Выступления будут оценивать Олег Газманов - от России 
и Инна Афанасьева - от Беларуси. «Славянский хит», который 
обычно является «песней второго конкурсного дня», впервые 
прозвучит на церемонии закрытия фестиваля. И даже станет 
основной ее частью.

БАЗАР  »

ВЗРОСЛЫЙ КОНКУРС
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Начинающих 
артистов 

будут «разбавлять» 
именитые вокалисты. 

В числе тех, кто обещает 
приехать, Лолита, Олег 

Газманов, Варвара, шоу-
балет Аллы Духовой Todes 

и экс-солист группы 
Modern Talking Томас 

Андерс.
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БЕЗ БРАСЛЕТОВ - НИКУДА

Ну а Россию представит 19-летняя Елена Фрейман. 
Жгучая красотка-брюнетка. Ее мама - экс-солистка 
Азербайджанского Академического театра оперы и ба-
лета, а теперь - хореограф коллектива «созвездие F». 
Папы не стало в 2014 году.

- Но я уверена, что он смотрит с небес, оберегает 
и радуется каждой моей победе, - говорит девушка.

Елена учится на втором курсе в музучилище эстрад-
ного и джазового искусства при Гнесинке. Недавно 
выпустила трек «Отпечатки». Красочный, яркий, где 
лицо и руки у нее испачканы красками.

Елена неоднократно участвовала в телевизионных 
конкурсах, международных и российских. Финалистка 
болгарского шоу «Голос» и проекта «Новая звезда», где 
выступила с авторской песней «Не спать». Победитель-
ница проекта «Во весь голос» ну и, конечно, фестиваля 
«Молодежь - за Союзное государство».

- Там такая душевная атмосфера! - вспоминает девуш-
ка. - Не чувствовалось конкуренции, зависти, желания 
победить, как бывает на конкурсах. Даже форма про-
ведения фестиваля, благодаря распределению этапов 
по дням, была комфортной. Рада, что существуют по-
добные мероприятия, которые объединяют молодежь 
из разных городов и стран.

На «Славянский базар» Елена поедет вместе с ма-
мой - главной поддержкой и опорой. Возможно, при-
соединятся родные и друзья.

РАЗНОЦВЕТНЫЕ «ОТПЕЧАТКИ»

Анна ПОПОВА

 ■ Мариинка стала первым 
в России театром, который 
открыл свои двери после 
карантинного перерыва.  

В минувшую субботу ор-
кестр и солисты Мариинского 
выступи ли дважды: каждый 
раз в зале Новой сцены на-
ходилось не больше пятисот 
человек (при том, что зал вме-
щает почти две тысячи) - зрите-
ли строго в масках и перчатках 
сидели в шахматном порядке. 
Обошлись без привычных про-
менадов по фойе перед нача-
лом представления: светские 
разговоры (трудновато об-
суждать последнее сочинение 
 Десятникова, перекрикиваясь 
на расстоянии полутора-двух 
метров) заменили замеры 
 температуры. Позаботились 

и о здоровье музыкантов и ар-
тистов. Оркестр быстро осво-
ился в новой - безопасной - 
рассадке.

Обычно в июне в театре 
проходит фестиваль «Звезды 
белых ночей» - лучшие поста-
новки, звездные участники. Би-
летов, как правило, не достать. 
Нынешние концерты тоже ста-
ли частью его программы и бы-
ли посвящены врачам, кото-
рые все это время находятся 
на передовой борьбы с корона-
вирусом.

- Первый удар приняли на 
себя врачи. Это они уходили 
в обсервацию, оставляя до-
ма семьи. Учились надевать 
противочумные костюмы, 
шли в «красную зону». К со-
жалению, многие отдали свои 
жизни, спасая жизнь других, - 

сказал губернатор Санкт-
Петербурга Анатолий Беглов.

И предложил почтить память 
погибших медиков минутой 
молчания.

О надежде на возвращение 
к привычному ритму жизни го-
ворил худрук театра Валерий 
Гергиев.

- Мы три месяца не репети-
ровали и не выступали, не га-
стролировали. Но работали до-
ма и с огромным нетерпением 
ждали возможности собраться 
вместе. Я очень рад тому, что 
два концерта звезд Мариинско-
го адресованы врачам, их кол-
легам из Роспотребнадзора.

И вот прозвучали пер-
вые такты и концерт начал-
ся. Штраус, Гуно, Россини, 
Джордано, Массне, Пуччини, 
Делиб, Чайковский - в испол-

нении Александра Михайло-
ва, Анны Кикнадзе, Татьяны 
Сержан, Владислава Сулим-
ского, Михаила Петренко 
и других звезд театра.

- Чудесный концерт, неиз-
битая программа! - делились 
в соцсетях зрители.

- Боялись отключить, на-
столько было великолепно, - 
вторили им те, кто смотрел 
концерт на сайте театра и на 
его страницах в социальных 
сетях. - Как будто к нам вер-
нулись все прежние эмоции 
и чувства!

ШАХМАТНАЯ ПАРТИЯ БОЛЬШАЯ СЦЕНА

Уже в июле могут возобновиться концерты на открытых 
площадках, обнадежила глава Минкульта РФ Ольга Люби-
мова. Ведомство написало рекомендации по организации 
работы концертных залов и зеленых площадок и направило 
их в Роспотребнадзор.

- Впереди пора отпусков, люди поедут на море, где суще-
ствует традиция вечерних концертов на свежем воздухе. Об 
этом просят не только исполнители, зритель хочет поскорее 
возвратиться к культурной жизни, - поясняет министр.

Но все, конечно, будет зависеть от эпидемиологической 
ситуации в конкретном регионе.

ОПЕН-ЭЙРЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Роман знает, как песня 
может «зазвучать», ведь 
он еще и звукорежиссер.

Любовь к творчеству 
у певицы в крови:  
ее мама - хореограф.
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 ■ И спасли честь клуба и родного 
Ростова.

«Мужики, спасибо. Вы - лучшие!» 
Сотни ростовских фанатов с пла-
катами в руках в ночь на субботу 
встречали своих новых героев - на-
чинающих футболистов, которым 
пришлось вый ти на поле вместо 
профессиональных игроков в игре 
 против «Сочи».

ПОДНЯЛИ ПО ТРЕВОГЕ
Едва фирменный автобус «Ро-

стова», на котором возвращались 
мальчишки, показался из-за пово-
рота, толпа взорвалась эмоциями. 
Фанаты зажгли файеры и во весь 
голос стали скандировать «Молод-
цы!», образовав живой коридор. Не 
ожидавшие ажиотажа мальчишки 
смущаясь шли между ликовавших 
фанатов, то и  дело останавлива-
ясь, чтобы дать автографы. Первые 
в своей жизни. Парни показали ха-
рактер и отстояли честь клуба и род-
ного города в игре с заведомо более 
сильным соперником.

Аврал случился после того, как 
у шести игроков основного состава 
«Ростова» обнаружили коронавирус. 
Всю команду тут же заперли на двух-
недельный карантин. И пришлось 
дончанам бросать в бой зеленых но-
вобранцев.

Мальчишек подняли по тревоге. 
Три месяца до этого дня они даже 
не тренировались из-за карантина 
и попали в Сочи с корабля на бал, 
едва успев затянуть потуже шнурки 
на бутсах. Средний возраст дебютан-
тов - чуть больше семнадцати. Неко-
торые из них никогда не выступали 
даже за клубную молодежку.

Сочинцы на расслабухе, что сдела-
ют пионеров одной левой, решили 
пошутить. В официальном аккаун-
те клуба в Instagram перед матчем 
появился мем «школьник в боло-
те». Типичный ботаник сидит перед 
партой по пояс в болотной жиже. 
И ядовитый комментарий: «Мы все 
когда-то были школьниками. Будем 
играть, пока мама не позовет до-
мой…» После игры клуб удалил пост 
и официально извинился. Потому 

что школьники оказались отнюдь 
не ботанами.

НА ЗАВИСТЬ  
ПРОФИ-МИЛЛИОНЕРАМ
Начало матча выдалось как в сказ-

ке. Со стартовым свистком арбитра 
донская стая молодых, голодных до 
больших побед волчат нагло рвану-
ла вперед, чем явно огорошила со-
чинских защитников, и в первой же 
атаке забила гол - настоящий комби-
национный шедевр, какие не часто 
увидишь в Премьер-лиге в исполне-
нии матерых профи-мужиков, си-
дящих на миллионных контрактах.

Полузащитник «Ростова» Тимо-
фей Калистратов жестко, но по пра-
вилам отобрал мяч у нападающего 
«Сочи» и длинным мягким пасом за-
бросил «пузырь» в чужую штрафную 
на Владимира Абрамова. Тот, не дав 

мячу опуститься на землю, элегантно 
перебросил его через сочинского за-
щитника и вторым касанием откатил 
на ногу набегавшего форварда Рома-
на Романова, который пробил точно 
в угол. Классика забивного жанра! 
Гол для учебника. 1:0 - уже на первой 
минуте! Ростовские ребята гурьбой 
устроили радостные обнимашки. За 
них в этот момент наверняка уже 
болела вся страна.

Хотелось чуда, но чуда, увы, не слу-
чилось. «Сочи» в ответ наколотил 
целых десять мячей, установив ре-
корд результативности в матчах РПЛ. 
Мастерство и опыт Кокорина и Ко, 
разумеется, взяли свое. Но главное 
все же не в этом - мальчишек эле-
ментарно подвела физика, сказались 
три месяца вынужденного простоя. 
Во втором тайме они явно подсели. 
Жаль…

ПИОНЕРЫ-БОТАНИКИ 
ПРЕВРАТИЛИСЬ В ГЕРОЕВ

 ■ Юный вратарь уже попал на ка-
рандаш топ-клубов.

10:1. Разгром, за который, впрочем, не 
стыдно ни капельки. Вратарь ростовчан 
Денис Попов стал главным героем и за-
служенно получил приз лучшего игрока 
матча.

Все два тайма он, как тигр, метался от 
штанги к штанге, вытаскивая порой мерт-
вые мячи. Взял в первом тайме пенальти 
и продолжил феерию, установив в итоге 
рекорд РПЛ по количеству отбитых за игру 
ударов - 16. А ведь ему всего 17 лет. Игру 
в прямом эфире смотрела почти вся Ев-
ропа - права на трансляцию РПЛ купили 
в Испании, Франции, Англии. Британское 
издание Daily Mail посвятило ростовскому 
вундеркинду специальную заметку: «Не-
смотря на жуткий счет, - сказано в ней, - Де-
нис Попов сыграл великолепно. Ни у кого 
не поднялась бы рука бросить в него хотя 

бы один камень упрека. 
Он делал все, что мог, как 

настоящий  профессионал, 
 несмотря на свой юный возраст. 

Даже у тренера «Манчестер Юнайтед» 
Роя Кина, который частенько ругает своих 
вратарей, не повернулся бы язык бросить 
упрек в адрес этого ростовского маль-
чишки».

Можно не сомневаться, что Дениса взяли 
на карандаш скауты ведущих топ-клубов. 
Остальное будет зависеть от него самого.

Один из крупнейших агрегаторов такси 
уже сделал Денису царский подарок: отны-
не он может кататься на его авто в любом 
городе. Бесплатно. И навсегда.

- Перед игрой мы ни капельки не пани-
ковали. Вышли и вот так вот сыграли. Как 
я взял пенальти? Наверное, это просто 
угадайка, ранее прыгнул в тот угол, куда 
был удар. А может, и чутье сработало, не 
знаю. Вообще я доволен своей игрой, за 
исключением парочки обидных эпизодов. 
Надеюсь, мы прибавим во всем и будем 
играть еще лучше, - так оценил свой не-
жданный дебют в РПЛ главный герой от-
нюдь не томного сочинского вечера, успев-
ший влюбить в себя тысячи поклонниц по 
всей стране.

МАЛЕНЬКИЙ ЯШИН

ВСЯ БРИТАНИЯ УЗНАЛА 
ИМЯ ГОРДОЕ ДЕНИС

Борис ОРЕХОВ

 ■ Белорусский специа-
лист неожиданно решил 
уйти из ЦСКА.

Главный тренер, «руливший» 
в московском ЦСКА с 2016 го-
да, подал в отставку. Об этом, 
как сообщают разные источни-
ки, он будто бы заявил игрокам 
в раздевалке после пораже-
ния в домашнем матче против 
«Зенита» - 0:4. Не появился 
он и на традиционной пресс-
конференции после игры. На 
вопросы отвечал его помощ-
ник Сергей Овчинников. От-
сутствие Виктора Гончаренко 
объяснил недомоганием:

- Виктор Михайлович почув-
ствовал себя плохо. У  него 
поднялось давление. Мы го-
товились к «Зениту», не все по-
лучилось, пропустили быстро 
два гола, было сложно пере-
строиться. Будем разбираться. 

Отдельно каждый игрок может 
допустить ошибку, 
но когда их коли-
чество очень 
большое, это 
плохо ска-
з ы в а е т с я 
на  команде, - 
п о я с н и л 
Овчинников.

Скорее все-
го, после «Зе-
нита» у  Гон-
чаренко просто 
расшалились эмоции. 
И, в общем, было от 
чего. Дебют матча 
для ЦСКА получился 
зубодробительным.

- Все стало понятно 
уже к девятой мину-
те, когда петербуржцы 
забили сразу два го-
ла. После такого старта 
«Зенит» играл раскре-

пощенно и уверенно. Армей-
цев  же пропущенные мячи 

повергли в состояние шо-
ка, из которого они так 
и не смогли выйти,  - 
считает экс-защитник 
«Спартака» и сборной 

СССР Александр 
Бубнов.

Одной из при-
чин возможной 
отставки Гон-
чаренко назы-
вают разлад 
с  игроками, 
которые не хо-
тят выполнять 
его требова-
ния. Белорус - 

тренер жесткий 

и за словом в карман не поле-
зет. Говорят, что после первого 
тайма, в котором ЦСКА про-
пустил три мяча, Гончаренко 
откровенно высказал игрокам 
все, что думает. А после мат-
ча совсем огорченный поки-
нул стадион. Такая версия тоже 
имеет право на существова-
ние, если бы не одно «но». Не 
далее, как в самом конце мая 
Гончаренко продлил контракт 
с ЦСКА еще на сезон. То есть 
у сторон претензий друг к дру-
гу не было. И прежде чем за-
ключать новое соглашение, ру-
ководство клуба и тренер четко 
определились с дальнейшим 
вектором, которому сообща на-
меривалась следовать.

Президент ЦСКА Евгений 
Гинер лишних движений не 
делает, а в тренеров верит. 
К слову, бывший наставник 
армейцев Леонид Слуцкий 

на эмоциях тоже писал заяв-
ления, после которых не раз 
выиграл потом чемпионат Рос-
сии. Другое дело, что состав 
у Слуцкого тогда был покреп-
че. И мастеровитее. Гончарен-
ко же принял клуб на перело-
ме, когда завершили карьеру 
братья Березуцкие и Игна-
шевич. Они составляли кар-
кас, на котором держалось все 
остальное. Найти им замену не 
удалось до сих пор.

Уйдет ли Гончаренко или, 
остыв после неприятного раз-
грома, все же передумает? Во 
всяком случае руководство ар-
мейского клуба намерено по-
пытаться его уговорить, чтобы 
он доработал хотя бы до окон-
чания возобновившегося чем-
пионата. Правда, появились 
уже сообщения, что Гончарен-
ко уехал в Беларусь и возвра-
щаться не собирается.

ГОНЧАРЕНКО НАПИСАЛ ПО «СОБСТВЕННОМУ» РАЗЛОМ
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Эмоционально высказав игрокам 
все, что о них думает, тренер, 
говорят, уже уехал в Беларусь  
и возвращаться не собирается.

-летний 
вратарь 

ростовчан 
Денис Попов 

творил чудеса, 
раз за разом 

спасая команду,  
и установил 
рекорд РПЛ 
по отбитым 

за игру 
ударам - 

шестнадцать.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Я окончила универ-
ситет и поехала к ба-
бушке в Минск. Здесь 
и  осталась на время 
пандемии. Пока сообщение 
с Москвой не открыли, за-
думалась об устройстве на 
сезонную работу. Примут 
ли меня с российским пас-
портом? И какие правила 
оплаты?

- В летнее время в Сине-
окой действительно много 
вакансий на сезонную рабо-
ту, и ничто не препятствует 
россиянину устроиться на 
нее. Союзное государство 
обеспечивает равные права 
россиян и белорусов на тру-
доустройство, так что на со-
беседовании при себе нужно 
иметь пас порт и диплом или 
другой документ об образова-
нии. В зависимости от работы 
могут потребоваться дополни-
тельные справки.

Сезонная работа подразу-
мевает недолгую занятость - 
до двух месяцев. Несмотря на 
это, на временных работни-
ков, так же как и на постоян-
ных, в полном объеме распро-
страняется законодательство 
о труде. Исключение - пункты 
заключения и расторжения 
договора, а также привлече-
ние к работе на праздники 
и выплата выходного пособия.

Наниматель заключает 
с работником трудовой дого-
вор, в котором должны быть 
прописаны все условия вре-
менного характера работы. 
Он составляется в письмен-
ной форме в двух экземпля-
рах и подписывается обеими 
сторонами. Предварительно-
го испытания при приеме на 
сезонную работу нет, так что 
сразу после договора мож-
но приступать к выполнению 
обязанностей. Важно знать, 
что расторгнуть договор мо-
жет как работодатель, так 
и сотрудник без уважитель-
ных причин.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Золушка», «Баранкин, будь 
человеком». Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Союзная 
медицина после пандемии: 
какими должны быть точки 
роста?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 

(с субтитрами) (12+)
10.00, 16.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
18.15 «Золушка», «Баранкин, будь 

человеком». Мультфильмы (12+)
19.00, 01.00 «Маэстро Анисимов» 

(12+)
20.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН ЛАПШИН» 

(12+)
02.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «В яранге горит огонь», 
«Аврора». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.00 «Игорь 
Добролюбов» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
12.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.15 «ЛЕВША» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «СЧАСТЛИВЧИК ПАШКА» (16+)
18.15 «В яранге горит огонь», 

«Аврора». Мультфильмы (12+)
20.00 «Маэстро Анисимов» (12+)
21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
22.15 «ЛЕВША» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ...» (16+)

04.15 «ЭТА ЖЕНЩИНА В ОКНЕ...» 
(12+)

06.00, 16.00 «Ключ», «Приключения 
Буратино». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

11.30, 22.00 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «ТОТ, КТО НЕЖНЕЕ» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 

как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

21.30, 05.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

01.45 «Маэстро Анисимов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Могилевская 

область. Опасная крепость 
и экстрим на воде 
(с субтитрами)» (12+)

03.30 «Минск - Москва Плюс. Отпуск 
после пандемии. Отдыхаем 
дома» (12+)

04.30 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

08.00 «БАРАБАШКА» (12+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 03.30 «Минск - Москва. 
Открыть рубежи. Когда 
союзные отношения снова 
станут безграничными?» (12+)

11.00, 20.30, 04.30 «Минск - Москва 
Плюс. Отпуск после пандемии. 
Отдыхаем дома» (12+)

11.30 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «Антошка», «Левша», «Конек-
горбунок». Мультфильмы (12+)

18.00 «МОЙ ПАПА - БАРЫШНИКОВ» 
(16+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 05.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

22.00 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
01.45 «Игорь Добролюбов» (12+)
02.45 «Карта Родины. Брестская 

область: фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Зай и Чик», «Крашеный 
Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.00 «Минск - Москва. Когда 

откроют российско-
белорусскую границу, 
закрытую во время пандемии» 
(12+)

08.30 «Новое PROчтение. Книжное 
лето: фестивали собирают 
гостей» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
18.15 «Зай и Чик», «Крашеный 

Лис», «Алло! Вас слышу!» 
Мультфильмы (12+)

19.00 «НЕ ИГРА» (12+)
20.45, 02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
22.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)
01.00 «ЧЕТЫРЕ ВОЗРАСТА ЛЮБВИ» 

(16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ГАРАНТИРУЮ ЖИЗНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Пес и Кот», «Дракон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00 «Еще о войне» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
12.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
13.15, 22.15 «У БОГА СВОИ 

ПЛАНЫ» (16+)
16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ» (12+)
19.00 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус на 
цены?» (12+)

19.30, 01.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

20.30, 02.00 «Новое PROчтение.
Книжное лето: фестивали 
собирают гостей» (12+)

21.15 «ВСТРЕЧНОЕ ТЕЧЕНИЕ» (16+)
02.30 «Минск - Москва. Инфляция - 

бояться или контролировать. 
Как повлияет коронавирус 
на цены?» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Золотое перышко», 
«Про бегемота, который боялся 
прививок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 02.30 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

07.30, 20.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.00 «Есть вопрос! Юбилей Победы: 
как нас объединяет память 
о войне?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «ЗАВТРА БУДЕТ 
ПОЗДНО» (16+)

14.45, 23.45 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

20.00 «Еще о войне» (12+)
01.00 «ЖИЗНЬ-ИГРА» (16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Волшебное кольцо», 
«Баранкин, будь человеком». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 02.00 «Есть вопрос! Юбилей 
Победы: как нас объединяет 
память о войне?» Ток-шоу (12+)

08.00, 19.30, 01.30 «Минск - Москва. 
Инфляция - бояться или 
контролировать. Как повлияет 
коронавирус на цены?» (12+)

08.30, 19.00, 01.00 «Новое 
PROчтение. Книжное лето: 
фестивали собирают гостей» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 
ЖУРАВЛИ» (12+)

12.15, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

13.15, 22.15 «Клуб экспертов: Час 
пик. Союзное государство 
после пандемии коронавируса» 
(12+)

13.30, 22.30 «Я ПОМНЮ» (12+)
20.00 «Есть вопрос! 

Союзное государство: 
какие масштабные 
инфраструктурные проекты 
нам нужны?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (16+)

29 июня 30 июня 1 июля 2 июля

25 июня 26 июня 27 июня 28 июня

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,
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ПЯТЬ ПРИЧИН ВСПОМНИТЬ 
ПАМЯТНИКИ ПОБЕДЫ

5. ОТПРАВИТЬ
ПОСЛАНИЕ МИРУ

Есть у этой скульптурной истории и продолже-
ние. У здания ООН в Нью-Йорке красуется мону-
мент «Перекуем мечи на орала». Да-да, это все тот 
же меч Вучетича. Под могучими ударами молота 
лезвие превращается в плуг, готовый возделывать 
пашню. Важное послание миру и тогда, и сейчас. 
Впечатляет и мускулистая фигура рабочего. Свое-
го героя скульптор лепил со знаменитого борца, 
олимпийского чемпиона Бориса Гуревича.

Антон ПИКУС

 ■ Главный концерт в честь
75-летия окончания Вели-
кой Отечественной органи-
зовали в Волгограде у под-
ножия величественной 

скульптуры «Родина-мать 
зовет!» Немногие знают, что 
грандиозная фигура - лишь 
фрагмент композиции, ча-
сти которой находятся на 
расстоянии трех тысяч ки-
лометров друг от друга.

1. ПРОЙТИ С ВОСТОКА НА ЗАПАД
Идея триптиха родилась у скульптора Евгения 

Вучетича. Объединяет монументальные фигуры образ Меча 
Победы. Это его в Магнитогорске рабочий вручает красно-
армейцу, в Сталинграде заносит над врагом «Родина-мать», 
а в Берлине им же попирает свастику «Воин-освободитель».

Несмотря на то, что меч начал движение на Урале, а закон-
чил в Германии, памятники появлялись в обратном порядке. 
Сначала в 1949 году - «Воин-освободитель», затем «Родина-
мать зовет!» в 1967-м и только в 1979-м «Тыл - фронту».

Этой 15-метровой скульптурой завершил замысел уже 
ученик Вучетича - скульптор Лев Головницкий. Почему 
именно в уральском городе? Согласно документам, каждый 
третий снаряд и каждый второй танк в годы войны делали 
из магнитогорской стали. Это и есть тот самый Меч Победы.

2. УВИДЕТЬ ВЗМАХ МЕЧА
Самая известная часть триптиха - ко-

нечно, 85-метровая скульптура «Родина-мать 
зовет!» на Мамаевом кургане. Хотя она могла 
вовсе не поднять меча. Первый проект выглядел 
иначе. Фигура женщины со знаменем в правой 
руке и колосьями в левой, перед которой солдат 
преклонил колено. Но уже приступив к строитель-
ству, скульптор перерабатывает идею.

Размеры сооружения породили много мифов: 
что внутри ходит лифт, что в голове - ресторан для 
избранных. Но это легенды. Внутри статуя напоми-
нает многоэтажку без отделки - бетонные комнаты 
размером три на три и высотой четыре метра. 
Всего «этажей» одиннадцать. И перемещаться 
между ними можно только по узкой лестнице.

3. ПОДНЯТЬ ГЛОБУС
НА ЛАДОНИ

Мемориал в Трептов-парке возводили сразу по-
сле войны. Первый проект Вучетича был другой. 
На постамент должен встать сам Иосиф Сталин, 
держащий глобус - символ спасенного мира. 
«И тут я вспомнил советских воинов, которые 
в дни штурма Берлина выносили из-под огня 
детей. Метнулся в Германию, сделал зарисовки - 
и вызрело новое», - писал скульптор.

На конкурс привез оба варианта. Рассудил, по 
легенде, сам Сталин. Пыхнул трубкой и изрек: 
«А вам не надоел этот, с усами?», а потом той же 
трубкой указал на макет «Солдата-освободителя»: 
«Вот такой памятник нам и нужен!»

4. ЗАПЕЧАТЛЕТЬ ГЕРОЕВ
НАВЕЧНО

«Потом мы увидели его с ребенком на руках, - вспо-
минал писатель, военкор «Правды» Борис Полевой 
о подвиге минчанина Трифона Лукьяновича, который, 
услышав во время боя плач ребенка, бросился через 
дорогу. - Держа девочку, двинулся назад. Почти до-
полз, и тут пуля снайпера остановила его. Малышку 
он успел передать в руки товарищей».

Это было в Берлине 1945-го, неподалеку от Трептов-

парка. Но Лукьянович не единственный прообраз памят-
ника. Известно много подобных примеров. Например, 
подвиг сержанта Николая Масалова:

«Под мостом я увидел трехлетнюю девочку. Она 
все звала: «Муттер, муттер!», - рассказывал Нико-
лай. - Я ее в охапку - и обратно. Тут фашисты начали 
палить. Спасибо нашим - выручили». Николай выжил, 
за героизм его наградили орденом Славы III степени. 
Скульптор Вучетич позже познакомился с сержантом 
и делал с него зарисовки.
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КАРТА РОДИНЫ

Положение фигур тоже имеет смысл. Рабочий обращен 
на восток, в сторону металлургического завода, а боец смотрит 
на запад, откуда пришла угроза Родине.

Первый меч слишком 
сильно раскачивался 

на ветру. Пришлось 
его заменить 

на более легкую 
конструкцию.

Для комплекса в Трептов-парке не хватало 
материалов. Проблема решилась, когда нашли 
немецкий склад с ценным камнем, 
предназначавшимся для отделки сооружения 
в честь несостоявшейся победы над СССР.
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